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Илья Иванкин: 
«Новая школа – новые технологии 
образования»

Виктор Заря:  
«Проект «Соседи» объединяет  
горожан»

Владимир Самофалов  
поможет маймаксанцам

251614–15

Руководитель Федерально-
го агентства по рыболовству 
Илья Шестаков и губерна-
тор Архангельской области 
Александр Цыбульский по-
сетили базу тралфлота. 

Во время визита руководитель Рос-
рыболовства и глава региона об-
судили с судовладельцем, гене-
ральным директором ООО «Ягры» 
Александром Антипиным вопро-
сы судоремонта и эксплуатации 
флота, а также организацию логи-
стики в условиях санкций. Отече-
ственные суда, которые традици-
онно обслуживались в иностран-
ных портах, возвращаются на вер-
фи Архангельской области. Плано-
вый ремонт судов на предприяти-
ях региона расписан до начала 2025 
года.

«Викинг» построен на верфях 
Польши почти полвека назад и 
приписан к порту Мурманск. 

Из-за длительного простоя суд-
на в прошлом году, вызванного се-
рьезной поломкой двигателя, уро-
вень освоения квот судовладель-
цем по треске и пикше за 2022 год 
составил лишь 31,3% и 48,6% соот-
ветственно. Но судовладелец уве-
рен, что отремонтированный тра-
улер подтянет показатели на нуж-
ный уровень – функционально он 
полностью готов к добыче рыбы, 
проблемы с заменой иностранных 
запчастей тоже решаются. 

Для ведения успешного промыс-
ла установлено все необходимое 
оборудование, с помощью которого 
можно определить не только вид, 
но и размерный ряд рыбы. 

С 16 апреля 2023 года «Викинг» 
находится на стоянке в порту Ар-
хангельск, где помимо ремонта 
пройдет процедуры освидетель-
ствования. Вернуться на промысел 
траулер должен во второй полови-
не мая.

Руководитель Росрыболовства 
подчеркнул важность развития су-
доремонта на территории России: в 
стране идет масштабная програм-
ма по модернизации рыбопромыс-
лового флота. В рамках только пер-
вого этапа программы инвестици-
онных квот и крабовых аукционов 
с инвестиционными обязательства-
ми строятся 105 судов. С учетом об-
новления рыбодобывающих мощно-
стей необходимо восстанавливать 
и развивать компетенции по ком-
плексному обслуживанию судов.

«Викинг» вернется…
РыболовныйÎморозильныйÎтраулерÎремонтируетсяÎнаÎбазеÎтехническогоÎобслуживанияÎАрхангельскогоÎтраловогоÎфлота

Î� Фото:ÎпРесс-службАÎГубеРнАтоРАÎиÎпРАвительствАÎАРхАнГельскойÎоблАсти
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Ираклий  
ГарИбашвИлИ, 
премьер-министр 
Грузии

ЗаявилÎсредствамÎ
массовойÎÎ
информации

александр  
бастрыкИн, 
глава  
следственного  
комитета россии

выступилÎÎ
наÎюридическомÎ
форумеÎвÎсанкт-
петербурге

Захар  
ПрИлеПИн, 
писатель,  
общественный  
деятель

ЗаявилÎпослеÎÎ
покушенияÎ

татьяна буцкая, 
заместитель  
председателя  
комитета Госдумы рФ  
по вопросам семьи, 
женщин и детей

РассказалаÎвÎэфиреÎÎ
радиостанцииÎÎ
«ГоворитÎМосква»Î

сергей  
кИрИенко, 
первый  
заместитель  
руководителя  
администрации 
Президента рФ 

отметилÎвоÎвремяÎÎ
выступленияÎÎ
наÎзаседанииÎÎ
комитетаÎÎ
поÎподготовкеÎÎ
фестиваля

– Все решения, которые облегчат 
и упростят нашим гражданам 
жизнь, передвижение, бизнес, конеч-
но, можно приветствовать. Нашим 
гражданам, которые путешество-
вали через Белоруссию, Армению, 
Азербайджан, Турцию, приходилось 
ждать часами и платить за биле-
ты в два-три раза больше. Это боль-
шое неудобство и огромные расхо-
ды. Важно облегчить передвижение 
между Грузией и Россией, поскольку 
в последней проживает один милли-
он этнических грузин.

Ираклий Гарибашвили также 
надеется, что Запад с понимани-
ем отнесется к тому, что Тбили-
си решил не прекращать торгов-
лю с Москвой.

– Смена пола на бумаге – это об-
ман, мошенничество. Если это мо-
шенничество, этот обман нару-
шает интересы государства, нашу 
обороноспособность, я имею в виду 
тех, кто побежал, для того чтобы 
уйти от мобилизации, сменил пол… 
Мы будем действовать с учетом но-
вых реалий. То, что Европа им дает 
льготы, это проблемы Европы. 

Законодательно возможность 
смены пола в паспорте была 
введена в 1997 году. Но до 2017 
года она была «спящей» и не ис-
пользовалась, пока не появился 
подзаконный акт, который про-
писал все необходимые проце-
дуры для реализации права сме-
ны пола в документах.

– Мне сообщили, что мин было 
две. Но этот тип испугался и сразу 
убежал после взрыва первой. Если 
б взорвал вторую, погибли бы все. 
Спасибо всем, кто молился, пото-
му что выжить при таком взрыве 
было все равно нельзя. Демонам со-
общаю: вы никого не запугаете. Бог 
есть. Мы победим.

Захар Прилепин поблаго-
дарил всех за молитвы и сло-
ва поддержки. Кроме того, он 
пообещал «достроить молель-
ню в деревне в честь святого  
Александра».

– В Государственной Думе плани-
руют предложить переводить сту-
дентов с детьми на бюджетное об-
учение. Сейчас семья с тремя деть-
ми – спасение для нашей страны, 
поэтому государство должно да-
вать семье все, чтобы там роди-
лись три ребенка. Студенты долж-
ны иметь возможность перейти 
с платного на бюджетное отделе-
ние, если родился ребенок.

Также депутат заявила о том, 
что при вузах могли бы быть от-
крыты группы присмотра и ухо-
да за детьми.

– Всемирный фестиваль молоде-
жи пройдет с 29 февраля по 7 мар-
та 2024 года на территории «Си-
риуса». Мероприятие состоится 
впервые с 2017 года. Даты события 
практически полностью совпали 
с периодом завершения сочинской 
Олимпиады 2014 года. Таким обра-
зом, фестиваль стартует прямо в 
десятилетнюю годовщину Игр.

Сергей Кириенко предложил 
допустить до участия в фести-
вале ребят помладше – напри-
мер, представителей Российско-
го движения детей и молодежи.

В филиале № 2 1469-го во-
енно-морского клинического 
госпиталя Министерства обо-
роны РФ проходят лечение 
участники специальной во-
енной операции не только из 
Архангельской области, но и 
из других субъектов РФ: Ро-
стовской и Оренбургской об-
ластей, Краснодарского края 
и даже из регионов Дальнего 
Востока.

С ними встретились губернатор Ар-
хангельской области Александр 
Цыбульский и председатель об-
ластного Собрания депутатов  
Екатерина Прокопьева.

Госпиталь предназначен для 
оказания специализированной ме-
дико-санитарной помощи в амбу-
латорных и стационарных усло-
виях, а также для проведения во-
енно-врачебной экспертизы. Ле-

чебная организация обслуживает 
военнослужащих Архангельского 
территориального гарнизона, чле-
нов их семей и военных пенсионе-
ров. С прошлого года контингент 
пациентов расширился – в госпи-
тале стали проходить лечение во-
еннослужащие, получившие ране-
ния и заболевания в зоне проведе-
ния специальной военной опера-
ции.

Бойцы рассказали, что в лечебном 
учреждении получают всю необхо-
димую врачебную помощь, и выра-
зили благодарность за оказываемую 
поддержку. 

– Лечение отличное, весь персонал 
к нам очень внимательно относится, 

– отметили они.
Помимо медицинской помо-

щи персонал госпиталя старается 
окружить подопечных заботой и 
создать домашний уют. Для под-
нятия настроения военнослужа-
щих в клубе госпиталя проводят 
концерты с участием творческих 

коллективов Беломорской военно-
морской базы и города корабелов. 
С бойцами также регулярно обща-
ется отец Антоний, который совер-
шает богослужения в Никольском 
храме госпиталя.

Александр Цыбульский и  
Екатерина Прокопьева прибыли к 
раненым бойцам не с пустыми ру-
ками: в канун Дня Победы они по-
дарили военнослужащим корзину 
с фруктами и соками, вкусные по-
дарки от жительниц Архангель-
ской области и письма-треугольни-
ки, которые написали специально 
для бойцов школьники Поморья

– В военно-морском клиническом 
госпитале Минобороны РФ про-
ходят лечение и реабилитацию не 
только наши местные парни, но и 
ребята из других регионов. Гово-
рят, что врачи и весь персонал го-
спиталя профессионально и, что 
немаловажно, чутко и заботливо к 
ним относятся. А из проблем толь-
ко одна – слишком холодный май 

на Севере. «Мерзнут» в основном 
ребята из Краснодарского края и 
Ростовской области, где весне на 
пятки уже наступает лето. Отвезли 
ребятам гостинцы и поздравили с 
наступающим Днем Победы, – на-
писал после поездки в госпиталь в 
социальных сетях губернатор Ар-
хангельской области Александр 
Цыбульский.

Он также передал привет сво-
ему дальневосточному коллеге – 
главе Приморского края Олегу  
Кожемяко. Из Северодвинска его 
попросил поблагодарить за под-
держку военнослужащий с позыв-
ным Филл – он из Владивостока.

– Я в 2015 году приехал в Донбасс 
только из-за людей, больше даже 
из-за детей. Взрослые люди мо-
гут себя защитить, а дети не могут.  
Я родился в Харькове, ребенком 
оттуда уехал, мне было шесть лет.  
И еще вот это меня подтолкнуло, 
что мне надо там быть, потому что 
я себя чувствовал так, как будто 

что-то происходит с моими близ-
кими. Будете, наверное, смеять-
ся, но с некоторых пор я не люблю 
пчел. Знаете почему? Потому что, 
когда слышишь такой звук, как 
их жужжание, значит, жди беды 
от наших непартнеров из Амери-
ки, – рассказал Андрей с позыв-
ным Филл.

Главное, что пожелал всем нахо-
дящимся в госпитале военнослужа-
щим губернатор Архангельской об-
ласти, – это скорейшего восстанов-
ления здоровья.

– Я благодарю за ту работу, ко-
торую вы выполняете на бое-
вом посту, – сказал Александр  
Цыбульский.

Председатель областного Со-
брания депутатов Екатерина  
Прокопьева назвала бойцов настоя-
щими сынами Отечества.

– Для нас большая честь приехать 
к ребятам, чтобы поблагодарить за 
их мужество и героизм, – отметила 
она.

«Благодарю за работу  
на боевом посту»
вÎсеверодвинскеÎлечатсяÎбойцы,ÎкоторыеÎполучилиÎраненияÎвÎходеÎспецоперации

Î� Фото:ÎпРесс-службАÎГубеРнАтоРАÎиÎпРАвительствАÎАРхАнГельскойÎоблАсти
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фото:ÎиванÎМАлыГин

В рамках инвестпро-
граммы работу про-
водит ООО «Росводо-
канал-Архангельск». 
Сроки и ход реализа-
ции находятся на лич-
ном контроле главы 
Архангельска Дмитрия 
Морева.

На зеленом пятачке у ж/д 
вокзала по традиции ожив-
ленно, а сегодня еще и шум-
но. Завершаются работы по 
прокладке кольцевого во-
довода. Почти пять киломе-
тров труб диаметром 630 мм 
станут резервным водово-
дом для города. Это позво-
лит без отключения потреби-
телей проводить необходи-
мый ремонт на изношенных 
участках «тысячника», кото-
рый служит уже полвека.

– Кольцевой водовод жиз-
ненно необходим нашему 
городу. Многие помнят, как 
полтора года назад из-за по-
вреждения «тысячника» 
мы остались без воды более 
чем на сутки. При наличии 
магистрали-дублера «РВК-
Архангельск» сможет запи-
тать потребителей по резерв-
ной схеме. На переключение 
сетей потребуется не более 
3–4 часов. Считаю, что дан-
ное строительство – важней-
ший и самый крупный за по-
следние десятилетия комму-
нальный проект Архангель-
ска, – отметил глава города 
Дмитрий Морев.

Председатель комиссии 
Архангельской городской 
Думы по вопросам строи-
тельства и землепользования  
Сергей Чанчиков подчерк- 
нул, что качество производ-
ства работ не вызывает сомне-
ний. Используются трубы из 
полимера, который долгове-
чен и не подвержен коррозии.

– Если авария возникнет 
на «тысячнике», который 

проходит у нас вдоль ули-
цы Ломоносова, то в даль-
нейшем это не потребует 
отключения от водоснаб-
жения половины города.  
А мы сможем устранять ава-
рии, включая подвод воды, 
локально, – подчеркнул  
Сергей Чанчиков.

Протяженность нового во-
довода – почти пять киломе-
тров. Этот участок – самый 
длинный – чуть больше двух 
километров: от проспекта 
Советских Космонавтов до 

улицы 23-й Гвардейской Ди-
визии. Через две недели ра-
боты начнутся на участке от 
набережной Северной Дви-
ны до проспекта Советских 
Космонавтов.

– Работу по прокладке коль-
цевого водовода мы ведем 
участками, преимуществен-
но методом горизонтально 
направленного бурения на 
глубине более трех метров. 
Мы находим островки в газо-
не, где осуществляется про-
кол, а труба протягивается 

уже под землей – без наруше-
ния покрытия дорог и тротуа-
ров, – поделился технически-
ми подробностями гендирек-
тор ООО «РВК-Архангельск»  
Андрей Поташев.

Самый большой по протя-
женности отрезок в 2,5 кило-
метра – от перекрестка ули-
цы Гагарина и проспекта  
Советских Космонавтов до 
Обводного канала и далее по 
проспекту Дзержинского до 
автовокзала – уже построен. 
В ближайшее время начнут-
ся работы еще на трех участ-
ках.

Дмитрий Морев сообщил, 
что после завершения стро-
ительства «водного коль-
ца» в конце 2023 года «РВК-
Архангельск» проведет са-
нацию полувекового «тысяч-
ника» – вода в кранах станет 
чище. Глава Архангельска 
назвал этот коммунальный 
проект эпохальным событи-
ем всей истории Архангель-
ска. Обошлось это городу в 
457 миллионов рублей. Сдать 
кольцевой водовод ООО 
«РВК-Архангельск» должно 
к ноябрю этого года.

Водное кольцо
строительствоÎмагистралиÎ–ÎдублераÎ«тысячника»Î–ÎсамыйÎмасштабныйÎÎ
заÎполвекаÎкоммунальныйÎпроект,ÎреализуемыйÎвÎАрхангельске

Благодаря нацпроекту «Без-
опасные качественные до-
роги» в столице Поморья в 
нормативное состояние при-
водится участок Маймаксан-
ского шоссе от улицы Мосто-
вой до улицы Победы. 

Его протяженность составит по-
рядка четырех километров. Ремонт 
Маймаксанского шоссе в Архан-
гельске выполнен на 45%

Обновление данного участка по-
зволит увеличить пропускную спо-
собность на маршруте к основному 
морскому терминалу «Экономия».

– Сейчас специалисты подрядной 
организации выполняют устрой-
ство покрытия из щебеночно-ма-
стичного асфальтобетона. Общая 
готовность объекта составляет 45 
процентов, – рассказал министр 
транспорта Архангельской обла-
сти Сергей Роднев. – Согласно 
проекту на участке будет отремон-
тировано покрытие проезжей ча-

сти и тротуаров, обустроен борто-
вой камень, специалисты заменят 
павильоны ожидания обществен-
ного транспорта, нанесут разметку, 
установят дорожные знаки.

В предыдущие сезоны в рамках 
нацпроекта на этом маршруте уже 
был отремонтирован участок дороги 
протяженностью семь километров. 

Всего в 2023 году в рамках нац-
проекта в областной столице будут 
приведены в нормативное состоя-
ние более девяти километров дорог, 
а также мост и путепровод.

вÎМаймаксанскомÎокругеÎприводятÎвÎпорядокÎглавнуюÎдорогу

Ремонт шоссе по нацпроекту

Выделена субсидия  
на замену лифтов  
в 22 домах
Средства направлены из областного бюджета 
в соответствии с программой.

Конкурсной комиссией одобрено распределение субси-
дии из областного бюджета в размере 42 120 000 рублей 
на софинансирование замены 52 лифтов с истекшим 
сроком службы в 22 многоквартирных домах, которые 
формируют фонды капитального ремонта на специ-
альных счетах.

Перечень многоквартирных домов, 
включенных в программу:

ул.Îвыучейского,Îд.Î26
ул.ÎкарлаÎлибкнехта,Îд.Î18
ул.ÎполиныÎосипенко,Îд.Î9
ул.ÎпрокопияÎГалушина,Îд.Î14
ул.Îпартизанская,Îд.Î51,Îкорп.Î1
пр.Îдзержинского,Îд.Î17
ул.Îсуворова,Îд.Î16,Îкорп.Î1
ул.Îпартизанская,Îд.Î54Î(2-йÎиÎ3-йÎподъезды)
ул.ÎАдмиралтейская,Îд.Î7
пр.Îтроицкий,Îд.Î160
ул.Îильича,Îд.Î2
ул.Îильича,Îд.Î4
пр.Îновгородский,Îд.Î32,Îкорп.Î2
ул.Îпартизанская,Îд.Î54Î(1-йÎподъезд)ÎиÎМалиновского,Îд.Î12Î
(1-йÎподъезд)
ул.Îпопова,Îд.Î27
ул.ÎсмольныйÎбуян,Îд.Î18,Îкорп.Î1
ул.ÎЯ.Îтимме,Îд.Î22
ул.Îкононова,Îд.Î2
пл.Îленина,Îд.Î2
ул.тимме,Îд.Î2,Îкорп.Î4
ул.Îвоскресенская,Îд.Î10
ул.ÎФедораÎАбрамова,Îд.Î18

Архангельская  
городская Дума  
информирует
Председатель Архангельской городской 
Думы Валентина Сырова подписала поста-
новление о созыве 48-й сессии Архангель-
ской городской Думы 27-го созыва 24–25 
мая 2023 года. 

24 мая в 10:00 начнет свою работу 48-я сессия го-
родской Думы 27-го созыва. Постановление о созы-
ве сессии подписала председатель городской Думы  
Валентина Сырова. Место проведения сессии: г. Ар-
хангельск, пр. Троицкий, д. 60, зал заседаний город-
ской Думы.
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Учитель и ученики
Татьяна ЛуКАШеВИч, учитель  
английского языка школы № 14,  
известна своей педагогической  
династией.

– Мой дедушка Андрей Яковлевич  
Шестаков – участник Великой Отечествен-
ной войны. Военную службу проходил в 
частях ПВО по защите воздушных границ 
Москвы и Московской области. После де-
мобилизации вернулся на родину в Архан-
гельск. Затем трудился учителем и препо-
давателем в школе и в медицинском учили-
ще в Маймаксе.  

Любовь к своему делу дедушка пере-
дал и своей дочери – моей маме – Елене  
Андреевне Лукашевич. Уже в пятом 
классе она поняла, что будет только учи-
телем немецкого языка! Первым учите-
лем немецкого языка был однополчанин ее 
отца. Так, со школьной скамьи и вплоть до 
окончания университета у мамы было мно-
го возможностей проявить себя в качестве 
наставника, работая в школе вожатой, ком-
соргом класса. А потом она долгое время 
трудилась в школе № 14. 

В эту же школу пришла и я и вот уже 12 
лет тружусь здесь учителем английско-
го языка. Привязанность к иностранным 
языкам у меня с раннего детства. Слыша-
ла иностранную речь. В гости часто прихо-
дили американцы, англичане, немцы. Мно-
гие из них – студенты, учителя, профессора 
университетов. На любовь к языкам повли-
яли и многочисленные путешествия в раз-
ные страны. 

На сегодняшний день около 150 мальчи-
шек и девчонок говорят мне каждый день: 
Good morning, Tatyana Petrovna. Являюсь 
классным руководителем 8 «В» класса. Каж-
дый день классного руководителя насыщен 
множеством событий. 

Как показывает практика, молодым спе-
циалистам дают сложные классы. И пона-
чалу мне именно так и казалось. Обучение и 
воспитание – это как две стороны одной ме-
дали: не только учитель обучает и воспиты-
вает, но и ученики корректируют деятель-
ность педагога. 

Пряхи и прялка 
Анна ПеТухОВА, руководитель  
образцового хореографического 
коллектива «Гран-при»,  
который стал лауреатом  
III степени Всероссийского  
фестиваля-конкурса  
«Ярославская весна».

– В Ярославле прошел VII Всероссий-
ский хореографический фестиваль-конкурс 
«Ярославская весна». В нем приняли уча-
стие 1,5 тысячи человек – более 50 хореогра-
фических коллектив из разных регионов 
страны. Это серьезный, масштабный кон-
курс, и заявиться на него – уже достиже-
ние. Принимали мы в нем участие четвер-
тый раз. 

Специально для конкурсной програм-
мы готовили отдельный танцевальный но-
мер «Пряхи», в котором присутствует ста-
ринный атрибут – прялка. В нем принима-
ли участие 16 девочек из средней группы. 
Номер получился красивым, с отсылкой на 
связь с поморской культурой. Жюри кон-
курса похвалило детей за хорошее исполне-
ние и за отличную идею. В итоге наш кол-
лектив стал лауреатом III степени. Это до-
стойное место среди лучших коллективов 
со всей России! 

После фестиваля в Ярославле мы приня-
ли участие в областном хореографическом 
конкурсе «Хрустальная туфелька». Здесь 
наш коллектив получил дипломы лауреатов  
II и III степени. 

Зародился наш коллектив в 2000 году.  
В 1998-м пришла работать в Архангельский 
городской культурный центр, где преподава-
ла хореографию маленьким детям. Позднее 
ребят становилось все больше – и мы созда-
ли коллектив «Гран-при». В настоящее время 
у нас занимаются 120 девчонок и мальчишек 
от 5 до 17 лет. 

В Архангельске большое количество силь-
ных хореографических коллективов. Сего- 
дня выпускается много молодых талантли-
вых хореографов с амбициями, которые го-
товы конкурировать с сильными коллек-
тивами Архангельской области. И это тоже 
часть развития танцевальной культуры в ре-
гионе! 

Ставлю себе  
жирную четверку 
Алексей ШеМЯКИН, прославленный 
северодвинский лыжник, взял  
золото на соревнованиях  
по зимним видам спорта 
«Праздник Севера» и поделился 
итогами этого сезона.

– Международные состязания проходят 
в Мурманске с 1934 года: они проводились 
даже в годы Великой Отечественной войны. 
Их называют полярной Олимпиадой. В этом 
году стартовало три тысячи человек. Я уча-
ствовал в 49-м Мурманском лыжном марафо-
не, что проходил в рамках 88-го «Праздника 
Севера». На дистанции 50 километров клас-
сическим стилем среди мужчин стал победи-
телем. Результат – 2.28:22. 

По результатам лыжного сезона ставлю 
себе жирную четверку. Начал сезон удачно: 
в «Хибинской гонке» в Кировске взял сере-
бро. Потом готовился к этапам Кубка России.  
В рамках этих соревнований не раз становился 
призером. Потом готовился к всероссийским 
соревнованиям «Чемпионские высоты», ко-
торые проходили в «Малиновке» в Устьянах.  
И здесь я заболел. По итогу не получилось до-
стойно выступить перед своими родными бо-
лельщиками. Но за команду Архангельской 
области бежал: мы стали шестыми. 

Считаю, что Архангельску не хватает до-
ступности лыжных трасс. Даже мне, а я в рам-
ках сезонных тренировок каждый день в 6 утра 
езжу на лыжный стадион имени В. С. Кузина в 
Малых Карелах, далеко! Это 75 километров от 
Северодвинска, а от Архангельска – 24 киломе-
тра. Хотелось бы, чтобы лыжный стадион был 
где-то и в черте города, чтобы школьники мог-
ли больше заниматься этим видом спорта, да 
и в целом чтобы у горожан была возможность 
чаще проводить качественные тренировки на 
трассе. Думаю, это поможет воспитать больше 
звездочек среди юных спортсменов. Считаю, 
что в регионе лыжные гонки должны стать 
спортом номер один. 

Впереди главный старт сезона – чемпио- 
нат России в марте 2024 года. Возможно, в 
сентябре 2023-го приму участие во Всерос-
сийских соревнованиях по лыжероллерам. 

У поморской песни 
аналогов нет
Ольга ЛАПТеВА, автор  
документальных фильмов,  
режиссер-постановщик, сценарист, 
продюсер, приезжала  
в Архангельск для съемок фильма 
«Феномен поморской песни».

– Два года назад я была в Архангельске 
и впервые услышала северную песню. Это 
было, как тонкий хрустальный перезвон от-
куда – то с неба, ощущение изящной хру-
стальной нити, пронизывающей сердце.  
Я была покорена.

По приезде в Москву начала читать о Севе-
ре, нашла несколько интересных идей и на-
писала проекты о людях, чья жизнь нераз-
рывно и навсегда была связана с этим удиви-
тельным краем.

Один мой проект – «Феномен поморской 
песни» – поддержало Министерство культу-
ры РФ. И теперь я снова здесь: снимаю фильм. 
О красоте, об уникальности поморской песни, 
о ее феномене. Поморской песне нет анало-
гов, и самое время рассказать о ней.

На съемки в Архангельск я приезжаю вто-
рой раз. В феврале мы снимали зиму. Добра-
лись до Пинежья, Онеги, съездили на Ягры. 
Сняли часть интервью. Записали «Маслени-
цу» в исполнении Государственного академи-
ческого Северного русского народного хора. 

В конце апреля – начале мая захватили ле-
доход в Архангельске. Досняли несколько 
интервью. Побывали на выступлениях на-
родных коллективов «Малиново сиянье» и 
«Душегрея». Записали песни и гулянья ан-
самбля «Новиця» в «Малых Корелах».

Я работаю в киноиндустрии с 2005 года. 
Провела более 300 российских и междуна-
родных проектов в качестве PR-директора.  
В журналистике моих публикаций более трех 
тысяч, в российской и зарубежной прессе.

Как режиссер документального кино с 
2018 года сняла больше десяти (пока) филь-
мов. Они награждены призами и диплома-
ми, показаны на телевидении. Мне нравит-
ся образовательный жанр. Нравится, что это 
дает зрителям возможность узнать больше 
об окружающем мире и людях.

лица недели

В состав детского совета Архангельской об-
ласти входят ребята, представляющие раз-
личные общественные детско-юношеские 
организации и объединения.

От Архангельского сводного отряда «Феникс» ВПЦ 
«Вымпел» в совете работает Виолетта Веселова.

Виолетте как курсанту «Феникса» выпала честь по-
бывать 9 мая этого года на военном параде в честь По-
беды в Великой Отечественной войне в Москве.

– Мое сердце замирало от самого нахождения в этот 
день в этом месте. Когда играет Гимн России, когда мно-
готысячное войско кричит «Ура!», возникает непереда-
ваемое ощущение от этой мощи и непобедимости, чув-
ство, будто с тобой рядом плечом к плечу стоят те, кто 
пал в годы войны в сражениях… Это нельзя передать 
словами, – поделилась своими впечатлениями Виолетта.

Мы поздравляем Виолетту с таким значимым собы-
тием в ее жизни. Искренне радуемся вместе с ней. Так 
держать!

Эти чувства  
не передать  
словами
курсантÎАрхангельскогоÎÎ
сводногоÎотрядаÎ«Феникс»ÎÎ
виолеттаÎвеселоваÎпобывалаÎÎ
наÎпарадеÎпобедыÎвÎМоскве
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�� Правила жизни

лев толстой,  
русский писатель

Надо не-
пременно 
встряхи-

вать себя физиче-
ски, чтобы быть 
здоровым нрав-
ственно.

владимир  
МаяковскИй,  
русский поэт

Нет на свете 
прекраснее 
одёжи, чем 

бронза мускулов и 
свежесть кожи.

томас Мор, 
английский  
писатель, философ

Здоровье есть 
само удоволь-
ствие или не-

избежно порожда-
ет удовольствие, как 
огонь создает те-
плоту.

Человек любит 
поговорить о 
своих болезнях, 

а между тем это са-
мое неинтересное в 
его жизни.

антон Чехов,  
русский писатель

ГеоргийÎГудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтораÎ

Потомки участников север-
ных конвоев, курсанты  
Арктического морского ин-
ститута имени капитана  
В. И. Воронина, сотрудники 
Северного морского музея, 
члены клуба «Братство се-
верных конвоев» прошли по 
набережной Северной Дви-
ны в Бессмертном экипаже.

Участники Бессмертного экипажа 
в этом году собрались на набереж-
ной Северной Двины. 

Северный морской музей провел 
большую работу по сбору фотогра-
фий и сведений о членах экипажа 
героического ледокольного парохо-
да «Александр Сибиряков» – он по-
гиб в неравном бою с германским 
тяжелым крейсером «Адмирал 
Шеер» 25 августа 1942 года, а также 
кораблей и судов конвоя БД-5, сле-
довавшего из Архангельска в Дик-
сон, в составе которого в 1944 году 
погибли транспорт «Марина Раско-
ва» и два тральщика – Т-114 и Т-118. 

Портреты героев были изготовле-
ны при поддержке депутата област-
ного Собрания Александра Фро-
лова. Александр Михайлович – по-
томок участника северных конвоев, 
уже девять лет активно участвует в 
проекте «Бессмертный экипаж», в 
рамках которого было изготовлено 
и вручено более 1,5 тысячи штенде-
ров, издана книга «Дервиш»: Брат-
ство северных конвоев».

– В этом году акция «Бессмерт-
ный полк» проходит в разных фор-
матах. Мы решили, что наш Бес-
смертный экипаж должен полу-
чить пополнение, и откликнулись 
на просьбу Северного морского 
музея об изготовлении портретов 
членов экипажей героических ко-
раблей. Патриотизм – это каче-
ство, которое отличает наш народ. 
И его не купить ни за какие день-
ги. Самое главное – память о под-
виге наших героев нужно передать 
молодому поколению, – отметил  
Александр Фролов.

Благодаря усилиям обществен-
ников, поддержанных Северным 
морским музеем и его директором 
Евгением Тенетовым, в столи-
це Поморья возобновил регуляр-
ные встречи клуб потомков членов 
экипажа ледокольного парохода 
«Александр Сибиряков».

Иван Тарбаев служил пулемет-
чиком на «Сибирякове» и героиче-
ски сражался в последнем бою, в ко-
тором советский корабль не спустил 
флаг перед многократно превосхо-
дящим его противником. Сегодня 
в колонне Бессмертного экипажа – 
правнучка героя Диана Глазунова  
с дочерью Софией. Она – самый 
юный член клуба сибиряковцев. 

– Она у меня в Бессмертном 
полку с восьми месяцев участву-
ет. В прошлом году мы встали в 
строй Бессмертного экипажа. Пра-
дед в последнем бою «Сибиряко-
ва» был ранен, попал в плен. Су-
мел бежать из немецкого пле-

Память хранят потомки
9ÎМаяÎбессмертныйÎэкипажÎвновьÎпрошелÎпоÎАрхангельску

на, вернулся на фронт, продол-
жал воевать до Победы. У него  
21 внук, правнуки и уже праправ-
нуки. И все мы гордимся им и пом-
ним о его подвиге, – рассказала  
Диана Глазунова.

В одном строю с сибиряковца-
ми – портреты участников кон-
воя БД-5. Потомок одного из них –  
Татьяна Поршнева – актив-
но работает в архивах, разыски-
вая информацию о конвое вме-
сте с курсантами АМИ имени  

В. И. Воронина. Троим из них – 
Николаю Хайрулину, Денису  
Кускову и Руслану Вершинину – 
Александр Фролов вручил благо-
дарности за активную поисковую 
работу.

– Все истории участников север-
ных конвоев интересные. Мы под-
держиваем связь с родственника-
ми участников конвоев со всех кон-
цов России и за рубежом. Нам при-
слала видеопоздравление дочь ка-
питана «Александра Сибирякова»  

Надежда Анатольевна Качарава  
из Грузии. В Бессмертном эки-
паже – потомки кочегара Павла  
Вавилова, который сумел спа-
стись при гибели «Сибирякова» и 
один прожил на острове Белуха  
37 дней, – рассказала руководитель 
волонтерского проекта «Карские 
экспедиции» Татьяна Поршнева.

В этом году маршрут Бессмерт-
ного экипажа завершился у сте-
лы «Архангельск – город воинской 
славы». Это очень символично, по-

скольку на одном из ее барельефов 
изображен северный «Варяг» – ле-
докольный пароход «Александр 
Сибиряков».

Затем все участники собрались 
в Северном морском музее, где со-
стоялось вручение памятных зна-
ков «80 лет обороны Диксона». Они 
также решили, что в следующем 
году Бессмертный экипаж вновь 
должен стать первой и самой боль-
шой колонной в составе архангель-
ского Бессмертного полка.

историческая память
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Алексей КУКУшКин:

Тенденции,  
вызывающие  
опасения 
АлександрÎЦыбульскийÎобсудилÎÎ
сÎпрофсоюзамиÎпоморьяÎключевыеÎÎ
вопросыÎразвитияÎэкономикиÎрегиона

Об этом шел разговор в ходе рабочей встречи 
губернатора с представителями организаций, 
действующих в составе региональной Федера-
ции профсоюзов, а также крупных первичных 
профсоюзных организаций. 

На совещании обсуждались как отраслевые темы, 
так и вопросы, волнующие многих жителей региона.  
Александр Цыбульский отметил, что сегодня в услови-
ях перестраивающейся структуры российской экономики 
одной из основных задач является сохранение занятости 
населения и соблюдение прав работников предприятий и 
организаций Архангельской области.

От этих факторов напрямую зависит и снижение от-
тока молодых кадров из Поморья, что особенно важно 
для таких отраслей, как образование и здравоохранение. 
Справиться с этой стратегически важной задачей эффек-
тивно и в полной мере возможно только при условии раз-
витой социальной сферы и достойного уровня жизни в 
регионе.

– Мы неспроста прикладываем огромные усилия для 
развития социальной сферы – без нее не будет экономики. 
Никогда мы не сможем удержать или привлечь молодежь, 
если не будет хорошо развитых социальных учреждений. 
Сегодня основной составляющей эффективной экономи-
ки является человек, все остальное вторично. Идет борьба 
за умных и талантливых людей, и та территория, которая 
выиграет эту конкуренцию, и будет активно развиваться. 
Поэтому социальная сфера в экономическом плане – во-
прос номер один, – сказал Александр Цыбульский.

Говоря о проблемах, участники встречи подняли вопрос 
о повышении заработной платы работников всех отраслей 
региональной экономики. Снижение реальных доходов 
связано в первую очередь с высоким уровнем среднего-
довой инфляции в 2022-м. Об этом губернатор Архангель-
ской области говорил и в ходе своего ежегодного отчета о 
деятельности областного правительства в Архангельском 
областном Собрании депутатов.

– По результатам прошлого года есть определенная 
тенденция, вызывающая опасение. Это вопрос, который 
нужно обсуждать, необходимо вырабатывать шаги, спо-
собствующие преодолению этой ситуации. Мы в свою 
очередь предлагаем на предстоящем заседании трех-
сторонней комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений обсудить конкретные меры, способ-
ствующие решению данной проблемы, – заявил предсе-
датель Федерации профсоюзов Архангельской области 
Алексей Кукушкин.

Влияние роста цен на доходы населения Поморья уда-
лось полностью компенсировать в таких сферах, как сель-
ское хозяйство, добыча полезных ископаемых, химиче-
ское производство, водный транспорт и недвижимое иму-
щество.

– В целом в прошлом году уровень реальной заработ-
ной платы в Архангельской области составил 95,6 процен-
та. Все это, конечно, последствия санкционных решений 
в отношении нашей страны. В этом году такого развития 
событий уже не будет, – отметил Александр Цыбульский.

Участники встречи также обсудили ряд других тем, в 
числе которых – формирование комфортной городской 
среды, строительство новых школ искусств, ремонт му-
ниципальных дорог и поддержка сельскохозяйственных 
предприятий.

ирина БеДнАРчиК: 

Помнить историю  
и рассказывать детям
вÎшколахÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
проходятÎуроки,ÎпосвященныеÎÎ
великойÎотечественнойÎвойне.ÎÎ
необычныйÎурокÎсостоялсяÎÎ
вÎархангельскойÎшколеÎ№Î11

События и герои войны находятся  
в центре внимания в традиционных «Разгово-
рах о важном».

Один из необычных проектов реализован в школе № 11 
столицы Поморья – для ребят провели киноурок, на ко-
тором они смогли ближе познакомиться с историей Соло-
вецкой школы юнг.

В роли наставников выступили ветераны Великой  
Отечественной войны, чьи воспоминания легли в основу 
документальной ленты, созданной творческим объедине-
нием «Хорошие люди» при поддержке Фонда президент-
ских грантов и правительства Архангельской области.

Картину отличает жанр исторической реконструкции. 
Фильм является еще и наглядным пособием, призванным 
помочь педагогам Поморья представить школьникам 
историю малой родины.

Одна из ее уникальных страниц посвящена Соловецкой 
школе юнг, воспитанники которой встали на защиту сво-
ей страны в самые тяжелые, первые годы Великой Отече-
ственной войны.

О том, как была устроена школа юнг, рассказывают не-
посредственные участники событий – ветераны.

Авторы фильма постарались визуализировать воспоми-
нания юнгашей, понятным и простым языком рассказать 
сегодняшним школьникам о том, что происходило в Ар-
хангельской области 80 лет назад.

Школа № 11 неслучайно стала местом проведения кино-
урока – здесь создан музей, посвященный соловецким юн-
гам. Два десятка лет им руководила Ирина Беднарчик, 
которая была приглашена на просмотр.

– Очень важно помнить свою историю и рассказывать о 
ней детям, ведь, как говорил Валентин Пикуль: «Память 
– это грозное оружие», – отметила Ирина Беднарчик.

Книгу, посвященную северянам – воспитанникам Со-
ловецкой школы юнг, она подарила заместителю пред-
седателя правительства Архангельской области Ивану  
Дементьеву, который вместе с ребятами стал участни-
ком киноурока.

Формат занятия всегда предполагает общение с учащи-
мися, вот и после кинопоказа состоялся открытый разго-
вор с учениками, которые не только поделились своими 
эмоциями, но и предложили новые темы для таких обра-
зовательных проектов. Интересовались школьники и де-
талями съемочного процесса.

– В свое время у нас была возможность пообщаться с ве-
теранами, которые приходили в школу. И важно, что с по-
мощью таких фильмов сегодняшняя молодежь также мо-
жет узнать больше об истории своей страны от участни-
ков событий Великой Отечественной войны, – отметил за-
меститель председателя правительства Архангельской 
области Иван Дементьев. – День Победы – это, пожалуй, 
самый главный праздник, ведь в мае 1945 года наша стра-
на не только уничтожила нацизм, но и вернула свободу и 
мир многим народам и странам. Сегодня, к сожалению, об 
этом стараются не вспоминать, пытаясь переписать исто-
рию. Допустить этого нельзя, равно как нельзя проиграть 
в противостоянии за души и умы детей, поэтому воспи-
танию и патриотической работе с молодежью уделяется 
большое внимание.

Диск с фильмом «Соловецкая школа юнг» Иван  
Дементьев передал педагогам архангельской школы № 11 
для проведения киноуроков, а еще одна копия картины от-
правится в Москву одному из ветеранов-юнгашей.

школа № 11 неслучайно стала 
местом проведения киноуро-

ка – здесь создан музей, посвящен-
ный соловецким юнгам

Юрий СеРДЮК:

Обществу нужна 
«Консолидация»
ЮрийÎсердюкÎрассказалÎгубернаторуÎ
поморьяÎАлександруÎЦыбульскомуÎÎ
оÎразвитииÎгражданскогоÎобществаÎÎ
воÎвремяÎвстречи

Председатель Общественной палаты Архан-
гельской области Юрий Сердюк рассказал гла-
ве региона о развитие гражданского общества 
в Поморье и организации общественных фору-
мов.

Сейчас представители региональной Общественной пала-
ты готовятся к проведению гражданского форума «Консо-
лидация», он пройдет в Поморье уже третий раз. Основной 
миссией этой диалоговой площадки, которая в этом году 
будет организована 23 июня, является выявление лучших 
муниципальных и региональных практик гражданской 
активности, объединение усилий органов власти и пред-
ставителей НКО для повышения качества жизни северян.

– Мы будем системно проводить это мероприятие. Граж-
данское общество – это ни в коей мере не противники вла-
сти, а люди с активной жизненной позицией, которые как 
раз хотят работать на благо своего региона и своей стра-
ны. Поэтому в проведении таких форумов, как «Консоли-
дация», который уже становится традиционным, мы пол-
ностью готовы оказать организационную поддержку, – от-
метил Александр Цыбульский.

В следующем году на территории Архангельской обла-
сти также запланировано проведение Всероссийского фо-
рума «Сообщество», который организует Общественная 
палата РФ. Глава региона отметил, что на этой площадке 
необходимо показать весь наработанный общественника-
ми Поморья опыт и получить обратную связь от жителей.

Активность членов Общественной палаты Архангель-
ской области с каждым годом только растет, в связи с чем 
Юрий Сердюк обратился к главе региона с просьбой по-
мочь переоборудовать зал, в котором проходят встречи и 
заседания совещательного органа.

– Наша основная работа заключается во встречах с 
людьми – мы должны собрать их и поговорить о волную-
щих проблемах, поэтому желательно, чтобы нас видели 
и слышали на всех территориях Архангельской области.  
У нас такие возможности ограничены, поэтому мы хотели 
бы попросить содействия в переоснащении нашего зала 
средствами видеосвязи, – сказал Юрий Сердюк.

Губернатор поддержал предложение председателя Об-
щественной палаты Архангельской области, отметив 
значимую роль совещательного органа в формировании 
гражданского общества в Поморье.

– Я такое поручение дам, поищем возможности. Ваша 
работа крайне важна, поэтому люди, которые к вам прихо-
дят, должны чувствовать себя комфортно, а окружающая 
атмосфера должна располагать к рабочей беседе, – отме-
тил Александр Цыбульский.

В настоящий момент региональная Общественная пала-
та также участвует в работе по подготовке наблюдателей 
за предстоящими выборами в Архангельское областное Со-
брание депутатов, Архангельскую городскую Думу, город-
ское Собрание депутатов Котласа, а также депутатов пред-
ставительных органов власти других муниципалитетов.

– Отдельно хочу отметить большую работу по наблюде-
нию за проведением выборов, которую вы осуществляете 
вместе с членами Общественной палаты. На протяжении 
последних двух лет Архангельская область стабильно вхо-
дит в число лидеров по конкурентности и прозрачности 
выборного процесса, – отметил Александр Цыбульский.

Основная работа заключается 
во встречах с людьми – мы 

должны собрать их и поговорить 
о волнующих проблемах, поэтому 
желательно, чтобы нас видели и 
слышали на всех территориях Ар-
хангельской области

В прошлом году уровень 
реальной заработной платы 

в Архангельской области составил 
95,6 процента

повестка дня
МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАвЗов
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евгений шеВчУК: 

Планку будем  
держать 
председателемÎобщественногоÎÎ
штабаÎпоÎнаблюдениюÎзаÎвыборамиÎ
2023–2024ÎгодовÎвÎАрхангельскойÎÎ
областиÎизбранÎевгенийÎШевчук

Кандидатуру евгения Шевчука члены Обще-
ственной палаты Архангельской области под-
держали большинством голосов на очередном 
заседании.

Евгений Шевчук с 2015 года является членом Обществен-
ной палаты Архангельской области, имеет большой опыт 
в организации наблюдения за выборами.  

В сентябре этого года жители региона будут выбирать 
депутатов Архангельского областного Собрания, Архан-
гельской городской Думы, городского Собрания депута-
тов Котласа, а также депутатов представительных орга-
нов власти других муниципалитетов. В марте 2024 года 
пройдут главные выборы страны – выборы Президента 
России.

– Общественная палата никогда не была в стороне от 
этого процесса. А внесение изменений в законодательство 
в 2018 году открыло нам новые возможности наблюде-
ния за организацией избирательного процесса, – отметил 
председатель Общественной палаты Архангельской обла-
сти Юрий Сердюк. – Наблюдение со стороны обществен-
ных представителей – важнейший инструмент проведе-
ния честных выборов, который обеспечивает легитим-
ность выборного процесса, защиту интересов как граж-
дан, так и политических партий и кандидатов.

В 2021 году для обеспечения общественного контроля в 
регионе подготовлено почти две тысячи наблюдателей.

– Их участие позволило обеспечить важный результат – 
количество нарушений при выборах в Архангельской обла-
сти было минимальным. По этому показателю в 2021 году 
наш регион вошел в тройку лучших в стране, – отметил  
Евгений Шевчук. – Важно сохранить этот высокий уровень.

В Общественной палате Архангельской области состо-
ялся круглый стол, посвященный наблюдению за выбора-
ми в Архангельской области. Участники мероприятия об-
судили подготовку к единому дню голосования и особен-
ности, которыми будет отличаться предстоящая избира-
тельная кампания.

Как и прежде, большое внимание в ходе выборов уделя-
ется институту общественных наблюдателей. Активисты 
партий и общественных организаций, а также просто не-
равнодушные граждане смогут контролировать весь ход 
избирательной гонки, чтобы избежать каких-либо прово-
каций и фальсификаций. Их основная функция – следить 
за тем, чтобы выборы были максимально открытыми и 
легитимными.

Евгений Шевчук подчеркнул, что доступ к контролю за 
избирательной кампанией должен быть открыт для всех 
заинтересованных сторон.

– Сюда относятся и представители политических сил, и 
независимые активисты, которые намерены отслеживать 
прохождение выборов и их качество. Уже на протяжении 
нескольких лет мы имеем опыт организации штабов об-
щественных наблюдателей, где идет обучение людей и 
ставятся задачи в зависимости от масштаба кампании. 
Наши наблюдатели хорошо зарекомендовали себя в пе-
риод предыдущих выборов, и мы будем продолжать дер-
жать эту планку дальше, – сказал Евгений Шевчук.

По словам Юрия Сердюка, формирование пула наблю-
дателей начнется после того, как будут окончательно 
определены направления работы общественного штаба.

– Замечу, что за пять лет у нас сформировался опреде-
ленный наблюдательский состав: в той или иной степени 
Общественная палата наблюдала за ходом голосований 
начиная с президентской кампании 2018 года, – пояснил 
Юрий Сердюк. 

Стать наблюдателем на выбо-
рах вправе любой гражданин 

– и выдвинутый организацией, и 
заявившийся самостоятельно

повестка дня

Это уже 13-й форум, который про-
водится в Архангельске для ка-
детов. В этом году участие в нем 
приняло более 300 кадетов из 20 
образовательных организаций го-
рода.

На традиционной линейке памяти в честь 
Дня Победы, прошедшей на плацу 62-й ар-
хангельской школы, были отмечены при-
зеры конкурсных мероприятий форума.

Во все времена в кадетских корпусах го-
товили настоящих граждан своей страны, 
воспитанных в духе воинской чести, до-
брого товарищества и беззаветной любви 
к Родине. 

Наибольшее количество наград полу-
чили кадеты школ №№10, 34, 35, 36, 43, 54, 
55, 77, 93, школы Соловецких юнг, центров 
«Контакт», «Архангел» и «Радуга». Также 
на линейке ученики 10-й и 35-й школ были 
посвящены в кадеты. Всего в кадетском 
движении Архангельска состоит более 
2800 мальчишек и девчонок в 111 классах.

Мы вами гордимся!
вÎАрхангельскеÎпрошелÎгородскойÎкадетскийÎфорум
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наши дети знают о Победе
вÎратномÎмузееÎАрхангельскаÎсостоялисьÎурокиÎисторииÎÎ
дляÎучащихсяÎархангельскойÎшколыÎ№Î30ÎиÎучениковÎкадетскогоÎ
классаÎхолмогорскойÎсреднейÎшколы
В необычный и очень показа-
тельный музей вместе с деть-
ми пришли министр образо-
вания Архангельской области 
Олег Русинов и председатель 
областного Собрания депута-
тов екатерина Прокопьева.

О роли российского Севера в по-
беде над фашизмом ребятам рас-
сказал директор историко-куль-
турного общества «Победа» Игорь  
Слободянюк.

Диорамные экспозиции музея, 
позволяющие почувствовать себя 
участником событий, и подлин-
ные экспонаты выставок не оста-
вили юных северян равнодушны-
ми: информация, подкрепленная 
яркими эмоциями, запоминается 
надолго. И это, как отметил Олег  
Русинов, очень важно для юного 
поколения, ведь живых свидетелей 
тех лет остается все меньше.

Вдохновители и создатели му-
зея Игорь Слободянюк и Алексей 
Сухановский рассказали гостям 
интересные факты о жизни в Ар-
хангельской области в годы войны, 
о подвигах знаменитых северян 

– летчика-истребителя Василия  
Захарова и легендарного снайпера 
Розы Шаниной. Для наглядности 
в музее представлены манекены ге-
роев, Роза Шанина держит в руках 
снайперскую винтовку, а образ лет-
чика удачно дополняет макет само-
лета, на котором он сражался.

Чтобы частично прочувствовать 
то, что пришлось пережить жите-
лям Поморья в период Великой 
Отечественной войны, юным по-
сетителям диорамы предложили 
попробовать 70-граммовую пайку 
хлеба – все, на что могли рассчиты-
вать предки нынешних кадетов.

– День Победы для нашего народа 
– священный праздник, – сказал ми-
нистр. – Это память о наших бой-

цах и мирных жителях, ковавших 
Победу в тылу. Дети подрастают, и 
они должны знать историю своей 
страны и малой родины, понимать, 
что это было трудное время и что о 
нем нельзя забывать. Мы сегодня 
убедились: наши дети знают о По-
беде, какие улицы в Архангельске 
носят имена героев, какие предпри-
ятия работали в столице Поморья в 
годы войны. И это очень важно.

Глава ведомства также отметил, 
что работа по патриотическому вос-
питанию в регионе проводится на 
постоянной основе. Практически в 
каждой школе есть музей боевой и 
трудовой славы, учителя регулярно 
проводят соответствующие уроки и 
занятия, школьники становятся при-
зерами всероссийских конкурсов, по-
священных исторической памяти.

Уроки, посвященные истории Ве-
ликой Отечественной войны, в май-
ские дни проходят во всех школах 
региона. О событиях и героях во-

енных лет ребята узнают также на 
уроках «Разговоры о важном», про-
светительских акциях «Движения 
первых» и других мероприятиях.

Екатерина Прокопьева поде-
лилась с ребятами военной истори-
ей своей семьи, рассказала о род-
ственниках, не вернувшихся с по-
лей сражений, и том, как бережно 
хранит эту память.

– В канун Дня Победы мы имеем 
уникальную возможность поблаго-
дарить всех людей, которые кова-
ли Победу на фронте и в тылу, вос-

станавливали нашу великую стра-
ну. И важно передать эту память 
о подвиге нашей страны и нашего 
народа поколениям, которые идут 
после нас. Пусть будет больше та-
ких уроков и встреч, чтобы наши 
дети, наша молодежь просто хотя 
бы на секунду задумались о том, 
что они воспитываются в семьях 
героев. Наш долг – сохранить гор-
дость за своих родных и за свою 
страну – это то, что так просто поте-
рять и очень сложно восстановить, 

– сказала Екатерина Прокопьева.

Сбережем нашу Двину-матушку
какÎсохранитьÎэкологическуюÎбезопасностьÎсевернойÎдвины
Сохранить деревья на бе-
регу реки и проверить без-
опасность работы причала в 
округе Майская Горка главу 
региона попросили активи-
сты Архангельска.

К губернатору Архангельской об-
ласти Александру Цыбульскому  
с вопросами обратились активи-
сты, которых волнует состояние 
главной водной артерии региона и 
сохранность ее берегов.

Жителей округа Майская Горка 
беспокоит, что на причале № 158, 
расположенном рядом с террито-
рией парка, осуществляется по-
грузка горюче-смазочных матери-
алов с автоцистерн на танкер-бун-
керовщик, который в свою очередь 
осуществляет заправку судов в ак-
ватории порта Архангельск.

– В 900 метрах ниже по течению 
Двины – центральный городской во-
дозабор, а тут – территория рекреа-

ции, и наличие рядом такого нефте-
наливного причала неправильно.  
В случае аварии и водозабор по-
страдает, и территория парка, – рас-
сказал блогер Михаил Шишов.

Несмотря на то что компания, 
эксплуатирующая причал, имеет 
все разрешительные документы и 
сертификаты на данный вид дея-
тельности, Александр Цыбульский 
дал поручение профильным ведом-
ствам разобраться в этом вопросе.

– Сигнал услышал. Если там дей-
ствительно ситуация опасная, бу-
дем ее решать. Посмотрим на ре-
зультаты проверки, – заверил он.

Во время встречи с губернатором 
общественники подняли и вопрос 
берегоукрепления в районе Май-
ского парка. Он рассматривается 
в администрации города. Как пояс-
нил глава Архангельска Дмитрий 
Морев, способов берегоукрепле-
ния может быть несколько: габио-
ны, шпунт Ларсена, шпунт ПВХ, бе-
тонные блоки и плиты, природный 

камень, винтовые или деревянные 
сваи. Какой из них наиболее пра-
вильный, можно будет определить 
только после проведения обследо-
вания береговой линии.

Общественники в свою очередь 
попросили городские власти при 
решении этого вопроса учесть воз-
можность максимального сохране-
ния парковых деревьев.

– Я сама жительница Майской Гор-
ки, и Майский парк мне очень дорог. 
Беспокоит, что когда будут укреп- 
лять берег, сведут больше дере-
вьев, чем требуется. Хотелось бы 
их сохранить, – говорит руково-
дитель проекта «Зеленый каркас»  
Валентина Морозова. – Мы зани-
маемся инвентаризацией деревьев. 
Думаю, может быть, в этом году ин-
вентаризуем этот парк и все деревья. 
Хотелось бы, чтобы результаты на-
шей инвентаризации учитывались, 
когда будут проводиться работы.

Александр Цыбульский ска-
зал, что он является сторонни-

ком разумного подхода в данном  
вопросе.

– Когда деревья можно сохранить, 
это надо сделать. Если же работы по 
берегоустройству влекут сведение 
деревьев, обязательно надо столько 
же и посадить. Это правило действу-
ет всегда, – сказал губернатор.

В последние годы на территории 
Архангельска и близлежащих рай-
онов Архангельской области вдоль 
берегов рек стали появляться ин-
формационные знаки с надписью 

белого цвета на синем фоне «Водо-
охранная зона» и «Прибрежная за-
щитная полоса», уведомляющие о 
том, что законодательством Рос-
сийской Федерации на данных 
участках установлен специальный 
режим осуществления хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Режим использования водоох-
ранных зон и прибрежных защит-
ных полос устанавливается Вод- 
ным кодексом Российской Федера-
ции от 3 июня 2006 года № 74-ФЗ.

В этом году отмечается 80 
лет со дня прорыва блокады 
Ленинграда. С 1941 по 1944 
год именно на территории 
Синявинских высот и болот 
были проведены три насту-
пательные операции, а также 
знаменитая операция «Ис-
кра», которые помогли обра-
зовать жизненно важный для 
осажденного города коридор. 

В двух операциях по прорыву бло-
кады принимали участие воинские 
подразделения, сформированные 
в Архангельском военном округе: 
13-я отдельная лыжная бригада и 
33-я отдельная стрелковая бригада. 
В тяжелейших боях архангелого-
родцы самоотверженно сражались 
в одном строю вместе с бойцами 
со всех уголков России, защищая 
страну от общего врага.

В торжественном открытии сте-
лы в память о жителях и урожен-
цах Поморья, освобождавших Ле-
нинград в годы Великой Отече-
ственной войны, принял участие 
губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский.

Благодарные потомки из раз-
ных регионов страны и бывших 
союзных республик, воздав долж-
ное своим героическим землякам, 
установили на Синявинских высо-
тах памятные обелиски. Аллею ин-
тернациональной памяти попол-
нил еще один монумент – в честь 
воинов из Архангельской области.

– Это то место, которое возвраща-
ет тебя в прошлое и заставляет за-
думаться о настоящем. Я всех нас 
поздравляю с этим событием и при-
зываю молодое поколение помнить 
о том, какой ценой досталась наша 
сегодняшняя счастливая жизнь. 
Моя огромная благодарность всем 
поисковикам за вашу работу. Я дей-

ствительно считаю, что вы делаете 
огромное дело, сохраняя историче-
скую память для будущих поколе-
ний россиян, – отметил Александр 
Цыбульский.

Именно поисковики, которые не-
устанно несут «Вахту Памяти», вы-
ступили инициаторами установки 
стелы и получили поддержку пра-
вительства Архангельской обла-
сти. В этом году исполняется 35 лет 
Поисковому движению России, у 
истоков создания которого стояли 
поисковые отряды Поморья.

– В это дело действительно было 
вложено много сил. Хочу поблаго-
дарить губернатора и всех причаст-
ных к созданию этого памятника, – 
сказал руководитель Пинежского 
зонального центра патриотическо-
го воспитания Мирраб Азадов.

Над созданием монумента тру-
дился Максим Смаглий, который 
является руководителем проекта 
по сохранению культурного и исто-

рического наследия народов РФ 
ПРРК «Интерьер».

– Создание монумента для меня 
вообще выдалось очень беспокой-
ным, поскольку я очень боялся 
подвести людей. Мы немного сме-
стили звезду, врезав ее поглубже 
в камень. Также улучшили текст, 
а чтобы его выделить, дату нача-
ла и окончания Великой Отече-
ственной войны выполнили из су-
сального золота. Это наш пода-
рок Архангельской области, пото-
му что изначально в проекте это-

го не было, – поделился Максим  
Смаглий.

Вместе с губернатором Архангель-
ской области памятную стелу архан-
гельским воинам открыл замести-
тель председателя правительства Ле-
нинградской области по социальным 
вопросам Николай Емельянов.

– Здесь уже много лет работают 
поисковые отряды, в том числе из 
Поморья, и поднимают останки 
бойцов, которых мы со всеми поче-
стями перезахораниваем, – сказал 
Николай Емельянов.

Стелу в память об архангельских бойцах 
открыли на Синявинских высотах
АллеяÎинтернациональнойÎпамятиÎиÎславыÎвÎмемориальномÎÎ
комплексеÎ«синявинскиеÎвысоты»ÎвÎкировскомÎрайонеÎÎ
ленинградскойÎобластиÎпополняетсяÎновымиÎмонументами

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАвЗов
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Архангельские врачи отправились в команди-
ровку в Донбасс, которая продлится три недели. 
В Донецке врачи проведут профосмотры детей в 
возрасте от 0 до 18 лет.

�� Все по делу

Александр Дятлов,  
депутат Архангельского  
областного Собрания

виктор ЗАря,  
депутат Архангельского  
областного Собрания

Екатерина ПрокоПьЕвА,  
председатель  
Архангельского областного 
Собрания депутатов

Александр ГЕрштАнСкий,  
министр здравоохранения 
Архангельской области 

Вейпы не так безопасны, как об этом заяв-
ляют производители, поэтому нужно уже-

сточать законодательство в отношении тех, 
кто продает эти системы несовершеннолетним. 
Тем не менее найдутся желающие обойти суще-
ствующие нормы – например, через заказ вейпов 
в интернет-магазинах, поэтому необходим очень 
серьезный контроль за реализацией закона.

Вступил в силу федеральный закон, кото-
рый вводит полный запрет на продажу вейпов 
и курительных жидкостей лицам, не достигшим  
18 лет.

Органы внутренних дел не возбуждают 
дела об административных правонару-

шениях, так как это не является нарушением 
правил дорожного движения. По разъяснению 
Верховного суда РФ административная ответ-
ственность за данные нарушения может быть 
установлена законами субъектов РФ. Необходи-
мы изменения в законе, которые предусматри-
вали бы ответственность автовладельцев, чей 
транспорт мешает вывозу ТКО, уборке и коше-
нию травы, находится на газонах, на террито-
риях спортивных и детских площадок.

В областном Собрании разработаны изме-
нения в закон «Об административных право-
нарушениях». 

В ходе состоявшегося заседания Совета за-
конодателей были предложены новые меры 
поддержки участников спецоперации.

Мы обсудили меры поддержки военнослужа-
щих, связанные с их восстановлением и адап-

тацией к привычной жизни. Есть проблемы, кото-
рые требуют вмешательства, – например, бюро-
кратические проволочки при оформлении инвалид-
ности, при переводе военнослужащих из военных в 
гражданские госпитали. Обсуждался вопрос о вве-
дении единого федерального стандарта мер соци-
альной поддержки семей участников СВО, чтобы 
они получали равную помощь, независимо от места 
проживания. Для регионов с небольшими финансо-
выми возможностями важно предусмотреть до-
полнительную помощь из федерального бюджета.

В составе отряда – гинеколог, кардиолог, 
офтальмолог, хирург-уролог, лор-врач, пе-

диатры, травматолог-ортопед, специалист 
УЗИ, медсестры. Такой состав бригады отвеча-
ет всем требованиям к проведению профилак-
тических осмотров детского населения, обозна-
ченным Министерством здравоохранения Рос-
сии. Для нас огромная гордость, что многие спе-
циалисты сами проявили инициативу прийти на 
помощь маленьким пациентам даже в таких не-
простых условиях и поехали в составе бригады 
в Донбасс.

АлександрÎГАвЗов,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

Мероприятия проходят в 
рамках патриотической ак-
ции «Парад у дома ветера-
на». Депутаты, члены пар-
тии «единая Россия» и 
молодогвардейцы поздрав-
ляют лично участников Ве-
ликой Отечественной войны. 

В этом им помогают сводный ор-
кестр Главного управления МЧС 
России по Архангельской обла-
сти и городской духовой оркестр  
имени Владимира Васильева.

Мы помним ваш подвиг,
Мир вам шлет поклон земной!
И на всех меридианах 
Чтут ваш подвиг фронтовой.
Эти стихи прочел 6-летний 

Игорь для Анны Филипповны  
Власовой. Мальчик живет в доме 
напротив, случайно узнал, что 
участницу войны будут поздрав-
лять, и просто не мог не присо- 
единиться к мероприятию. Его по-
здравление было особенно тро-
гательным и искренним. В столь 
юном возрасте Игорь осознает всю 
значимость подвига наших воинов, 
считает, что ко всем ветеранам не-
обходимо относиться с особым тре-
петом и вниманием.

В Архангельской области Анна 
Филипповна Власова – одна из ле-
генд. В этом году ей исполнилось 
102 года, она участница Великой 
Отечественной войны, ветеран Ка-
рельского фронта. Начало боевых 
действий встретила в Новодвин-
ске, тогда Анна Филипповна рабо-
тала там на бумажном комбинате. 
Весной 1942-го, как и многих деву-
шек предприятия, ее призвали в 
действующую Красную армию, она 
служила прибористом в 6-й бата-
рее 746-го зенитно-артиллерийско-
го полка.

Прямо на месте Анна  
Филипповна и другие новобранцы, 
изучали особенность зенитных ба-
тарей, стрелкового оружия, зенит-
ных пушек.

Она быстро освоила свою воен-
ную специальность, успешно пода-
вала наводчику данные по высоте 
и дальности полета вражеского са-
молета. По окончании войны вер-
нулась в Архангельск, а в дальней-
шем переехала в Молотовск и 36 
лет отдала Севмашпредприятию, 
трудилась в 8-м цеху.

Парад у дома ветерана
победныйÎмайÎ–Îвремя,ÎкогдаÎуÎкаждогоÎдома,ÎгдеÎпроживаютÎветераны,ÎвыступаютÎоркестр,ÎÎ
участникиÎхудожественнойÎсамодеятельности,ÎзвучатÎпесниÎвоенныхÎлет

– Сколько помню, мама всегда 
была очень общительным челове-
ком. С ней можно было поговорить 
на любую тему, но мы никогда не го-
ворили о войне. Можно вспомнить 
великих советских артистов, кото-
рые прошли фронт, – Никулин, Пу-
говкин. Они никогда не говорили 
о войне, мама тоже, – отметил сын 
Анны Власовой.

Как он говорит, секрет долголе-
тия мамы кроется в первую оче-
редь в заботе и любви близких, а 
еще она почти никогда не ругалась 
и не нервничала.

Последние семь лет вместе 
с сыном и его супругой Анна  
Филипповна живет в Архангельске. 
Примечательно то, что их дом рас-
полагается на улице, названной в 
честь милиционера Петра Жосу, 
который тоже является героем, эта-
лоном мужества.

В этот день также поздравля-
ли участника северных конвоев 
Юрия Александровича Будиева. 
На груди у него, как новые, блестят 
ордена. Он способен помочь дири-
жеру оркестра и спеть вместе со 
всеми «День Победы». В этом году 
ему исполнится 95 лет. За военные 
заслуги он награжден орденом Оте-
чественной войны II степени, меда-
лью Ушакова, медалью «За оборону 
Советского Заполярья», юбилейны-
ми медалями. В северных конвоях 
участвовал в 1943–1944 годах.

– Радость такая, что люди при- 
шли высокопоставленные, чтобы 
поздравить обыкновенного пенси-
онера, бывшего участника войны 
с праздником! Это большое дело! 
День Победы празднуется всем ми-
ром. И его надо отмечать так, что-
бы каждый знал, что сегодня День 
Победы! – отметил Юрий Будиев.

Ветеранов поздравили глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев, де-
путат Архангельского областно-
го Собрания Виктор Заря (фрак-
ция «Единая Россия»), руководи-
тель фракции «Единая Россия» 
в Архангельской гордуме Иван  
Воронцов, руководитель регио-
нальной организации «Молодая 
Гвардия Единой России» Мария 
Валуйских и руководитель парт-
проекта «Историческая память»  
в Поморье Сергей Ковалев.

Поздравили в этот день и по-
граничника Юрия Федоровича 
Ильина. Он был призван в армию 
в 17 лет, совсем еще мальчишкой. 
Его зачислили курсантом в учеб-
ный батальон пограничных войск 
НКВД Ленинградского округа.

Потом служил на границе с Фин-
ляндией. После войны прошел 
школу служебного собаковода, ох-

ранял Государственную границу 
СССР в составе Первого погранич-
ного отряда войск МВД Карело-
Финского округа.

Юрий Федорович имеет множе-
ство наград: медали «За победу 
над Германией», имени Жукова,  
«За боевые заслуги», «За отвагу», 
«За отличие в охране Государствен-
ной границы СССР», орден Отече-
ственной войны II степени.

День Победы 
празднуется 

всем миром. и его 
надо отмечать так, 
чтобы каждый знал, 
что сегодня День  
Победы!
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Два с половиной года про-
шло с момента вступления 
Дмитрия Морева в должность 
главы областного центра.  
В чем удалось реализовать 
планы больше задуманного, 
а что еще предстоит вопло-
тить в жизнь – об этом шла 
речь на пресс-конференции.

НОВые ДВОРНИКИ 
– За 2,5 года мы получили 

достаточно серьезные сред-
ства на закупку техники и 
для развития наших муни-
ципальных предприятий, ко-
торые отвечают за уборку 
и содержание как уличной 
дорожной сети, так и обще-
ственных территорий, – отме-
тил Дмитрий Морев.

Всего на приобретение спец-
техники направлено 150–200 млн  
рублей, сейчас проходит закупка 
еще на 51 млн рублей – для МКУ 
«Чистый город», МУП «Городское 
благоустройство», а также для 
предприятия «Горсвет».

Глава пояснил, зачем созданы 
две схожие по целям организации.

– У них разные системы финанси-
рования. «Городское благоустрой-
ство» занимается не только обще-
ственными территориями, в его ве-
дении находятся и ливневая кана-
лизация, и содержание мостов. По-
этому мы решили, что нам нужно 
дополнительное учреждение «Чи-
стый город», которое занимается 
исключительно содержанием улиц. 
С юридической точки зрение с му-
ниципальным казенным учрежде-
нием работать проще. Чтобы МУП 
могло содержать территорию, мы 
должны ее отмежевать и передать 
ему на баланс. МКУ же может уби-
рать любые территории без приня-
тия на баланс. Как вы знаете, у нас 
есть проблема с большим количе-
ством неотмежеванных террито-
рий, поэтому «Чистый город» мо-
жет свободно работать где угодно, 

– отметил Дмитрий Морев.
Позитивным изменением глава 

города назвал введение в штаты 
администраций округов дворни-
ков, сейчас их 56. Дополнительно 
в МКУ «Чистый город» к лету набе-
рут еще 50 дворников.

– Достаточно ли этого? Нет. Но 
мы будем постепенно усиливать 
ресурсы предприятий с учетом на-
ших возможностей, – подчеркнул 
глава города.

Отвечая на вопрос об ответствен-
ности собственников администра-
тивных зданий, которые не луч-
шим образом содержат прилегаю-
щие территории, глава Архангель-
ска пояснил, что полномочиями по 
контролю наделены администра-
ции округов.

– Возможно, они недостаточно 
активно пользуются этим правом, 
данную работу надо усилить, – ска-
зал Дмитрий Морев. – Прилегаю-
щие территории мы сами утверж-
даем, разграничиваем, я регулярно 
подписываю распоряжения о пере-
даче территорий для содержания 
собственниками зданий. Этот про-
цесс продолжается.

чИСТОТА у ДОМА – 
ДеЛО КАжДОГО

Были ли какие-то неудачи 
в работе? Отвечая на этот во-
прос, Дмитрий Морев пояс-
нил, что попытка закрепить 

Чистота у дома – дело каждого
дмитрийÎМоревÎрассказалÎобÎуспехах,ÎреализованныхÎпроектахÎиÎоÎтом,ÎÎ
чтоÎпокаÎнеÎполучилосьÎсделатьÎзаÎполовинуÎсрокаÎвÎдолжностиÎглавыÎмуниципалитета

содержание дворов за управ-
ляющими компаниями и 
собственниками многоквар-
тирных домов не удалась в 
полной мере.

– Мы полтора-два года назад ак-
тивно обращались и к управляю-
щим компаниям, и к горожанам: 
если вы хотите жить в чистом го-
роде, вы должны стать хозяева-
ми в своих дворах. У людей быту-
ет сознание: пусть это сделает кто-
нибудь другой и чтобы мне не надо 
было за это платить. Выбирают 
между своими затратами и чистым 
двором, решают: пусть остается 
как есть, пусть занимается муни-
ципалитет или еще кто, но не я. Вот 
это я считаю неудачей, но мы рук 
не опускаем. Чистота у дома – дело 
каждого, – сказал Дмитрий Морев.

По словам главы, «муниципали-
тет не занимается нефтяным биз-
несом», администрация располага-
ет теми доходами бюджета, нало-
говыми поступлениями, которые 
платят жители. Основная часть 
собственных доходов городского 
бюджета – это НДФЛ, то есть налог 
с зарплат горожан. 

– Если житель получает на руки  
50 тысяч рублей, то в год он попол-
няет городской бюджет на 78 тысяч 
рублей. Из этой суммы большая 
часть идет на содержание школ, 
детсадов, библиотек, культурных 
центров, спортшкол – от зарплат пе-
дагогов до отопления помещений. 
А условно восемь тысяч рублей – на 
все остальные нужды. Здесь и убор-
ка, и содержание, и многочислен-
ные ремонты. Мы делаем макси-
мально возможное на имеющиеся 
средства, – пояснил Дмитрий Морев.

ОБъеДИНИТь 
АКТИВНых жИТеЛей

Изменить подходы к каче-
ственной уборке придомовых 
территорий, эффективнее ре-
шать проблемы ЖКХ помо-
жет и проект «Соседи», кото-
рый на днях поддержал глава 
администрации. Инициатива 
принадлежит депутатам об-
ластного Собрания Виктору  
Заре, Михаилу Авалиани, ру-
ководителю МКУ «Чистый 
город» Алексею Белькову и 
директору МУП «Горсвет»  
Александру Гурьеву.

– В городе необходимо налажи-
вать систему взаимодействия с 
жителями многоквартирных до-
мов, помогать жильцам в решении 
насущных вопросов, информиро-
вать их о планируемых меропри-
ятиях. Форматов этого взаимодей-
ствия много, и мне кажется, нуж-
но создать такой единый «сосед-
ский» проект, который объединил 
бы активных жителей, представи-
телей управляющих компаний, де-
путатов, общественников, – отме-
тил Дмитрий Морев. – Подобных 
проектов в нашем городе еще не 
было. Уверен, что такой подход бу-
дет способствовать налаживанию 
конструктивного и открытого ди-
алога с жителями, в том числе с 
председателями ТСЖ и со старши-
ми по домам. Возможно, в перспек-
тиве нам вместе стоит подумать 
над созданием городской ассоциа-
ции старших по домам, которая бы 
представляла интересы жителей 
по вопросам содержания и сохран-
ности жилых домов и придомовых 
территорий.

Глава города добавил, что сейчас 
муниципалитет в большей степени 
взаимодействует с управляющи-
ми компаниями, а жители смогут 
напрямую получать информацию 
о том, как действовать в той или 
иной ситуации.

Активности ждут и от обществен-
ных советов в округах, сейчас их 
составы существенно обновились.

– У нас достаточно эффективно 
работают общественные советы 
городских округов, с их участием 
мы можем начать составлять пе-
речень актуальных вопросов жи-
телей, чтобы планировать нашу 
работу. Важно объединять людей!  
В общественные советы входят 
именно активные горожане, жела-
ющие себя проявить, что-то изме-
нить. Это неравнодушные гражда-
не, на поддержку которых нам хо-
телось бы рассчитывать, – добавил 
Дмитрий Морев.

ЦеНТРАЛьНый РыНОК 
ПРОДАДуТ

Администрация Архан-
гельска планирует выста-
вить на торги здание Цен-
трального рынка. Инвестору 
необходимо будет не только 
сохранить основные функ-
ции объекта, но и существен-
но модернизировать его.

– Думаю, что в этом году мы его 
выставим на торги с обязатель-
ством сохранения его основной 
функции. Уже есть самые разные 
интересанты, – отметил глава.  

– В моем понимании рынок должен 
быть цивилизованным, он обяза-
тельно должен иметь некую фер-
мерскую составляющую, и жела-
тельно, чтобы там еще был обще-
пит. Прийти в цивилизованное со-
стояние должна и прилегающая 
территория. Развивать этот рынок 
самостоятельно муниципалите-
том в условиях наших финансовых 
возможностей не считаю нужным.  
Я думаю, что у муниципалитета 
есть более важные проблемы, на 
решение которых нам стоит напра-
вить средства. 

чТО БуДеТ С ПЛЯжеМ  
В СОЛОМБАЛе?

Журналисты задали во-
прос о будущем дикого пля-
жа у Кузнечевского моста в 
Соломбале, где сейчас стро-
ятся многоквартирные жи-
лые дома. Дмитрий Морев 
ответил, что у него нет ин-
формации, что он будет лик-
видирован. Да, застройщик 
организует благоустройство 
территории, но часть пляжа 
останется.

Администрация города планиру-
ет начать чистить песок на город-
ских пляжах. Для этого закупают 
специализированную технику.

– В этом году мы закупаем убо-
рочную технику, средства для это-
го уже есть. Мы согласовываем 
эту закупку с Минпромторгом, по-
тому что оборудование не россий-
ского производства. Сейчас нужно 
пройти такую процедуру, чтобы 
получить право ее приобрести. Как 
только мы это право получим, при-
обретем технику, чтобы чистить 
наши пляжи от мусора, осколков, 
окурков, камней, – сказал Дмитрий 
Морев.

Градоначальник добавил, что по 
микробиологическим показателям 
вода в Северной Двине не соответ-
ствует нормам, купаться в ней за-
прещено. Ситуация исправится, 
когда будет комплексно модерни-
зирована система очистки сточных 
вод и канализации.

– Для модернизации наших цен-
тральных очистных сооружений, 
которые находятся в Северном 
округе Архангельска, мы заклю-
чили концессию № 2 с ООО «РВК-
Архангельск». Сейчас компания 
разрабатывает проект модерниза-
ции очистных сооружений, а потом 
приступит к прямой его реализа-
ции. Согласно плану мероприятий, 
который мы подписали в рамках 
концессии, в 2034 году они должны 
выйти на нормативный сброс сточ-
ных вод после очистки. Первые ре-
зультаты появятся еще раньше – до 
2030 года, но они будут не в полной 
мере соответствовать нормативам, 
хотя избавят нас на 70–80% от этих 
стоков, – сказал Дмитрий Морев.

Что касается дренажно-ливневой 
канализации, которая также влия-
ет на загрязнение пляжей и воды 
в реке, то ее планируют модер-
низировать за счет федеральных 
средств.

– У нас около 26 прямых выпусков 
дренажно-ливневой канализации, 
в том числе в наши водоемы. Не се-
крет, что в прежние времена в дре-
нажно-ливневую канализацию вре-
зали даже хозфекальную канализа-
цию. И таких врезок в городе доста-
точно много. О некоторых мы зна-
ем, о других – нет. Ведь лесозаводы 
строили сами свое жилье. Куда они 

врезали хозфекальную канализа-
цию с учетом тех задач и скорости 
строительства, которые они долж-
ны были выполнить, неизвестно. 
Кроме того, с советских времен не-
которая документация утрачена, – 
сказал Дмитрий Морев.

В этом году впервые из городско-
го бюджета выделено финансиро-
вание на обследование дренажно-
ливневой канализации.

– МУП «Городское благоустрой-
ство» на эти средства приобретает 
необходимую технику, которую за-
пустим в систему для выявления 
всех этих врезок. После обследо-
вания планируем заявиться в фе-
деральную программу для рекон-
струкции и строительства дренаж-
но-ливневой канализации в Архан-
гельске, – отметил градоначаль-
ник.

КуЗНечеВСКИй МОСТ 
ОБСЛеДуЮТ

Глава города рассказал о 
предпроектном обследова-
нии моста через Кузнечиху. 
По его словам, это обследова-
ние более глубокое, более де-
тальное. Состояние моста не 
является катастрофическим. 
Вся проблема в том, что он 
единственный и у него есть 
ограничения по грузоподъ-
емности. Обследование по-
зволит сформулировать тех-
ническое задание для проек-
тирования нового моста.

– Как вы знаете, недавно был 
презентован план развития Ар-
хангельского транспортного узла, 
были внесены некоторые коррек-
тировки, сейчас план отправлен в 
Минтранс, и в нем предусмотрено 
строительство моста – дублера ны-
нешнего Кузнечевского моста.

Мы понимаем, что проще по-
строить мост в этом же створе, 
чем налаживать понтонную пере-
праву. Этот план развития Архан-
гельского транспортного узла рас-
считан до 2030 года. То есть в эти 
сроки мы должны решить данную 
проблему. О конкретных сроках 
говорить рано, потому что не ре-
шен вопрос об источниках финан-
сирования. Но уже сейчас понятно, 
что на мост потребуется не менее 
6 миллиардов рублей.

Весь план развития транспорт-
ного узла рассчитан на то, чтобы 
увеличить наши портовые мощно-
сти. Северный морской путь будет 
развиваться, поток грузов возрас-
тет. Он уже возрастает – ежегодно 
на 7–8 процентов, и это далеко не 
предел. И расширение Окружного 
шоссе до четырех полос, и ремонт 
Маймаксанского шоссе – все под-
чинено этой логике, – подчеркнул 
Дмитрий Морев.

ПеРСПеКТИВы 
СеВеРНОГО ОКРуГА

Северный округ из-за при-
шедших в негодность те-
пловых сетей был одним из 
самых проблемных, когда 
Дмитрий Морев возглавил 
город. Результат работы за 
последние два года: теплосе-
ти переданы от частника Ар-
хангельским городским те-
пловым сетям, а дома – до-
бросовестной управляющей 
компании.

Всего на модернизацию сетей 
отопления с 15 января 2022 года 
новый собственник инвестировал 
практически 60 млн рублей. За год 
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выполнены значительные ремонт-
но-восстановительные меропри-
ятия на центральных тепловых  
пунктах, а также заменены изно-
шенные тепловые сети, восстанов-
лена теплоизоляция на объектах 
теплоснабжения.

В 2022 году самым ключевым из-
менением стала комплексная за-
мена труб на улице Добролюбова. 
Этот участок имеет стратегическое 
значение, ведь именно через эти 
трубы отопление попадает в часть 
Северного округа (бывший поселок 
СЛДК) и дальше через централь-
ные тепловые пункты – в квартиры 
жилых домов.

– Совместно с правоохранитель-
ными органами мы предприня-
ли немалые усилия, чтобы пере-
дать сети от недобросовестного 
собственника добросовестному.  
В целом эту зиму в Северном окру-
ге мы прошли нормально, выпол-
няем подготовительные меропри-
ятия каждый год, и этим летом 
тоже будем основательно зани-
маться подготовкой к отопитель-
ному периоду, – отметил Дмитрий 
Морев.

Сейчас в Северном округе ремон-
тируется мост через реку Солом-
балку, организовано реверсивное 
движение. Летом здесь начнется 
и ремонт путепровода. По словам 
главы, на объектах разные подряд-
чики, их ремонт будет вестись од-
новременно, поэтому жителям при-
дется потерпеть это время.

Как отметил градоначальник, 
сейчас район Первых Пятилеток 
можно считать спальным, там нет 
значительного бизнеса. Коммерче-
ское строительство ведется, плани-
руется и возведение социального 
жилья. 

– В прошлом году благоустроена 
общественная территория на ули-
це Партизанской, в этом году уже 
начались работы на набережной в 
районе улицы Малиновского. Бу-
дут отремонтированы два моста. 
Хотя надо отметить, что за послед-
ние годы население в округе сокра-
тилось, – добавил глава.

БЛАГОуСТРОйСТВО 
ТеРРИТОРИй

Дмитрий Морев отметил, 
что высокие темпы взяты в 
сфере благоустройства тер-
риторий для отдыха по фе-
деральному проекту «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды». Если в 2018 
и 2019 годах было обновле-
но лишь по одной обществен-
ной территории, то в 2022 
году – 12, а в текущем взято в 
работу уже 14. 

Город занимается благоустрой-
ством не только в рамках нацио- 
нального проекта, но и за счет за-
емных средств, средств, выде-
ленных правительством Архан-
гельской области, собственных  
и средств партнеров.

В этом году будет благоустроен 
парк вдоль набережной Северной 
Двины от ЖК River Park до нового 
IT-парка САФУ. Эта территория об-
новится за счет инвестора – Груп-
пы Аквилон, проект уже есть, он со-
гласован администрацией города и 
компанией.

Что касается нерадивых подряд-
чиков, то с ними ведутся судебные 
разбирательства.

Компания «Экопром», которая 
занималась благоустройством 
сквера у КЦ «Соломбала-Арт», по-
лучила штрафные санкции за несо-
блюдение сроков сдачи объекта. 

– Мы сейчас судимся с «Экопро-
мом», выполненные им работы 
мы приняли, часть работ, которые 
он не выполнил, мы не оплатили.  
У нас есть претензии к выполне-
нию работ. Но, несмотря на то что 
с подрядчиком мы распрощались, 
все-таки сквер получился хорошим, 
территория приняла завершенный 
вид, – отметил Дмитрий Морев.

АлександрÎниколАев,Î
фото:ÎиванÎМАлыГинÎ

В Архангельске за одним 
столом собрались чинов-
ники, коммунальщики, де-
путаты, активисты, руко-
водители муниципальных 
учреждений и предприя-
тий, а также управляющих 
компаний. 

Обсуждали взаимодействие вла-
сти и управляющих компаний, 
весеннюю уборку города и благо- 
устройство дворовых и обще-
ственных пространств.

Участники совещания под 
председательством главы Архан-
гельска Дмитрия Морева пред-
ложили создать в столице Помо-
рья единую платформу для вза-
имодействия архангелогородцев 
и органов власти в вопросах жи-
лищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства города. 

Работа по уборке Архангельска 
после зимы началась еще в апре-
ле. Уже проведено три субботни-
ка, убрано более тысячи дворов. 
Для поддержания чистоты будет 
дополнительно закуплена техни-
ка и оборудование на сумму 51 
миллион рублей. В этом году пла-
нируется создать 14 новых обще-
ственных территорий. Но, несмо-
тря на позитивные преобразова-
ния, проблемы остаются.

– Недостаточно хорошо налаже-
на взаимосвязь между председа-
телями домов, ТСЖ, ресурсоснаб-
жающими организациями, управ-
ляющими компаниями. Зачастую 
бывают какие-то недоговоренно-
сти, недопонимания, информа-
ция доходит плохо, – считает ди-
ректор МУП «Горсвет», член обще-
ственного совета Ломоносовского 
округа Александр Гурьев. 

Из-за отсутствия подобных свя-
зей возникают ситуации, когда 
проблемы горожан остаются не 
то что нерешенными, а попросту 
незамеченными. Но прозвучал 
пример, как это можно изменить. 
В Минской области Республики 
Беларусь существует единая дис-
петчерская служба 115, в которую 
любой житель может обратиться 
с любой проблемой.

– Вот человек вышел на улицу 
– лужа. Тут же он фотографиру-
ет и пишет на сайте: лужа у дома 
такого-то, прошу убрать. Что вы 
думаете – к концу дня лужа лик-
видирована и на сайте выложен 
результат. Просьбы бывают раз-
ные – допустим, дерево спилить 
нужно или бездомная кошка мяу-
кает у кого-то во дворе. Операто-
ры смеются: говорят – мы кошку 
убрали, а жители отвечают – нет, 
кошка серая, а не белая! – расска-
зал председатель комитета Ар-
хангельского областного Собра-

ния депутатов по жилищной по-
литике и коммунальному хозяй-
ству Виктор Заря.

Эту идею поддержал Дмитрий 
Морев, отметив, что в каждом 
доме есть свои активисты и обще-
домовые чаты, посредством ко-
торых люди уже решают некото-
рые проблемы, нужно просто вы-
строить эффективно работающую 
вертикаль. Ускорить реакцию на 
жалобы жителей поможет проект 
«Соседи». Он позволит объеди-
нить старших по домам, предсе-
дателей ТСЖ, управляющие ком-
пании, ресурсоснабжающие орга-
низации, глав округов и департа-
мент городского хозяйства.

– Нам, соответственно, нужно 
просто дотянуться до каждого че-
ловека через председателей сове-
тов домов. Конечно, надо прове-
сти определенное обучение этих 

людей, информирование по тем 
программам, проектам, которые 
у нас есть, по способу решения 
тех или иных проблем, – отметил 
Дмитрий Морев. 

Директор департамента го-
родского хозяйства Алексей  
Ганущенко рассказал о взаимо-
действии власти с управляющи-
ми компаниями, результатах суб-
ботников и подготовке к летнему 
благоустройству.

Виктор Заря подчеркнул, что 
во многом жители судят об эф-
фективности власти по ее реак-
ции на жалобы. 

И в ходе обсуждения появилась 
идея создать проект «Соседи».

– Подобных проектов в нашем 
городе еще не было. Уверен, что 
такой подход будет способство-
вать открытому диалогу с горожа-
нами. В перспективе нам вместе 

стоит подумать над созданием го-
родской ассоциации старших по 
домам, которая бы представляла 
интересы жителей по вопросам 
содержания и сохранности жи-
лых домов и придомовых терри-
торий, – отметил Дмитрий Морев.

Департаменту городского хо-
зяйства поручено организовать 
обучающие семинары по вопро-
сам ЖКХ и тарифов, активно 
включать в работу общественные 
советы в округах.

– Члены окружных обществен-
ных советов организуют сбор ин-
формации о проблемах, которые 
носят системный характер. Вместе 
мы определим приоритеты в реше-
нии городских проблем и найдем 
решения, – отметил по итогам со-
вещания Александр Гурьев.

По словам депутата Архангель-
ской гордумы Ивана Воронцова,  
такой проект позволит объеди-
нить председателей и старост до-
мов, руководителей управляю-
щих компаний, представителей 
ресурсоснабжающих организа-
ций и городских властей.

– Проект достаточно интерес-
ный, он позволит создать хоро-
шую коммуникацию между все-
ми участниками управления го-
родским жилищно-коммуналь-
ным хозяйством, даст возмож-
ность напрямую взаимодейство-
вать тем горожанам, которые за-
нимаются вопросами управления 
домами. Такой тесный контакт 
позволит городским властям 
быть более открытыми, а ресур-
соснабжающим организациям – 
доносить более оперативно ин-
формацию о своей деятельности, 
в том числе делиться планами ре-
монтных работ, – отметил в ходе 
заседания Иван Воронцов.

Депутат Архангельского об-
ластного Собрания Михаил  
Авалиани считает важнейшей 
задачей обучение лидеров в 
управлении многоквартирными 
домами. 

– Считаю, что обучающие меро-
приятия по вопросам ЖКХ – это 
крайне полезная инициатива. 
Предлагаю совместно с коллега-
ми из городской администрации 
эти семинары в ближайшее вре-
мя организовать в каждом округе 
и дать возможность всем желаю-
щим принять в них участие. Пред-
седатели ТСЖ, старшие по домам 
и подъездам и просто активные 
жители – это те, кто представляет 
интересы жителей МКД, кто лич-
но погружен в проблемные вопро-
сы двора, дома. Считаю, что нам 
нужно налаживать прямое взаи-
модействие с такими жителями, 
оказывать им всяческое содей-
ствие. У них должна быть возмож-
ность напрямую общаться с пред-
ставителями власти по любым во-
просам, – поделился своим мнени-
ем парламентарий.

Михаил Авалиани подчеркнул, 
что подобная практика не нова. 

– В период с 2010 по 2018 год 
в нашей области и Архангель-
ске успешно работал федераль-
ный проект «Управдом», курато-
ром которого была Валентина  
Попова – моя коллега, бывший 
депутат Архангельского област-
ного Собрания. За этот период в 
Архангельской области было обу-
чено более 4500 старост, управля-
ющих многоквартирными дома-
ми, активных и неравнодушных 
жителей МКД, – рассказал депу-
тат.

В завершение совещания ди-
ректор МКУ «Чистый город» 
Алексей Бельков сообщил, что 
учреждение ведет набор допол-
нительного штата дворников – их 
количество будет увеличено на 50 
человек. Рабочие по благоустрой-
ству займутся уборкой и покосом 
травы на территориях общего 
пользования, которые находятся 
вблизи жилых кварталов.

Соседи начинают действовать
АдминистрацияÎАрхангельскаÎобъединяетÎактивныхÎжителейÎвÎрамкахÎпроекта
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память

АлександрÎниколАев,ÎÎ
еленаÎтеРебовА,ÎÎ
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Этим плитам более полуве-
ка. Меняют их впервые. Пло-
щадь Мира появилась в Ар-
хангельске в 1965 году – при 
закладке на набережной Се-
верной Двины монумента 
Победы. 

Это был подарок всем горожа-
нам к 20-й годовщине окончания 
Великой Отечественной войны.  
А торжественное открытие мону-
мента Победы произошло на четы-
ре года позже – 9 мая 1969-го. 

Масштабное благоустройство 
площади Мира началось два года 
назад по инициативе губернатора  
Александра Цыбульского. Об-
ращение с просьбой благоустроить 
площадь у мемориала и сам поста-
мент поступило также и от ветеран-
ской общественности. Два года на-
зад глава города Дмитрий Морев 
обсудил эти планы с представите-
лями ветеранской организации, по-
четными гражданами Архангель-
ска и активистами молодежного 
движения. В первую очередь было 
решено обновить постамент Вечно-
го огня, а затем привести в достой-
ный вид и саму площадь.

Сердце Архангельска – площадь 
Мира. Любимое место для прогулок 
и традиционное – для памятных и 
торжественных мероприятий. Еще 
вчера здесь проходили торжествен-
ные мероприятия, посвященные 
Дню Победы. А сейчас здесь рабо-
тает тяжелая техника. Погрузчик 
снимает старые бетонные плиты. 
Некоторые из них с трещинами. Их 
место займут новые гранитные, ко-
торые будут гармонировать с обли-
цовкой мемориала. На днях глава 
Архангельска Дмитрий Морев про-
вел установочное совещание на тер-
ритории у Вечного огня, где старто-
вал третий этап благоустройства.

– По поручению губернатора 
Александра Цыбульского мы раз-
работали план обновления площа-
ди у главного городского мемори-
ала Победы. Два первых этапа уже 
реализованы. Мы заменили обли-
цовку постамента памятника, си-
стему освещения и положили со-
временную тротуарную плитку на 
участке ближе к реке. Сейчас на-
чался самый трудоемкий этап – за-
мена всех бетонных плит на пло-
щади у Вечного огня, – пояснил 
Дмитрий Морев.

Столь значимый объект довери-
ли благоустраивать муниципаль-
ному предприятию «Городское бла-
гоустройство». Перекладка плит 
предусмотрена на площади 2,5 ты-
сячи квадратных метров. Общая 
стоимость работ по благоустрой-
ству территории составляет около 
63 млн рублей.

– Мы заранее закупили гранит-
ные плиты производства Казахста-
на и Карелии. Они хранятся на на-
шей базе и готовы к укладке. Сразу 

Символ памяти в сердце Архангельска
дмитрийÎМоревÎоценилÎначалоÎблагоустройстваÎнаÎплощадиÎМира:ÎонаÎнеÎремонтироваласьÎболееÎ50Îлет

Кузнецова. Со своей стороны ор-
ганизуем персональный контроль. 
Надеюсь, все работы будут выпол-
нены профессионально и подряд-

чик уложится в заявленные сроки, 
– отметила Валентина Сырова.

Эта своеобразная операция на 
сердце Архангельска находится на 

контроле у городской ветеранской 
организации и главы региона, что 
является дополнительной гаранти-
ей, что подрядчик не подведет. 

после 9 Мая приступили к демонта-
жу старого покрытия. В итоге ме-
мориальное место приобретет до-
стойных вид, будет выглядеть гар-
монично – плиты двух цветов визу-
ально продолжат отремонтирован-
ный ранее постамент. Вся площадь 
Мира будет в едином стиле, такую 
задачу перед нами ставят глава 
города и наши общественники-ве-
тераны. Они хотят, чтобы здесь 
все было достойно памяти пав-
ших северян, – рассказал директор 
МУП «Городское благоустройство» 
Александр Кузнецов.

Сейчас на территории задейство-
ваны спецтехника и бригада рабо-
чих. Дмитрий Морев поставил за-
дачу успеть завершить работы в те-
чение 2–3 месяцев. Основную часть 
ремонтных мероприятий плани-
руется завершить ко Дню города,  
25 июня. Весь объем работ предпри-
ятие готово выполнить до середи-
ны июля.

Депутат областного Собрания 
Виктор Заря курирует еще одно 
важное направление проекта – при-
ведение в надлежащий вид фаса-
дов домов, которые граничат с ме-
мориальной площадью. Эта работа 
должна быть выполнена в рамках 
программы капремонта жилых до-
мов.

Директор МУП «Горсвет»  
Александр Гурьев сообщил, что 
предприятие заменило на площа-
ди десять опор, которые служили 
с 1969 года. 

– Этот объект преобразится осно-
вательно. В прошлом году мы за-
менили все светильники и торшер-
ные стойки. Установлены и новые 
яркие светильники: в летний пе-
риод они пройдут необходимый 
регламент, – рассказал Александр  
Гурьев.

В совещании приняла участие 
председатель Архангельской го-
родской Думы Валентина Сырова.

– Это наша главная площадь – 
знаковая для каждого архангело-
городца. Поэтому выбран достой-
ный и ответственный подрядчик – 
МУП «Городское благоустройство» 
под руководством Александра  
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проекты власти

АлександрÎГАвЗов

В Архангельске на базе 
центра развития спорта 
«Норд Арена» состоял-
ся тренерский совет Фе-
дерации лыжных гонок 
и биатлона Архангель-
ской области под руко-
водством президента 
организации, депутата 
Государственной Думы 
РФ елены Вторыгиной.

Участие в нем приняли ми-
нистр спорта Архангельской 
области Алексей Аксенов и 
специалисты ведомства, ви-
це-президент региональной 
Федерации лыжных гонок и 
биатлона Андрей Кузнецов, 
тренеры региональных и му-
ниципальных спортивных 
школ, специалисты органи-
заций, развивающих лыж-
ные гонки, а также веду-
щие спортсмены Алексей  
Шемякин и Светлана  
Заборская.

Елена Вторыгина счи-
тает, что Архангельская об-
ласть должна стать флагма-
ном развития лыжного спор-
та в России.

– В решении вопросов под-
держки лыжного спорта в 
регионе мы находим пол-
ное взаимопонимание с гу-
бернатором Архангель-
ской области Александром  
Цыбульским, правитель-
ством Поморья и прези-
дентом Федерации лыж-
ных гонок России Еленой  
Вяльбе, – отметила  
Елена Вторыгина. – Но речь 
не только о поддержке на-
ших олимпийцев и устьян-
ской «Малиновки». Мы на-
целены развивать лыж-
ный спорт на всей тер-
ритории Поморья и вос-
питывать своих чемпио- 
нов. При поддержке губер-
натора в этом году мы дали 
старт пилотному проекту 
создания ресурсного центра 
развития лыжного спорта в 
Вилегодском округе. В 2024-м  
планируем начать работы 
по созданию еще пяти – семи 
центров в округах и районах 
области, но нужно, чтобы 
муниципальные образова-
ния были к этому готовы.

Министр спорта региона 
Алексей Аксенов акцентиро-
вал внимание тренеров: по 
статистике, в Поморье лыж-
ным спортом занимаются бо-
лее 20 тысяч человек, но это 
точно не предел!

– Имеется большой потен-
циал с точки зрения массо-
вого вовлечения северян в 
занятия лыжным спортом.  
И благодаря массовости у 
тренеров появится больше 
возможностей находить та-
лантливых ребят, растить 
своих чемпионов, улучшать 
результаты. Дальнейшее 
развитие лыжного спор-
та полностью поддержива-
ет глава региона Александр 

Будут у нас  
свои чемпионы
властьÎиÎобщественностьÎразвиваютÎлыжныйÎспортÎ

Цыбульский. При этом опре-
делены основные направле-
ния: физкультура, массовый 
спорт и спорт высших дости-
жений, – сказал министр.

Для массового привлече-
ния жителей области к лыж-
ному спорту нужно создать 
комфортные условия и для 
любителей, и для спортсме-
нов. Алексей Аксенов и на-
чальник отдела развития 
спортивной инфраструк-
туры министерства спорта 
Юрий Епонишников рас-

сказали о ряде проектов, реа-
лизация которых даст новый 
импульс развитию лыжных 
гонок. В их числе – пилот-
ный проект по созданию ре-
сурсного центра в Вилегод-
ском округе, предусматрива-
ющего современные разде-
валки и санитарные комна-
ты, пункт проката лыжного 
инвентаря и сам инвентарь, 
необходимое оборудование 
и технику.

В свою очередь планы 
по модернизации устьян-

ской «Малиновки» включа-
ют в себя не только развитие 
спортивной инфраструкту-
ры мирового уровня и созда-
ние наилучших условий для 
сборной команды России, но 
и открытие спортивного ин-
терната для молодых пер-
спективных лыжников со 
всех районов и округов Ар-
хангельской области.

На массовое вовлечение в 
спорт нацелена и полномас-
штабная модернизация лыж-
ного стадиона имени В. С. Ку-
зина в деревне Малые Каре-
лы Приморского района.

В течение трех лет здесь 
планируется создать совре-
менный центр семейного от-
дыха с четким разделением 
на спортивную, детскую и хо-
зяйственную зоны. При этом 
стартовая поляна, по поже-
ланию жителей, будет функ- 
ционировать на своем преж-
нем месте.

В ходе мероприятия участ-
ники подвели итоги лыжного 
сезона-2022/2023 и обсудили 
целый спектр вопросов, ко-
торые сегодня волнуют тре-
неров. В их числе – формиро-
вание и принципы подготов-
ки сборной команды Архан-
гельской области, получение 
спортсменами высшего обра-
зования и подготовка буду-
щих тренеров, а также вопро-
сы финансирования выезд-
ных мероприятий.

Как сообщил Алексей  
Аксенов, при поддержке гу-
бернатора и правительства 
региона на вторую половину 
2023 года предусмотрено до-
полнительное финансирова-
ние на участие наших лыж-
ников в выездных всероссий-
ских соревнованиях.

Î� Фото:ÎМинистеРствоÎспоРтАÎАРхАнГельскойÎоблАсти

Хоккейный корт  
почти готов
Объект строится по инициативе главы региона 
Александра Цыбульского и в рамках приорите-
тов Народной программы «единой России».

Ход работ по возведению нового крытого хоккейного 
корта на улице Вычегодской у Исакогорского детско-
юношеского центра находится на контроле в правитель-
стве региона и у депутатов-единороссов.

На объекте проведен демонтаж старых конструкций, 
установлены новые борта, сделаны сиденья для зрите-
лей и скамейка для игроков, идут сварочные и отде-
лочные работы.

Подрядчик уже выходит на финишную прямую. Что-
бы в будущем новое спортивное сооружение можно было 
максимально задействовать, решено уложить резиновое 
покрытие. В зимнее время объект будет использоваться 
для игры в хоккей на естественном льду, а летом ребята 
смогут играть здесь в волейбол, футбол и баскетбол.

Отметим, что объект, который строится на средства 
регионального и местного бюджетов, будет закреплен 
за Исакогорским детско-юношеским центром, в кото-
ром сейчас занимаются хоккейная команда ветеранов 
«Искра» и две группы школьников.

Вернулись к опыту  
медвытрезвителей
В Архангельске открылось специализирован-
ное отделение для оказания помощи гражда-
нам, находящимся в состоянии опьянения.

Отделение начало работу 12 мая на базе Центра соци-
альной адаптации для лиц без определенного места 
жительства и занятий. Для отделения выделен блок на 
первом этаже центра.

Директор учреждения Татьяна Щербо показала ми-
нистру труда, занятости и социального развития Ар-
хангельской области Игорю Скубенко медицинский 
кабинет, где перед помещением в палату каждый из 
доставленных в обязательном порядке будет прохо-
дить осмотр, комнаты временного пребывания (муж-
ская рассчитана на пять койко-мест, женская – на три), 
комнату отдыха для персонала.

Помещения оборудованы душевыми, санузлами, 
действует система круглосуточного видеонаблюдения, 
имеются ячейки для хранения личных вещей. 

– Необходимость в таком отделении назрела уже дав-
но. Основная его функция – социальная: сохранение 
жизни и здоровья людей. Жизненные ситуации быва-
ют разные, а своевременно оказанная помощь позво-
лит избежать тяжких последствий, – отметил Игорь 
Скубенко. – Услуга будет оказываться бесплатно.  
В настоящее время разработан порядок взаимодей-
ствия министерства труда, занятости и социального 
развития Архангельской области с областным мини-
стерством здравоохранения, необходимый для обеспе-
чения деятельности отделения. В стадии согласования 
находится соглашение о порядке взаимодействия с ре-
гиональным УМВД России.
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фото:ÎМаксимÎЗвЯГинЦев

1 сентября этого года откро-
ет свои двери первая в Ар-
хангельске школа на 1600 
мест в округе Майская Гор-
ка. ей присвоен номер 7. Се-
годня идет формирование 
штата нового учреждения, 
открыт набор первокласс-
ников.

В ходе прямой линии в редакции 
газеты «Архангельск – город воин-
ской славы» директор школы-ги-
ганта Илья Иванкин ответил на 
вопросы читателей и журналистов. 
Он рассказал, как идет поиск педа-
гогов, какие специалисты нужны 
учреждению, как зачислить ребен-
ка в новую школу, в чем ее преиму-
щества.

Большинство звонков, поступив-
ших на прямую линию, касалось 
вопросов трудоустройства. Так,  
Елена Викторовна поинтересова-
лась, требуется ли в штат учитель 
музыки, и уточнила, на какие меры 
поддержки могут рассчитывать пе-
дагоги, переехавшие в столицу По-
морья для трудоустройства.

– В школе будет два кабинета му-
зыки и, соответственно, два педа-
гога. Кроме того, в рамках допол-
нительного образования мы пла-
нируем развивать музыкальное, 
танцевальное, спортивное, техни-
ческое, информационно-технологи-
ческое направления. Так что, если 
у вас есть желание заниматься с 
детьми дополнительно, это толь-
ко приветствуется. Мы нуждаем-
ся в талантливых, инициативных 
педагогах, которые способны ув-
лечь детей интересным делом. Од-
нако, прежде чем переезжать, ре-
комендую отправить резюме на 
электронную почту школы № 7:  
mbous7job@mail.ru.

Что касается мер поддержки, то 
иногородние учителя могут рас-
считывать на компенсацию найма 
жилья в размере не более 10 тысяч 
рублей в месяц, – рассказал Илья 
Иванкин.

В ДеФИЦИТе – ФИЗИКИ

– Илья Игоревич, а в целом 
как идет формирование шта-
та новой школы? Сколько все-
го требуется педагогов и в ком 
нуждаетесь больше всего?

– Для того чтобы организовать 
учебный процесс, нам нужно  
65–70 педагогов, в данный момент 
у меня есть уже более 90 резюме. 
Но где-то пусто, где-то густо: если 
взять физкультуру, то я могу уже 
две спортшколы открыть на базе 
нашей «семерки», а вот с физика-
ми, например, проблема – такие ка-
дры по традиции в дефиците. Так-
же надо найти 24 педагога началь-
ных классов.

Есть большой запрос на продлен-
ку. Мы ее откроем, но для этого не-
обходимо выполнение двух усло-
вий: ее востребованность, посколь-
ку услуга платная (на бесплатной 
основе – только для детей с ОВЗ), 
и наличие педагога, который бу-
дет заниматься с ребятами. Но я ду-
маю, мы найдем такого человека, 
откроем группу продленного дня, 
и это будет нашей фишкой.

В начальной школе у нас так-
же будут открыты коррекционные 
классы – для ребят с тяжелыми на-
рушениями речи, задержкой пси-
хического развития. Так что в штат 
нам потребуются логопеды, педа-
гоги-психологи, социальные педа-
гоги, а также педагоги дополни-

Это будет лучшая школа
РазвитаяÎсистемаÎдополнительногоÎобразования,ÎсуперсовременныеÎактовыйÎиÎспортивныеÎзалыÎÎ
сÎпаркетомÎизÎценныхÎпородÎдерева,ÎбассейнÎнаÎ25Îметров,ÎпришкольныйÎстадионÎ–ÎтакойÎбудетÎноваяÎшкола-гигант

тельного образования, педагоги-ор-
ганизаторы.

– Как и в какие сроки можно 
подать заявление родителям 
для зачисления детей в новую 
школу?

– Заявление в первый класс для 
детей, которые проживают в домах, 
закрепленных за школой, мож-
но подать до 30 июня. А для всех 
остальных будущих первоклашек – 
с 6 июля. Те, кто будет переходить 
из других школ, пусть спокойно 
оканчивают учебный год, забира-
ют документы и приходят к нам – 
возьмем всех.

В этом году мы не набираем вы-
пускные классы – 9-й и 11-й, по-
скольку, думаю, не стоит менять в 
последний год обучения школу.

ЦеНТР ПРИТЯжеНИЯ

– Вы сказали, что одной из 
фишек станет группа про- 
дленного дня. А чем еще шко-
ла будет привлекательна? Да, 
большая, новая, красивая. Но 
каковы основные преимуще-
ства, на ваш взгляд?

– Мы планируем превратить шко-
лу в центр притяжения всех мест-
ных жителей. Для этого, во-первых, 
сделаем акцент на развитии до-
полнительного образования – по-
стараемся по максимуму открыть 
кружки, спортивные секции, что-
бы любой ребенок, который прожи-
вает в этом микрорайоне, и не толь-
ко из числа учащихся школы № 7, 
мог найти себе дело по душе. Во-
вторых, будем проводить большое 
количество мероприятий, в первую 
очередь спортивного характера, 
для семей округа.

Поэтому серьезное внимание 
уделяем оснащению актового зала 

– он будет суперсовременным, луч-
шим вообще в области! Как раз сей-
час готовим проект по его оснаще-
нию оборудованием с учетом того, 
чтобы там можно было организо-
вать концерт – будь то классиче-
ской или рок-музыки, посмотреть 
в хорошем качестве фильм, прове-
сти международную конференцию 
с трансляцией. Ведь если школа – 
центр притяжения микрорайона, 
то где родителей собирать? Не в ре-
креации же. Зал у нас большой – на 

600 мест, и мы хотим, чтобы он по-
стоянно был задействован.

Кроме того, большое внимание 
уделим оснащению спортивных 
залов – их три, и очень достойные, 
даже паркет выполнен из ценных 
пород дерева. Планируем, что у 
нас будут проводиться соревнова-
ния и по баскетболу, и по волейбо-
лу, и практически по всем игровым 
видам спорта. Чтобы свет, звук – 
все было на высшем уровне, чтобы 
команды чирлидеров выступали…  
К красивому, интересному надо 
приучать с детства.

Ну и конечно, наше преимуще-
ство – это бассейн на 25 метров.  

Я хочу, чтобы каждый ребенок, ко-
торый учится в школе, умел пла-
вать! И всех, кому позволяет здоро-
вье, мы будем водить в бассейн. На 
Севере это особенно актуально – в 
Двине купаться нельзя, да и погод-
ные условия летом не всегда подхо-
дящие.

Также за лето будет благоустро-
ен пришкольный стадион. Мы хо-
тим, чтобы он всегда был востре-
бован, чтобы там было комфортно 
и спортом заниматься, и меропри-
ятия проводить. Пусть дети со всей 
округи играют здесь в футбол, ба-
скетбол… Это и есть наша главная 
задача – дать молодежи возмож-

ность проводить свободное время 
интересно, с пользой, а не по подъ-
ездам сидеть.

В школе будет две столовых: для 
начальных классов на 300 мест, то 
есть за две перемены мы можем 
накормить все начальные классы – 
600 человек; вторая столовая – для 
основной и старшей школы – на 500 
мест. Видите, какие масштабы – у 
нас в Архангельской области нет 
такого учебного заведения, где за 
один присест можно было бы на-
кормить 800 человек – это даже по 
армейским меркам много!

БеЗОПАСНОСТь – 
ПРежДе ВСеГО

– Интерьеры тоже будут осо-
бенными? Знаю, есть интерес-
ные задумки по дизайну рекре-
аций.

– Да, сейчас мы очень плотно ра-
ботаем с дизайнерами, которые 
украсят рекреации в стиле отрас-
лей экономики и социальной сфе-
ры Архангельской области. У нас 
будет лесной, финансовый, косми-
ческий, рыбопромышленный сек-
торы и так далее. 

– В школе № 77, которую вы 
ранее возглавляли, установле-
на суперсовременная пропуск-
ная система. А в новой шко-
ле как будут обстоять дела  
с безопасностью?

– Конечно, в этой школе мы тоже 
планируем антитеррористические 
мероприятия. Причем у нас будет 
тройная система контроля: поста-
вим видеодомофон на входе на тер-
риторию, в само здание, ну и в шко-
ле установим турникеты.

Но здесь возникает противоре-
чие: если мы себя позиционируем 
как центр притяжения, то должны 
жителей микрорайона пускать на 
территорию. Пока этот вопрос про-
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Илья ИванкИн: 
Мы хотим, чтобы школа работала с утра 

до вечера! чтобы после основных занятий 
здесь кипела жизнь! Это должен быть второй 
дом, где интересно проводить время, отку-
да не хочется уходить, куда с нетерпением 
рвешься после каникул. и мы для этого при-
ложим все усилия
рабатываем. Может, карточки вы-
дадим родителям или просто бу-
дем открывать калитку во время 
проведения мероприятий. Если 
есть школьный стадион, то поче-
му его надо закрывать, после того 
как занятия закончились? А жи-
тели микрорайона – это не люди, 
что ли? Да пусть они там занима-
ются, это же здорово! Но этому ме-
шают требования антитеррористи-
ческой защищенности. В Москве, 
например, издали постановление 
об использовании спортивных со-
оружений учреждений города.  
Я думаю, мы тоже пойдем по тако-
му пути, чтобы устранить это про-
тиворечие.

Конечно, мы установим систе-
му видеонаблюдения – в здании 
планируется смонтировать более 
300 камер, плюс видеонаблюдение 
снаружи. Мы будем подключены 
к системе «Безопасный город». На 
входе кроме сотрудника ЧОПа обя-
зательно будет находиться вах-
тер, чтобы встречать детей. Шко-
ла должна быть безопасной, и этим 
вопросам мы уделяем большое 
внимание. 

IT-КуБ

– Два года назад в левобереж-
ной школе № 77 вы открыли 
«Кванториум». А в новой шко-
ле запланировано открытие 
IT-куба. Что собой представ-
ляет это направление?  

– Действительно, в 2024 году по 
федеральному проекту мы откро-
ем IT-куб – это новое направление, 
похожее на «Кванториум», но бо-
лее узкое и заточенное на освое-
ние компетенций в сфере информа-
ционных технологий. На эти цели 
будет выделено 22 млн рублей.  
И мы планируем, чтобы дети со 
всей округи занимались у нас робо-
тотехникой, коптерами, програм-
мированием, 3D-моделированием, 
олимпиадным программировани-
ем. Чтобы любой ребенок мог най-
ти занятие по душе и ему не при-
шлось ехать через весь город.

Я очень горжусь, что открыл 
«Кванториум» в 77-й школе. Если 
бы мне три года назад сказали, 
что у меня шестиклассники будут  
изучать олимпиадное про-
граммирование, я бы сказал: 
это невозможно, это же ле-
вый берег! А сейчас к нам ез-
дят ребята из 20-й школы, из 23-й,  
из 6-й гимназии. И местные, ко-
нечно, занимаются. Очень здорово, 
когда дети имеют равные условия.

Мы хотим, чтобы школа рабо-
тала с утра до вечера! Чтобы по-
сле основных занятий здесь кипе-
ла жизнь! Это должен быть вто-
рой дом, где интересно проводить 
время, откуда не хочется уходить, 
куда с нетерпением рвешься по-
сле каникул. И мы для этого прило-
жим все усилия. Это будет лучшая 
школа!

– Какие-то профильные клас-
сы планируется открыть?

– Прежде всего скажу, что мы пла-
нируем открыть в школе базовую 
педагогическую кафедру САФУ, 
чтобы именно на нашей базе вне-
дрялись все самые новые техноло-
гии, методики, чтобы к нам приез-
жали учителя из районов области 
и перенимали опыт, чтобы лучшие 
педагоги города проводили у нас 
мастер-классы, показывали свои 
умения.

Планируем создание профиль-
ного педагогического класса, где 

детей будем профориентировать, 
чтобы они в дальнейшем поступа-
ли на педагогические направления 
в САФУ и после его окончания шли 
работать в наши же школы, дет-
ские сады, учреждения допобразо-
вания.

Кроме педагогического профиля 
будет технологический – он пред-
полагает углубленное изучение ма-
тематики, физики, информатики.

ГЛАВНАЯ ЗАДАчА – 
СОЗДАТь КОМАНДу

– Какая работа сейчас у вас  
в приоритете?

– Моя основная задача сейчас – 
создать команду. Образователь-
ная среда очень консервативна, 
и, для того чтобы заработать ре-
путацию, нам потребуется время.  
Поэтому очень большое значение 
мы придаем и совместным проек-
там с другими школами. Как полу-
чилось с «Кванториумом» – к нам 
сегодня приезжают целыми клас-
сами из других образовательных 
учреждений.

Кроме того, в педагогическом 
коллективе иногда складываются 
сложные взаимоотношения, осо-
бенно между опытными и молоды-
ми специалистами. Здесь большая 
роль отводится наставничеству, и 
директор должен эту работу взять 
на себя, чтобы молодежь не обижа-
ли, чтобы был стимул работать и 
развиваться.

В новой школе для педагогов бу-
дут созданы все условия для рабо-
ты, творчества и отдыха.

– Илья Игоревич, вы столь-
ко сил вложили в школу  
№ 77. Провели капиталь-
ный ремонт корпуса на ули-
це Адмирала Макарова, пер-
вый этап ремонта здания на 
улице Дежневцев. Открыли 
«Кванториум». Не жалко вам 
было уходить, две «семерки» 
менять на одну?

– Конечно, жалко. Я привык и 
к детям, и к сотрудникам, и мне, 
если честно, очень не хотелось ухо-
дить из 77-й школы. Пока до сентя-
бря я продолжаю работать в 77-й, 
поскольку у меня есть определен-
ные обязательства – нужно завер-
шить капитальный ремонт здания 
на Дежневцев.

Почему я согласился на крес-
ло директора в новом учрежде-
нии? Это интересный проект и не-
простая задача – все-таки 32 года  
в Архангельске не вводились в 
строй новые школы, а тем более 
такого масштаба, за это время из-
менилось законодательство, сама 
жизнь поменялась. И мне показа-
лось, что я должен взяться за этот 
проект. Школы я еще не открывал, 
поэтому возможность получить но-
вый опыт тоже была одним из сти-
мулов.

Вообще, мне в школе интересно, 
я люблю детей, потому что по их 
глазам очень быстро видно отдачу.  
С иным отношением в образовании 
пытка. Выйдите в коридор на пере-
мене – они же носятся со скоростью 
реактивного самолета, особенно в 
начальной школе. И это хорошо!  
Я не понимаю тех директоров и пе-
дагогов, которые детей по струнке 
заставляют ходить. Ребенок сидел 
40 минут, он маленький, ему энер-
гию куда-то надо деть. Мы в 77-й, 
наоборот, поощряем: пусть бегают, 
прыгают, валяются. Детство раз в 
жизни бывает!

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎМаксимÎЗвЯГинЦев

Возвести спортзал плани-
руется посредством рекон-
струкции здания бывших 
школьных теплиц. Исполь-
зовать по назначению их 
перестали еще в 1990-х, и 
с тех пор часть здания под 
открытым небом просто 
разрушается. 

В той же его части, что под кры-
шей, сейчас размещаются каби-
неты для занятий школьного во-
енно-патриотического клуба.

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев обсудил дета-
ли с директором школы Олегом 
Коноплевым и представителем 
подрядной организации.

По словам директора школы, 
идея создать на базе теплицы 
спортивный зал родилась много 
лет назад. Было даже получено 
разрешение на разработку про-
ектно-сметной документации, но 
дальше этого дело не двинулось.

А между тем еще один спорт-
зал школе нужен как воздух. Она 
очень большая – здесь учится 
более 900 детей. Только первых 
классов в этом году набралось 16. 
А спортзал всего один. Олег Ко-
ноплев сетует, что порой даже в 
школьных коридорах приходит-
ся проводить уроки физкультуры, 
чем, конечно же, недовольны ро-
дители. Как, впрочем, и занятия-
ми на улице.

– Будь у нас еще один зал, мы 
могли бы его использовать также 
и для организации работы спор-
тивных секций во внеурочное 
время, – говорит директор шко-
лы, отмечая, что образовательное 
учреждение было построено еще 
в 1980 году. Тогда в соответствии 
со стандартами было достаточ-
но одного спортзала. Новые же 
школы строят с двумя, а то и тре-
мя. – Особенно удобным, на мой 
взгляд, новый компактный зал 
будет для малышей. А то, что это 
здание расположено отдельно от 
основного школьного корпуса, де-
лает его особенно привлекатель-
ным для организации здесь круж-
ковой работы и занятий в секци-
ях.

Зал у школы № 10, как уже было 
сказано, появится. Как рассказал 
представитель подрядной орга-
низации Алексей Ометов, его 
компания выполнит и проекти-
рование, и строительство объекта 
возьмет на себя. Что касается раз-
работки проекта, то уже к началу 
июля подрядчик надеется полу-
чить заключение государствен-
ной экспертизы и сразу же при-
ступить к работам. Закончить их 

согласно контракту необходимо в 
начале 2024 года.

Стены спортзала будут возведе-
ны из металлоконструкций и об-
лицованы сэндвич-панелями, за-
планированная высота потолков 

– шесть метров. В итоге школа по-
лучит полноценный спортивный 
зал с раздевалками и душевыми, 
тренерскими комнатами. Плани-
руется, что зал будет многофунк-
циональным – здесь можно будет 
играть в волейбол и баскетбол, за-
ниматься борьбой и гимнастикой. 
Установят и тренажеры.

– 10-я школа – большая даже 
по нашим городским меркам, и 
второй спортивный зал ей необ-
ходим. Решение найдено – его 
мы построим на месте бывшей 
теплицы. Контракт с подрядчи-
ком уже заключен. Хорошо, что 
в этом году нас поддержали пра-
вительство Архангельской об-
ласти и губернатор Александр  
Витальевич Цыбульский. Гла-
ва региона этот проект одобрил и 
выделил дополнительное финан-
сирование. Мы со своей стороны 
также направили средства из го-
родского бюджета и в итоге уже 
в этом году начнем возведение 
спортзала, закончив которое пе-
редадим объект в эксплуатацию 
школе. Стоимость реконструк-
ции – 40 миллионов рублей. Мы 

сдадим спортзал полностью обо-
рудованным и готовым к работе, 
чтобы дети сразу же могли при-
ступить к занятиям, – подчерк- 
нул глава Архангельска.

Дмитрий Морев также напом-
нил Олегу Коноплеву, что о на-
полнении зала надо подумать за-
благовременно и подать бюджет-
ную заявку до начала формиро-
вания бюджета на 2024 год.

Глава города побывал и в 
самой школе – посетил дей-
ствующий спортивный зал, 
школьную столовую и за-
глянул в несколько классов.  
А попутно поговорил с директо-
ром школы о проблемах совре-
менного воспитания. По словам 
Олега Коноплева, решать их в 
10-й школе помогает совет стар-
шеклассников. Это объединение 
воспитывает в ребятах самосто-
ятельность в принятии решений. 
Как объяснил директор, они сами 
решают, каким, например, бу-
дет школьный праздник, сами 
организуют мероприятия и ак-
ции. Взрослые же только мудро 
направляют кипучую энергию в 
нужное русло.

А еще, по мнению Олега  
Коноплева, взрослые, и в первую 
очередь, конечно, педагоги, сами 
всегда должны быть примером 
для тех, кого воспитывают. 

Спорт воспитывает…
вÎшколеÎ№Î10ÎнаÎместеÎстаройÎтеплицыÎпостроятÎспортзал
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В этом году субботник про-
водится в рамках всероссий-
ского онлайн-голосования 
за объекты благоустройства, 
которые в следующем году 
преобразятся по нацпроекту 
«жилье и городская среда», 
инициированному Президен-
том России.

Несколько лет назад Майский 
парк стал одной из первых в Ар-
хангельске общественных терри-
торий, благоустроенных в рамках 
федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды». С тех пор жители округа Май-
ская Горка внимательно следят за 
сохранением чистоты и порядка в 
парке – любимом месте для прогу-
лок и отдыха.

Во время субботника в Майском 
парке к жителям столицы Поморья 
присоединились губернатор Ар-
хангельской области Александр 
Цыбульский и глава Архангель-
ска Дмитрий Морев, а также де-
путаты Архангельской городской 
Думы.

Вооружившись граблями, меш-
ками и перчатками, более ста 
местных жителей, предпринима-
телей, активных общественников 
и волонтеров, а также представи-
телей власти вновь взялись за ра-
боту. Получилось и потрудиться, 
и пообщаться. Обсудили разные 
вопросы, в том числе и проходя-
щее сейчас голосование за благоу-
стройство. Глава региона подчерк- 
нул, что и создание комфортной 
среды, и поддержание потом чи-
стоты на этих территориях имеют 
для самих горожан важное значе-
ние.

– Психология: чем чище вокруг, 
тем сложнее выбросить фантик 
мимо урны. Поэтому давайте де-
лать все вокруг чистым и ком-
фортным, – отметил Александр  
Цыбульский.

Помощь в уборке территории с 
удовольствием оказывают волон-
теры. Они же помогают жителям 
проголосовать за общественные 
пространства, которые будут бла-
гоустроены в следующем году.

– Важно, что горожане понима-
ют значение их участия в процес-
се благоустройства и сами выби-

Порядок в человеке  
и вокруг
На субботник вышли студенты Архангельского 
торгово-промышленного колледжа.

Во втором корпусе колледжа прошел субботник. Учащиеся 
вышли на уборку территории рядом с учебным заведением.

Общими усилиями за несколько часов территория коллед-
жа преобразилось: везде чисто и красиво.

– Порядок должен быть как в человеке, так и вокруг него, 
поэтому субботники просто необходимы. Во время уборки 
у студентов формируется ответственное отношение к окру-
жающей нас природе, а также присутствует элемент коллек-
тивной работы, – отметила заведующая отделением Елена  
Казарина.

Областной депутат Виктор 
Заря организовал субботник 
во дворе дома на улице Вос-
кресенской, 11.

Городской проект «Соседи», ини-
циированный на прошлой неделе в 
Архангельске, продолжает напол-
нятся идеями и активностями. 

Субботник прошел по инициа-
тиве самих активных жителей, а 
депутат помог им организоваться, 
наладить контакт с управляющей 
компанией, найти необходимый 

инвентарь, а также обеспечить вы-
воз мусора.

– Пространство двора традицион-
но является объединяющим для со-
седей. Здесь гуляют дети, отдыха-
ют пожилые люди. Дружный дом 
с активными соседями всегда лег-
ко узнать по чистоте и атмосфе-
ре, ухоженности и комфорту. Про-
ект «Соседи» призван объединить 
жителей многоквартирных домов 
и упростить взаимодействие лю-
дей с местной властью и управля-
ющими компаниями, – рассказал  
Виктор Заря. 

Соседи начинают и выигрывают 
жителиÎАрхангельскаÎвновьÎвышлиÎнаÎсубботник,ÎчтобыÎпривестиÎвÎпорядокÎпослеÎзимыÎулицы,ÎÎ
набережные,Îпарки,ÎскверыÎиÎдругиеÎобщественныеÎтерритории

рают, как будет выглядеть терри-
тория, куда они станут приходить 
гулять со своими детьми, где будут 
отдыхать пожилые люди. Им будет 
приятно сознавать, что город раз-
вивается и это делается в том чис-
ле благодаря их усилиям, – сказала 
координатор волонтеров проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» в Архангельске Алена  
Таскаева. – Думаю, что после это-
го субботника в Майском парке бу-
дет гулять еще больше людей.

Напомним, что отбор пространств 
продлится по 31 мая. Жители Архан-
гельской области в возрасте 14 лет и 
старше могут поддержать одну из 
65 представленных на платформе 
29.gorodsreda.ru территорий.

Всероссийский субботник в По-
морье плавно перейдет в месяч-
ники по уборке и благоустройству 
территорий, а также различные 
экологические акции.

Кроме того, во время субботни-
ка обсудили инициативы по даль-
нейшему благоустройству Май-
ского парка. В частности, глава 
округа Майская Горка Андрей  
Попов представил Александру 
Цыбульскому проект создания в 
парке еще одной благоустроенной 
площадки, на которой к новогод-
ним праздникам будет устанав-
ливаться елка, а те, кто придет на 
праздник, смогут водить хороводы 
вокруг или отдохнуть на установ-
ленных по периметру лавочках.

– Конечно, надо это сделать. Идея 
хорошая. Округ развивается, здесь 
живет много людей, и в новогодние 
праздники в парке им должно быть 
так же комфортно гулять, как и ле-
том, – сказал глава региона.

Глава города Дмитрий Морев за-
верил, что проект, который идет 
от людей, будет реализован, сооб-
щила пресс-служба губернатора и 
правительства Архангельской об-
ласти.

Вместе с главами города и обла-
сти на субботнике трудились де-
путаты Архангельской гордумы  
Сергей Чанчиков и Рим  
Калимуллин, а также обществен-
ники и руководители муници-
пальных учреждений Владислав  
Грачев, Ольга Шананина, Елена  
Ануфриева, Елена Сидорук,  
Михаил Орлов, Алексей  
Бельков.

Жители объединяются
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В Цигломенском округе Архангельска прошел 
субботник, инициированный координацион-
ным советом первичных отделений «единой 
России».

В субботнике приняли участие члены и сторонники пар-
тии «Единая Россия», команда женсовета, сотрудники 
МКУ «Чистый город», ребята из санаторной школы-ин-
терната № 2, школы № 69, представители администрации 
Исакогорского и Цигломенского округов.

Дружно под веселые звуки музыки распилено и собра-
но огромное количество ненужных деревьев, бревен и ку-
стов. Собрано несколько мешков мусора. А после всех ра-
бот был чай с блинами и конфетами.

Память  
поколений
Студенты Архангельского 
колледжа телекоммуникаций 
имени Бориса Розинга прове-
ли акцию «Память поколе-
ний».

Студенты групп ОИБ-11, ОИБ-13 и 
ОИБ-25 и их классный руководитель 
Максимилиан Момотов провели 
субботник на улице дважды Героя Со-
ветского Союза И. Д. Папанина, на ко-
торой расположен колледж.

– Уборка территории – это не просто 
наведение чистоты и порядка, это та 
малая часть дел, с помощью которых 
мы выражаем свою благодарность 
всем тем, кто отдал свою жизнь ради 
мирного неба в будущем, – считают 
учащиеся колледжа.

инициативные горожане  
благоустраивают дворы
В Октябрьском округе на территории ТОС «Предмостный» 
можно было заметить жителей города с метлами  
и граблями.

Этому городскому кварталу могут по-доброму позавидовать многие. 
А все потому, что у руля команды стоит ответственная хозяйка своей 
территории Наталья Щелованова, которая уже более пяти лет реа-
лизует проекты обустройства комфортной территории в своем дворе. 
И этот год не станет исключением. ТОС «Предмостный» уже защитил 
два проекта по ремонту внутридворовых поездов.

Вот и в этот теплый субботний день она собрала самых активных жи-
телей, и вместе они сделали доброе дело!

– Славно потрудились! Спасибо всем моим соседям, которые находят 
время и выходят прибираться во двор. Необязательно сегодня, многие 
выходят по вечерам, кому когда удобно. Обязательно продолжим убор-
ку, – отметила Наталья Щелованова.

В уборке трриторий приняли уча-
стие жители домов на улицах 
Павла усова, 19, корп. 1, Федора 
Абрамова, 20, Прокопия Галу- 
шина, 9 и близлежащих домов.

Команда депутата облсобрания  
Александра Фролова в лице Сергея  
Чанчикова, Ольги Шананиной  
и Елены Ануфриевой тоже приняла уча-
стие в субботнике.

Заодно выслушали жителей, выясни-
ли, какие вопросы их волнуют, и заве-
рили людей, что предпримут все усилия 
для их решения. Главные проблемы – со-
стояние внутридворовых проездов и от-
сутствие детских площадок.

После ударного труда от лица  
Александра Фролова всех участников 
угостили чаем с пирогами.

Активисты наводили  
порядок в Цигломени

Команда снова на субботнике

29.gorodsreda.ru
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ГеоргийÎГудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтораÎ

Гуманитарная миссия из Ар-
хангельска с 29 апреля по 
5 мая работала в Луганске и 
Донецке: побывала в воин-
ских частях на линии фронта, 
где служат северяне, дала 
несколько концертов и до-
ставила 20 тонн гуманитар-
ной помощи.

Поездка была организована Губер-
наторским центром «Вместе мы 
сильнее» при поддержке регио-
нального отделения партии «Еди-
ная Россия», центра «Патриот», 
САФУ имени М. В. Ломоносова, Ар-
хангельского областного Собра-
ния и лично депутата Александра 
Фролова. Главными информаци-
онными партнерами миссии стали 
газета «Архангельск – город воин-
ской славы и ГТРК «Поморье».

– Региональное отделение «Еди-
ной России» объединяет многие 
общественные организации и яв-
ляется одним из центров для сбора 
гуманитарного груза. Некоторые 
люди вяжут сети, другие делают 
свечи, собирают посылки и в даль-
нейшем присылают их нам. Мы 
совместно с Губернаторским цен-
тром «Вместе мы сильнее» берем 
на себя организационные вопро-
сы, чтобы этот груз был адресно 
доставлен военнослужащим в Дон-
басс, – подчеркнул руководитель 
фракции «Единая Россия» в Архан-
гельском областном Собрании де-
путатов Иван Новиков.

Идейный вдохновитель миссии – 
общественник Владислав Жгилев. 
Для него это уже 12-я поездка на тер-
риторию новых республик. Неравно-
душные жители Поморья собрали 
для наших военнослужащих очень 
важные и нужные вещи: окопные 
свечи, маскировочные сети, продук-
товые наборы, а также подарки для 
раненых бойцов и детей Донбасса.

– Эта поездка приурочена ко Дню 
Победы, и мы планируем в преддве-
рии праздника поздравить наших 
защитников. И обязательно – пере-
дать посылки из Архангельской об-
ласти, – отметил Владислав Жгилев.

Архангельскую делегацию в Дон-
басс возглавил руководитель Губер-
наторского центра «Вместе мы силь-
нее» Максим Арбузов. При под-
держке центра была собрана значи-
тельная часть гуманитарного груза.

– Губернаторский центр – это ор-
ганизация, призваная объединить 
все волонтерские усилия в рамках 
помощи участникам специальной 
военной операции и членам их се-
мей. Мы помогаем с логистикой, ко-
ординируем работу волонтерских 
движений. Так, с октября прошлого 
года в зону СВО было отправлено 
около 30 машин, в формировании 
которых принимал участие Губер-
наторский центр, – рассказал нака-
нуне отъезда Максим Арбузов.

Главная особенность этой поезд-
ки – в составе делегации поехали 
артисты Архангельской области – 
певцы Алексей Карпов, Алексей  
Елфимов и звукорежиссер  
Алексей Ножкин. В репертуаре – 
широко известные, ставшие народ-
ными песни военных лет. Вся про-
грамма приурочена к 78-й годовщи-
не Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

ДеНь 1-й. ЛуГАНСК
29 апреля во второй поло-

вине дня миссия прибыла в 
Луганск. Первым делом при-
ступили к разгрузке машин 
с гуманитарной помощью. 
Временным складом стало 
помещение в одном из обще-
житий Луганского госуни-
верситета имени В. Даля.

– Добрались нормально, поезда 
шли как часы – минута в минуту. 
Прибыли в Каменск-Шахтинский, 
переночевали и потом на автобу-
се отправились в Луганск, на про-
пускном пункте прошли досмотр и 
без проблем доехали до места. Раз-

Семь дней в Донбассе
Своих�не�бросаем:�«огромноеÎспасибоÎиÎАрхангельску,ÎиÎвсейÎРоссииÎзаÎоказаннуюÎпомощь»

грузили первую машину с гумани-
тарным грузом, вторая поедет в До-
нецк, – пояснил Максим Арбузов. 

Началось решение организаци-
онных вопросов и взаимодействие 
с другими волонтерскими группа-
ми, работающими в Луганске. При-
чем не только из России. Идейно-
го вдохновителя нашей миссии  
Владислава Ивановича Жгилева 
здесь все называют просто – Дед 
Мороз. Новые его знакомые при- 
ехали из далекого Вьетнама.

– Мы привезли сюда гуманитар-
ную помощь для ваших военных, 
для детей и жителей Донбасса. Мы 
сделали свой выбор, и я думаю, что 
каждый должен сделать правиль-
ный шаг, правильный выбор в это 
время. Вместе мы сильнее! – ска-
зал член Центрального правления 
Общества российско-вьетнамской 
дружбы Фам Дык Хаи.

А с Виталием Щербининым 
Владислав Жгилев – старые знако-
мые.

– Я очень рад, что мы в очередной 
раз проводим акцию по оказанию 
гуманитарной помощи Донбассу 
совместно с северянами. Это очень 
надежные люди. И нынешний гу-
манитарный конвой, конечно, не 
последний, мы будем возить грузы 
постоянно и помогать нашим бой-
цам и жителям Донбасса до тех пор, 
пока не победим, – рассказал пред-
седатель Федерального комитета 
по борьбе с коррупцией и террориз-
мом Виталий Щербинин.

– То, что мы объединяем усилия, – 
очень здорово! Я сам из Красного 
Луча, это моя малая родина, и очень 
рад, что к нам в гости приехали та-
кие ответственные и неравнодуш-
ные люди из далекого Архангельска. 
Работаем вместе, до победы! – отме-
тил президент благотворительного 
фонда «Идея» Алексей Орлов.

ДеНь 2-й. ЛуГАНСК
С утра 30 апреля велась 

разгрузка машин, сортиров-
ка гуманитарного груза, его 
первичное распределение по 

адресатам. Наметили первые 
маршруты поездок по терри-
тории ЛНР. Связь здесь не- 
устойчивая, поэтому устано-
вить контакт с нашими ребя-
тами, несущими службу в во-
инских частях, было непро-
сто. Но в итоге все проблемы 
были решены. 

Затем архангелогородцам орга-
низовали короткую экскурсию по 
Луганску. Оказывается, у наших го-
родов много общего. В Архангель-
ске все знают про английский танк 
МkV. Два таких же были установ-
лены в Луганске по приказу нарко-
ма обороны маршала Ворошилова в 
1938 году. Они являются частью ме-
мориального комплекса «Памятник 
борцам революции». Члены гумани-
тарной миссии возложили цветы к 
Вечному огню и посетили краевед-
ческий музей Луганской Народной 
Республики. Девять лет назад ме-
мориал и музей получили повреж-
дения от обстрелов. А в этом году 
при поддержке России в музее от-
крылась экспозиция, посвященная 
новейшей истории Донбасса.

– Вот как раз для этого музеи и 
должны работать, а люди должны 
ходить в музеи. Может написать 
один историк из Львова, а один – из 
другого места, и это будут совер-
шенно разные интерпретации со-
бытий. Мы знаем, что Ющенко сде-
лал Бандеру «героем», но мы зна-
ем, что это неправда и никакой он 
не герой. И поэтому нужно основы-
ваться на фактах, на исторических 
документах, которые мы видим 
в музее, – рассказала научный со-
трудник Луганского краеведческо-
го музея Яна Задорожная.

В музее бережно хранят память 
об истории Луганщины – с древ-
нейших времен до наших дней.  
А город живет обычной, мирной 
жизнью. Жительница Луганска 
Любовь Максимовна родилась в 
1941 году, под бомбами, и не чаяла, 
что придется вновь пережить вой-
ну уже в старости.

– У меня 49 лет стажа, а пенсия – 10 
тысяч рублей, что-то маловато. Мо-
жет, что-то Россия подкорректиру-
ет. С водой, с газом у нас нормально, 
воду стали давать круглые сутки, 
спасибо, и газ пока есть, слава богу, 

– поделилась Любовь Максимовна.
И еще одно общее есть у Архан-

гельска и Луганска. Это памятник 
святым благоверным Петру и Фев-
ронии Муромским. И так же, как в 
столице Поморья, в столице ЛНР к 
этому памятнику приезжают моло-
дые семьи. Сейчас в Луганске ни-
что не напоминает о войне. Рабо-
тают магазины, рынки, обществен-
ный транспорт. Но все жители го-
рода понимают, благодаря кому у 
них мирное небо над головой. 

ДеНь 3-й. ЛуГАНСК
1 мая об организации кон-

цертов наша делегация до-
говорилась с местными вла-
стями. Детали обсудили на 
встрече министр культу-
ры, спорта и молодежи ЛНР  
Дмитрий Сидоров и руко-
водитель Губернаторского  
центра «Вместе мы сильнее» 
Максим Арбузов.

– Мы бы очень хотели, чтобы на-
кануне Дня Победы наши арти-
сты порадовали жителей Луганска 
своими выступлениями, – сказал  
Максим Арбузов.

– У нас как раз проходит общего-
родской фестиваль фронтовой пес-
ни, поэтому ваши ребята смогут 
принять в нем участие, – сообщил 
Дмитрий Сидоров.

Однако в учреждениях здраво-
охранения Луганска сейчас каран-
тин. Кроме того, из-за повышенно-
го уровня террористической угро-
зы с 30 апреля в республике были 
введены ограничения на проведе-
ние массовых мероприятий. По-
этому первый концерт состоял-
ся в общежитии Луганского госу-
дарственного университета име-
ни Владимира Даля. Патриотиче-

ские песни прозвучали в испол-
нении артистов из столицы Помо-
рья Алексея Карпова и Алексея  
Елфимова. Студенты очень тепло 
приняли их выступление.

– Мы, конечно, готовились к вы- 
ступлению в залах, а первый концерт 
получился импровизированным. Но 
самое главное – мы в итоге пели вме-
сте. Зрители молодые, увлеченные, 
дружно подхватывали слова даже 
незнакомых песен, – поделился впе-
чатлениями Алексей Елфимов.

А тем временем первые партии 
груза, доставленного нашими во-
лонтерами в Луганск, начали раз-
возить в социальные учрежде-
ния столицы ЛНР. Одна из машин 
была загружена и подготовлена 
для отправки в Лисичанск – к ли-
нии фронта.

ДеНь 4-й. 
СеВеРОДОНеЦК –  
КРеМеННАЯ – 
ЛИСИчАНСК

2 мая наша миссия побыва-
ла в районе боевых действий, 
где сражаются мобилизован-
ные из нашей области, пере-
дав им необходимые вещи, 
и доставила гуманитарный 
груз в один из передовых го-
спиталей в Лисичанске.

По разбитым тяжелой военной 
техникой грунтовым дорогам Лу-
ганщины, по понтонной перепра-
ве у взорванного моста через Се-
верский Донец мы ехали к линии 
фронта. Путь наш лежал через Се-
веродонецк. Его освободили еще 
в июне прошлого года, но варвар-
ские обстрелы вооруженных сил 
Украины нанесли городу масштаб-
ный ущерб. Одно из красивейших 
зданий Северодонецка – Ледовый 
дворец – полностью разрушено.  
И теперь никто не сможет сказать, 
когда жители города смогут пока-
таться на коньках.
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Из Северодонецка через ряд по-
страдавших от войны поселков 
двигаемся в сторону города Кре-
менная. Контрольно-пропускные 
посты расположены все чаще, ко-
лонны военной техники обгоня-
ют наш небольшой гуманитарный 
конвой. Останавливаться сопрово-
ждающие не рекомендуют: это уже 
зона досягаемости ракетно-артил-
лерийских ударов. 

Именно на рубеже Сватово – Кре-
менная российские войска остано-
вили наступление вооруженных 
сил Украины на Луганск. Сейчас 
здесь несут службу бойцы из Архан-
гельска. На границе зоны боевых 
действий связываемся с нашими 
ребятами и разгружаем гуманитар-
ный груз. Максим Арбузов переда-
ет его командиру одного из подраз-
делений, которое дислоцировано в 
этом районе и укомплектовано бой-
цами из Архангельской области.

– Хорошие, толковые ребята, бое-
вые. Рвутся в бой, – говорит коман-
дир взвода, прапорщик с позыв-
ным Зяблик.

– А обстановка как здесь, напря-
женная?

– Напряженная. Прямо здесь, где 
мы находимся, обстреливают ча-
сто. Последний раз – на 1 мая. Но 
боевой дух высокий. Питание до-
статочное, помывка организована, 
баня у нас есть. Делаем для ребят 
все, что возможно. И с вашей помо-
щью тоже. Спасибо вам большое за 
помощь, за то, что не забываете нас.

Наши бойцы честно исполняют 
свой долг. В сражающихся в рай-
оне Кременной частях служат на-
стоящие мужчины как из столицы 
Поморья, так и из районов области. 
Разгрузившись быстро, едем в Ли-
сичанск. Здесь в одном из передо-
вых госпиталей передаем гумани-
тарный груз для раненых бойцов.

– Это, конечно, очень большая 
поддержка. Каждый вклад в наше 
общее дело, в нашу победу бесце-
нен, – благодарит архангелогород-
цев начальник отдела медицин-
ского снабжения передового госпи-
таля Вооруженных сил РФ, майор 
медицинской службы с позывным  
Колибри.

А в сам Лисичанск уже возвра-
щается мирная жизнь. Мать и дочь 
Ирина и Екатерина Малинины  
уезжали в деревню к родственни-
кам. Обстрелы здесь были очень 
сильные. Сейчас стало поспокойнее.

– Слава богу, на прилеты пока не 
нарывались. Да, пока тихо, – гово-
рят они.

– А почему не уехали?
– Мы были здесь, пока Лисичанск 

не освободили, а потом поехали до 
бабушки в деревню. Ну и ездим ту-
да-сюда, потому что квартира сго-
рела и в принципе жить пока негде.

– Надеетесь, что все хорошо будет 
с Россией?

– Надеемся! Если бы не надея-
лись, нас бы тут не было.

Несмотря на все сложности, но-
вые субъекты Российской Федера-
ции работают, живут, развивают-
ся и залечивают раны, нанесенные 
ВСУ.

– Эта поездка позволила всем 
нам еще раз лично убедиться, что 
люди Донбасса сделали свой выбор. 
За Россию, за победу, – отметил  
Максим Арбузов.

ДеНь 5-й. ЛуГАНСК –  
АЛчеВСК – ПеРеВАЛьСК

3 мая наша миссия посети-
ла три детских дома, Луган-
скую республиканскую боль-
ницу, передав гуманитарные 
грузы. А творческая группа 
дала концерт в Детской му-
зыкальной школе № 1 имени 
Ивана Алчевского.

Наши артисты Алексей Карпов 
и Алексей Елфимов и звукорежис-
сер Алексей Ножкин выступили 
с концертом в Детской музыкаль-
ной школе в Алчевске. И хотя ли-
ния фронта отодвинута российски-
ми войсками к западу от города, об-
стрелы здесь – не редкость. Были 
исполнены известные романсы, па-
триотические песни, прозвучали 
популярные эстрадные мелодии. 

– В канун празднования 78-й го-
довщины Великой Победы эти пес-
ни должны звучать. Как символ 
того, что любая победа куется для 
того, чтобы был мир, и это очень 
и очень важно, – отметил началь-
ник службы обеспечения массовых 
мероприятий центра «Патриот»  
Алексей Карпов.

Творческая встреча прошла в 
дружеской и теплой атмосфере. На-
ших певцов принимали очень ра-
душно.

– Мы сегодня поражены, удив-
лены, обрадованы. Нас посе-
тили три красивых богатыря  
Алексея. Это имя, которое оберега-
ет, и большое спасибо ребятам, ко-
торые вдохновили, а потом и раз-
веселили весь наш Алчевск и под-
няли нам настроение, – рассказала  
Елена Куташ, начальник отдела 
культуры администрации города 
Алчевска.

Пока в Алчевске шел концерт, 
волонтеры миссии развозили гу-
манитарную помощь по социаль-
ным учреждениям. В центральную 
республиканскую больницу, где 
большая часть отделений отдана 
под военный госпиталь, передали 
вещи, необходимые для раненых.

В Луганскую коррекционную 
школу-интернат доставили одеж-
ду, обувь и другие гуманитарные 
грузы. Разгружать машину вызва-
лись помогать ученики.

– Это помогает нам выжить в дан-
ной ситуации. Большая помощь 
для родителей и для детей, кото-
рые обучаются в нашей школе, для 
их социализации в жизни, – гово-
рит заместитель директора Луган-
ской коррекционной школы-ин-
терната по воспитательной работе 
Елена Королева.

А главным подарком для воспи-
танников Луганского детского дома 
стало множество игрушек и сладо-
стей. Маленькие жители столицы 
ЛНР готовились к празднованию 
Дня Победы. Нашим волонтерам 
они прочли трогательные стихи.

– Это ощущение поддержки и по-
мощи дорогого стоит! Вы поверьте, 
мы очень это ценим. Ребята всегда 
с таким нетерпением ждут гостей, 
они готовы показать свои таланты 
и рассказать о себе, – поделилась 
Виктория Мочалова, директор 
Луганского детского дома.

Не запланированным заранее до-
полнительным адресом для гумани-
тарного конвоя из Архангельска ста-
ла коррекционная школа-интернат в 
Перевальске. Город и сейчас перио-

дически подвергается обстрелам со 
стороны ВСУ. Но здесь также актив-
но готовятся к празднованию 9 Мая. 
Будет в школе и свой Бессмертный 
полк. После передачи гуманитар-
ной помощи от руководства учреж-
дения поступила просьба. На котель-
ной сломалась тачка для угля. Руко-
водитель архангельской делегации 
Максим Арбузов сразу предложил 
съездить в ближайший хозяйствен-
ный магазин и приобрести ее. В ито-
ге купили не только тачку, но и еще 
ряд необходимых вещей.

– Обстановка у нас здесь напря-
женная. Продолжаются боевые 
действия. Бывают прилеты и по 
нашему району. Но дети у нас на-
ходятся в безопасности. Есть эваку-
ированные из детских домов с ли-
нии фронта и из Купянска. Огром-
ное спасибо и Архангельску, и всей 
России за оказанную помощь, – го-
ворит Вадим Шевчук, заведую-
щий детским домом Перевальской 
коррекционной школы.

Несколько дней в Луганской На-
родной Республике были для на-
шей делегации очень насыщен-
ными. Все волонтеры трудились с 
полной отдачей. Впереди был До-
нецк и его окрестности.

ДеНь 6-й. ДОНеЦК – 
МАКееВКА – АВДееВКА

4 мая волонтеры передали 
гуманитарный груз и специ-
альное оборудование в не-
сколько воинских частей, в 
которых службу проходят 
военнослужащие из Архан-
гельской области, и дали для 
них импровизированный 
концерт.

Донецк встречал архангельский 
гуманитарный конвой солнцем и го-
лубым небом, исчерченным инвер-
сионными следами сверхзвуковых 
самолетов. В центре города почти 
нет заметных разрушений. На Ал-
лее ангелов у памятника погибшим 
детям Донбасса всегда цветы. Здесь 
непривычно тихо. Редкий момент, 
когда в Донецке не звучат разрывы 
ракет и артиллерийских снарядов. 
Город остается прифронтовым, и об-
стрелы продолжаются.

В рамках акции «Жители Помо-
рья – женщинам Донбасса» в Донецк 
была доставлена партия гуманитар-
ной помощи для Комитета семей во-
инов Отечества. Он тесно сотрудни-

чает с аналогичной организацией 
в Архангельске. Теперь связи нала-
жены и с Губернаторским центром 
«Вместе мы сильнее», что позволит 
более четко координировать распре-
деление доставляемых грузов.

– Архангелогородцы были одни-
ми из первых, кто предложил нам 
гуманитарную помощь. Они приво- 
зят, мы принимаем, потом связыва-
емся с ребятами и, когда им удает-
ся прийти с передовой, передаем им 
грузы, – рассказывает Анжелика  
Байрачная, руководитель Комите-
та семей воинов Отечества в ДНР.

Главной задачей нашей миссии 
в Донецкой Народной Республи-
ке была передача гуманитарного 
груза в воинские части, в которых 
службу проходят жители Архан-
гельской области. В один из пол-
ков, который дислоцирован в рай- 
оне Макеевки, доставили гигие-
нические принадлежности, продо-
вольствие, одежду. Наши ребята 
передали родным и близким, что-
бы их ждали с победой.

– Родным, семье огромный привет. 
Маме, сестрам, жене, дочке, сыну, 
друзьям. Кто знает – те узнают, – го-
ворит военнослужащий Вооружен-
ных сил РФ с позывным Фрол.

– Привет маме, сестре, брату, 
дядькам. Огромное спасибо за то, 
что поддерживают, – сказал воен-
нослужащий Вооруженных сил РФ 
с позывным Якут.

Для наших бойцов волонтеры 
Алексей Карпов, Алексей Елфимов 
и Алексей Ножкин дали импрови-
зированный концерт прямо в месте 
их временного расположения.

– Было удивительно видеть, как 
менялись лица наших бойцов. Гла-
за загорались, они не только апло-
дировали Леше Карпову и Леше 
Елфимову, но и подпевали. Конеч-
но, такая поддержка для ребят на 
передовой очень важна, – говорит 
звукорежиссер Алексей Ножкин.

Следующую часть гуманитарно-
го груза передали в другой полк, 
сражающийся в районе Авдеевки. 
За ним наши ребята приехали пря-
мо с передовой на УАЗе с пробоина-
ми от пуль и осколков.

– В самом Донецке как таковых  
воинских частей нет. Но против-
ник чувствует, что его скоро вы-
нудят отступать, и, чтобы нане-
сти больше вреда, убавить числен-
ность населения в Донецке, стре-
миться сделать пакость – обстре-
ливает гражданские объекты. Я ду-
маю, что мы будем продвигаться 
вперед. Победа все равно будет за 

нами, – сказал командир автомо-
бильного взвода Вооруженных сил 
РФ с позывным Лис.

Самый важный подарок – спе-
циальное оборудование, заказан-
ное бойцами из Поморья, – Максим  
Арбузов передал заместителю ко-
мандира Архангельского батальо-
на.

– Наш Архангельский батальон 
находится на очень высоком счету в 
200-й бригаде. Все молодцы. Без ва-
шей помощи тяжело бы очень было 
по всем направлениям. Но благо-
даря вам, Губернаторскому центру 
у нас все супер, – отметил замести-
тель командира Архангельского ба-
тальона с позывным Алтай.

Бойцы из Архангельской обла-
сти сейчас сражаются на всей ог-
ненной дуге у Донецка – от Авдеев-
ки до Марьинки. В составе 200-й от-
дельной мотострелковой бригады 
Северного флота воюет именной 
Архангельский батальон. 27 апре-
ля ему присвоено почетное звание 

– гвардейский. 

ДеНь 7-й.  
ДОНеЦК – ЛуГАНСК

5 мая мы вернулись в Лу-
ганск и стали готовиться к 
отправке в Архангельск. По-
могли отсортировать остав-
шуюся гуманитарную по-
мощь. Тепло попрощались с 
новыми друзьями, обменя-
лись контактами, договори-
лись о сотрудничестве в об-
щем и важном деле. 

Подсчитали, что за эти дни пере-
грузили и развезли порядка 20 тонн 
груза, побывали в четырех воинских 
частях, двух госпиталях, трех соци-
альных учреждениях. Своими глаза-
ми увидели последствия варварских 
действий украинских военных.

Наши машины с водителями вы-
ехали самостоятельно на Извари-
но. А нам добраться до города Шах-
ты Ростовской области помог пре-
зидент благотворительного фон-
да «Идея» Алексей Орлов. Когда 
мы пересекали границу, пришла  
видеоблагодарность от наших сол-
дат. Бойцы рассказали, что груз 
уже доставлен на передовую и по-
мощь из Архангельска приближает 
их к победе. Отдельно ребята пере-
дали огромное спасибо детям По-
морья за теплые письма, которые 
поднимают боевой дух.
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ежегодно в майские дни де-
путат облсобрания Надежда 
Виноградова навещает вете-
ранов войны и людей стар-
шего поколения Октябрьско-
го округа.

ЛЮБОВь  
чеРеЗ ВСЮ жИЗНь 

Супруги Портовы –  
Василий Андреевич и  
Лидия Ивановна – вместе уже 
73 года. Оба – участники Вели-
кой Отечественной войны.

Василий Андреевич воевал в 
Мурманске на линейном корабле 
«Архангельск», тралил вражеские 
мины в северных морях. Затем ра-
ботал на рыбных судах в столице 
Поморья.

Лидия Ивановна служила в дей-
ствующей армии в ремонтной ма-
стерской. Весной 1945 года их под-
разделение перебросили на пере-
формирование в Ярославль, после 
чего она должна была отправиться 
на Дальний Восток. Тогда, как объ-
ясняет Василий Андреевич, наме-
чалась война с Японией.

Но девушка заболела тифом и 
оказалась в госпитале в Ярославле, 
а потом переехала жить в Архан-
гельск. После войны Лидия Ива-
новна 27 лет работала бригадиром 
в городском ателье «Чайка». Хо-
зяйка поддерживает в доме образ-
цовый порядок, в центре комнаты 
у окна – символ трудовых будней – 
швейная машинка. И многочислен-
ные фотографии – у супругов четы-
ре внука и четыре правнука.

– Когда услышали про Победу, 
шапки летели вверх, это было не-
вероятно празднично, даже дава-
ли правительственные сто грамм, 

– рассказывает Василий Андреевич.
4 мая Василий Портов получил 

медаль «Дети войны», на оборо-
те которой символично написано 
«Дети, закаленные войной». Обла-
дателем удостоверения и медали 
скоро станет и Лидия Портова.

– Это уже потребность – прийти 
к ветеранам, пообщаться, увидеть, 
как они живут, убедиться в том, что 
их глаза, как и прежде, наполнены 
жизнью и энергией. Со многими из 
них мы настоящие друзья и встреча-
емся не только перед праздниками. 
Я очень это ценю, ведь именно они 
знают, что такое настоящая жизнь, 
ее главные правила и законы. И мне 
отрадно, что в 2023 году депутаты 
областного Собрания наконец-то су-
мели принять закон, которого жда-
ли более десяти лет, – закон о де-
тях войны, – рассказала Надежда  
Виноградова.

Она отметила, что в Архангель-
ской области в эти дни вручают 
первые медали, подтверждаю-
щие новый статус. И многие дети  
войны плачут. За военные годы 
они ощутили все – страх, голод, 
холод. Сейчас это дань уважения, 
признательности, которую важно 
получить при жизни.

– Еще нет мер поддержки, прошло 
заседание первой рабочей группы, 
и в течение двух-трех месяцев уже 
будет сформирован целый пакет 
социальных гарантий и льгот. Их 
ждут 42 тысячи человек – жители 
Архангельской области, которым 

Дети войны, дети Победы, 
страну возродившие
изÎпоколенияÎвÎпоколениеÎмыÎпередаемÎискреннееÎуважениеÎиÎпризнаниеÎзаслугÎлюдей,ÎÎ
пережившихÎвоенноеÎлихолетьеÎиÎтяжелыеÎпослевоенныеÎгодыÎвозрожденияÎстраны

присвоен статус «дети войны». Для 
нас это сила памяти и благодарно-
сти ветеранам, нашим родителям 
за то, что они смогли, отстояли, по-
дарили Победу. Наша обязанность 

– благодарить ветеранов за то, что 
они сделали, – отметила Надежда 
Виноградова.

«А ВеСТей  
ОТ СыНА НеТ…» 

Жилой дом в Архангельске 
на улице Суфтина, 32 в наро-
де называют домом ветера-
нов. Здесь проживают вете-
раны труда, участники Вели-
кой Отечественной, труже-
ники тыла, дети войны.

Накануне 9 Мая для жителей со-
циального дома организовали по-
здравление – перед ними высту-
пили ребята из центра дополни-
тельного образования «Радуга», 
прекрасные музыкальные номе-
ра и поздравительные открытки 
подготовили подопечные и педа-
гоги центра «Радужный». Подар-
ки и цветы ветеранам, сладкое 
угощение организовала Надежда  
Виноградова. 

Надежду Ивановну постояльцы 
дома знают хорошо, она часто на-
вещает ветеранов. 

– Я не перестаю восхищаться ва-
шим мужеством, силой духа и лю-
бовью к жизни. Это те качества, ко-
торые очень востребованы сегодня. 
Спасибо вам за то, что щедро де-
литесь ими с нами, передаете свой 
опыт подрастающему поколению, – 
отметила депутат.

О том, какую программу под-
готовили ребята из детского цен-
тра дополнительного образования 
«Радуга», рассказала его директор 
Елена Добрынина: 

– В нашем центре ребята занима-
ются творчеством, они состоят в 
детской организации «Юность Ар-
хангельска», и сегодня наши юные 
артисты пришли к ветеранам, что-
бы разделить с ними праздник, по-
дарить положительные эмоции, 
творческие номера. 

Выступления учащихся «Ра-
дуги» получились проникновен-
ными. Стихотворение Роберта  
Рождественского «Концерт» про-
читала Виктория Фокина, во-
енные песни исполнили участни-
ки вокальной группы «Виктория» 
школы № 11. Очень запомнилось 
выступление учащейся 10-го клас-
са школы № 10 Дарьи Барановой – 
она прочитала известное стихотво-
рение Андрея Дементьева «Бал-
лада о матери». 

Постарела мать за много лет,
А вестей от сына нет и нет.
Но она все продолжает ждать,
Потому что верит, 
                            потому что мать.
И на что надеется она?
Много лет, как кончилась война.

Много лет, как все пришли назад,
Кроме мертвых, 
                            что в земле лежат.
Сколько их в то дальнее село,
Мальчиков безусых, не пришло...
Когда совсем юные участницы 

ансамбля народной песни «Мо-
рошка» творческого объединения 
«Северный фольклор» читали сти-
хи, все присутствующие не смог-
ли сдержать слез. Завершили свое 
выступление дети патриотиче-
ской песней «Мать Россия» под ак-
компанемент на гитаре педагога  
Евгении Георгиевны Тиглевой, 
а затем все вместе исполнили из-
вестную «Катюшу». 

Праздник продолжился творче-
скими выступлениями во дворе 
дома. Прозвучали трогательные 
песни военных лет, зрителям по-
казали инсценировки, а ветеранам 
подарили открытки, сделанные ру-
ками подопечных центра «Радуж-
ный». 

Надежда Виноградова отмети-
ла, что этот праздник устраивается 
традиционно и всегда ожидаем.

– Очень понравился концерт, все 
выступления. Молодцы! В про-
шлом году так не было, как в этом. 
Мы очень благодарны, что нас по-
здравляют! – призналась ветеран 
Великой Отечественной войны  
Галина Сухарева. 

Осталась довольна концертной 
программой и участник Великой 
Отечественной войны Екатерина  
Ивановна Мякишева. В этом году 
ей исполнилось 96 лет. Она родом 
из Белоруссии, войну встретила 
14-летней девочкой. Ее село сожгли 
фашисты, а всех жителей угнали 
на принудительные работы. Изве-
стие о том, что война закончилась, 
Екатерина Мякишева встретила 
в одном из концентрационных ла-
герей в Восточной Пруссии. Екате-
рина Ивановна потеряла дочь (ей 
было 45 лет) и сына (32 года). Про-
живает она одна, помогает внучка. 

– Сейчас, как правило, 9 Мая мы 
никуда не выходим, смотрим про-
грамму по телевизору – здоровье 
уже не то. А раньше, когда была 
семья, в этот день всегда устраива-
ли застолье, разговаривали, вспо-
минали военные годы. Большое 
спасибо, что делаете такое хоро-
шее дело – поздравляете пожилых 
людей с Днем Победы, – сказала  
Екатерина Ивановна. 

Встреча с ветеранами продолжи-
лась чаепитием с вкусными пиро-
гами. 

РАЗНые СуДьБы 
ВеТеРАНОВ 

В актовом зале школы № 12  
имени И. В. Коробова в Та-
лажском авиагородке учащи-
еся и педагоги порадовали ве-
теранов праздничным кон-
цертом «Помню, горжусь!». 
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Дети войны, дети Победы, 
страну возродившие

В концерте приняли участие 
учащиеся 1–9-х классов. Ребята хо-
ром исполнили песни военных лет, 
старшеклассники читали стихо- 
творения, третьеклассники и пяти-
классники участвовали в постано-
вочных номерах.

– Сегодня для нас, для всей Ар-
хангельской области тоже День 
Победы. Потому что в марте 2023 
года депутаты областного Собра-

ния по инициативе губернатора 
Александра Цыбульского приня-
ли закон, которого ждали более де-
сяти лет, – закон о детях войны. Кто 
такие дети войны? Люди, у кото-
рых разные судьбы, но у всех одна 
общая трагедия – невосполнимая 
утрата прекрасного мира детства. 
Жизнь, наполненная голодом, хо-
лодом, болью, страхом. Это их судь-
ба, их личная история. И чтобы не 

«КОГДА НАчАЛАСь 
ВОйНА, МНе БыЛО 13»

В школе № 45 Архангель-
ска традиционно прохо-
дит концерт, посвященный 
78-летию победы в Великой 
Отечественной войне. Это 
давняя традиция образова-
тельного учреждения. 

Дети участвовали в танцеваль-
ных номерах, пели хором извест-
ные песни военных лет, читали сти-
хотворения. Самые главные зрите-
ли сегодня для них – это ветераны, 
дети войны, труженики тыла, кото-
рые пережили страшные, суровые 
и тяжелые годы войны и лишений. 
Они с большой радостью пришли 
на концерт в их честь.

– Мы желаем вам здоровья, долго-
летия и радостных событий. Пусть 
будет побольше тепла и заботы в 
вашей жизни. Пусть в вас сохраня-
ются оптимизм и желание передать 
школьникам опыт и знания о той 
непростой жизни, которую вы про-
жили в годы Великой Отечествен-
ной войны и послевоенный пери-
од. Мы вам благодарны за то, что 
вы подарили будущее нашей стра-
не, своим детям, внукам, правну-
кам, – поприветствовала ветеранов 
директор школы Лидия Елькина.

Среди почетных гостей – 
95-летняя Надежда Федоровна  
Заикина:

– На концерте в школе я первый 
раз. Очень нравится. Так приятно. 
А когда началась война, мне было 
13 лет. Родилась в городе Онеге. 
Училась там во время войны. В вой- 
ну детьми помогали на местном ле-
созаводе, а летом – в колхозе: уби-
рали сено, укладывая его в стога.

В семье Надежды Федоровны 
было пятеро детей. Старшие брат 
и сестра воевали. Она – средняя. 
Папа трагически погиб на произ-
водстве. Мама одна вырастила и 
воспитала пятерых детей, дала им 
высшее образование. А в мирное 
время Надежда Заикина 49 лет от-
работала врачом-инфекционистом!

Школьники подошли к каждому 
гостю, вручили цветы и подарки, 
сделанные своими руками.

Концерт стал площадкой еще 
для одного торжественного собы-
тия – вручения первых удостове-
рений и нагрудных знаков «Дети 
войны». Кроме этого, депутат  
Надежда Виноградова лично вру-
чила каждому ветерану цветы и по-
дарки. Слезы радости, благодарно-
сти говорили сами за себя – больше 
тысячи слов.

Отметим, в Октябрьском округе 
4,5 тысячи ветеранов присвоен ста-
тус «дети войны». Череду встреч 
Надежда Виноградова продолжи-
ла на концерте ансамбля «Славян-
ка» в стенах Библиотеки – Литера-
турного музея и в многопрофиль-
ном реабилитационном центре для 
детей. Вместе с неравнодушными 
горожанами она приняла участие 
в акции «Волна памяти», органи-
зованной женсоветом Октярьско-
го округа. В ее рамках на Вологод-
ском кладбище состоялся суббот-
ник, в ходе которого активисты 
постарались навести порядок на 
могилах ветеранов Великой Отече-
ственной.

забыть этого времени, мы должны 
стать чище, светлее, мужественнее, 

– обратилась к присутствующим в 
зале Надежда Виноградова.

Она подчеркнула, что удостове-
рения вручаются людям старшего 
поколения, родившимся с 1 янва-
ря 1927 года по 31 декабря 1945 года 
включительно, всем, кто пережил 
Великую Отечественную, годы воз-
рождения страны. 

– Замечательно, что это событие – 
вручение удостоверений и нагруд-
ных знаков «Дети войны» – проис-
ходит на глазах наших школьни-
ков. Потому что это является луч-
шим способом укрепления связей 
между поколениями, символом 
преемственности, уважения к на-
шим традициям и ценностям, – ска-
зала в своем выступлении Надежда  
Виноградова. 
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Мошенники  
обходят защиту

 
Сегодняшняя колонка в очередной раз  
посвящена теме телефонного финансового 
мошенничества.

На личном примере разберем, какие способы сейчас в 
тренде у злоумышленников. Сразу стоит заметить – этот 
материал будет актуален только для тех людей, кто ак-
тивно использует мессенджеры на своих смартфонах.

 
МОШеННИКИ Не СТОЯТ НА МеСТе

 
С распространением телефонного мошенничества 

возникло и множество способов борьбы с ним. Одно 
из самых популярных – специальные приложения для 
определения номера. Прямо во время звонка появляет-
ся дополнительная информация о звонящем. Система 
автоматически определит, звонят вам из кол-центра, 
банка или же мошенники. Такие приложения сыграли 
свою роль, и злоумышленники были вынуждены ис-
кать способы его обхода.

И лазейка была найдена. Все эти способы защиты 
работают, только если звонок идет непосредственно 
по телефонной связи. Звонки через WhatsApp и другие 
мессенджеры никак не определяются – абонент видит 
лишь номер звонящего, который мошенники зачастую 
подделывают или берут в аренду на время. И в этом 
случае человек не может заранее узнать, кто ему зво-
нит, а значит, у злоумышленников больше шансов об-
мануть ничего не подозревающего человека.

 
А Я ПОйМу ВСе ПО ГЛАЗАМ…

 
Одно из «преимуществ» звонков через мессендже-

ры – возможность установки в профиле фотографии 
и имени звонящего. Вот только вместо фото человека 
злоумышленники устанавливают логотип одного из 
известных банков и представляются специалистами 
конкретного финансового или ведомственного учреж-
дения.

Люди, которые мало знакомы с работой мессендже-
ров, могут поверить по фотографии, что им действи-
тельно звонят из банка, полиции, Следственного коми-
тета или даже ФСБ. Вкупе с профессиональным психо-
логическим давлением аферисты могут легко ввести 
человека в заблуждение.

Учитывая, что многие уже научены не отвечать на 
звонки с незнакомых номеров, звонок в мессенджерах 
выглядит совершенно неожиданным и пока что более 
убедительным.

 
ЛИчНый ОПыТ

На написание этого материала подтолкнула череда 
подобных звонков через мессенджеры мне и моим зна-
комым. Первое, что удивило, – фотографию профиля я 
смог увидеть лишь после звонка, когда зашел в прило-
жение. Во время входящего вызова никакого изобра-
жения банка не было. Думаю, что если бы оно было из-
начально, то сразу бы отклонил вызов.

Когда раздался звонок, входящий номер показался 
мне очень знакомым. Десять секунд я вглядывался в 
цифры, пытаясь вспомнить имя звонящего. Но с каж-
дой следующей секундой на ум не приходило никакое 
имя, и я ответил.

На том конце провода раздался серьезный голос мо-
лодого человека. Он представился менеджером бан-
ка и уточнил, провожу ли я сейчас операцию по смене 
номера телефона, привязанного к банковской карточ-
ке. Я спокойно ответил ему, что не переживаю на этот 
счет, так как не пользуюсь услугами названного бан-
ка. В ответ он сказал лишь слово «обидно» и, вежливо 
закончив разговор, повесил трубку.

 
КАК ЗАщИТИТьСЯ?

 
Уверен, что некоторые люди очень бы испугались 

подобного звонка и поддались на слова мошенников о 
смене номера телефона и прочее. Что было бы дальше 
– легко представить. Чтобы избежать этой ситуации, 
нужно запомнить главное правило: никогда не общай-
тесь по телефону на подобные темы, если звонят вам.

Если вы допускаете, что озвученная ситуация может 
происходить, то тут же кладите трубку и звоните сами 
по официальному номеру телефона банка и уже таким 
образом выясняйте, имеет ли место возможная пробле-
ма. Либо же сходите в ближайшее отделение банка и 
уточните этот момент у менеджера.

александр 
ГавЗов

ГеоргийÎГудиМ-левковиЧÎ

В школе № 36 состо-
ялось торжествен-
ное вручение удосто-
верений и нагрудных 
знаков «Дети войны» 
ветеранам Ломоносов-
ского округа, на долю 
которых выпали тяготы 
военных лет и тяжелое 
послевоенное время.

Нагрудные знаки и удосто-
верения – это подтверждение 
присвоенного статуса и пра-
ва на получение льгот и мер 
социальной поддержки.

Они вручаются на осно-
вании областного закона, 
принятого по инициати-
ве губернатора Архангель-
ской области Александра  
Цыбульского.

Леониду Михайловичу 
Тарутину было девять лет, 
когда началась война. Он 
пережил холод и голод пер-
вой военной зимы и бомбеж-
ки Архангельска немецкой 
авиацией в августе – сентя-
бре 1942 года.

– Бомбы зажигательные 
тушил. Город деревянный, 
немцы рассчитывали – сго-
рим, а не получилось, пото-
му что мы были готовы. На 
крышах ночами дежурили. 
Я знал, что надо делать, брал 
«зажигалку» щипцами – и в 
бочку с песком. Вот так и ту-
шили мы их – все подростки, 
ребята и девчонки, – расска-
зал ветеран.

10 лет на начало Вели-
кой Отечественной было и  
Эсмеральде Антоновой. 
Женщина рассказывает: в 
Победу над врагом верили 
все. А день, когда она насту-
пила, помнит как вчераш-
ний. О капитуляции фашист-
ской Германии Эсмеральда  
Антонова узнала в школе.

– Мы все прыгали на парты 
– народу было не очень мно-
го – и кричали: «Ура! Ура!»  
Как мы были рады! Мы и 
плакали, кто-то смеялся, – 
рассказала горожанка воен-
ного поколения Эсмеральда 
Антонова.

Их детство пришлось на 
годы Великой Отечествен-
ной, а молодость – на пе-
риод восстановления стра-
ны. В торжественном вруче-
нии удостоверений и знаков 

Дети, закаленные 
войной
депутатÎоблсобранияÎАлександрÎФроловÎвручилÎветеранамÎзнакиÎ«детиÎвойны»

«Дети войны» ветеранам Ло-
моносовского округа принял 
участие депутат Архангель-
ского областного Собрания 
Александр Фролов.

Теперь для жителей Ар-
хангельской области, родив-
шихся в период с 1 января 

1927 года по 31 декабря 1945 
года, учрежден особый ста-
тус – «дети войны». Его уста-
новил областной закон, при-
нятый по инициативе губер-
натора Архангельской обла-
сти Александра Цыбульско-
го, вступивший в силу 3 мар-

та этого года. До конца июня 
удостоверения и нагрудные 
знаки «Дети войны» полу-
чат более 43 тысяч жителей 
области. 

В разработке эскиза на-
грудного знака «Дети вой-
ны» самое активное участие 
принимали ветераны. Имен-
но по их просьбе на его об-
ратной стороне была высече-
на надпись «Дети, закален-
ные войной».

– Совместно с губер-
натором Александром  
Цыбульским и правитель-
ством региона депутатский 
корпус обсуждает перечень 
мер социальной поддержки, 
которые будут установлены 
для детей войны. Мы систе-
матизировали пожелания 
ветеранов, это несколько 
десятков различных льгот. 
Создана рабочая группа, ко-
торая изучит все вариан-
ты и представит их для бо-
лее детального рассмотре-
ния в правительство Архан-
гельской области, – отметил 
Александр Фролов, вручая 
знаки «Дети войны».

В честь представителей 
закаленного войной поко-
ления ученики школы № 36 
представили музыкально-
литературную композицию 
из фронтовых песен.

Напомним, что Поморье 
стало 39-м регионом России, 
в котором дети войны полу-
чат долгожданный офици-
альный статус, а также льго-
ты – соответствующий закон 
был принят областным Со-
бранием и вступил в силу  
23 марта 2023 года.

Статус присваивается 
жителям региона, родив-
шимся с 1 января 1927 года  
по 31 декабря 1945 года. За-
кон о детях войны также 
определяет основные на-
правления государственной 
политики в отношении этой 
категории граждан.

В их числе – социальные 
гарантии, поддержка обще-
ственных объединений де-
тей войны, проведение раз-
личных мероприятий, кото-
рые направлены на проявле-
ние внимания и заботы к лю-
дям, чье детство пришлось 
на фронтовое время. Кон-
кретные дополнительные 
меры социальной поддерж-
ки сейчас находятся в разра-
ботке.

Это жители Архангельской области, 
чье детство пришлось на годы  
Великой Отечественной. По регио- 
нальному закону «О детях войны, 
проживающих в Архангельской об-
ласти», принятому в марте, к ним 
относятся граждане России, ро-
дившиеся в период с 1 января 1927 
года по 31 декабря 1945 года.

Статус «дети войны» будет присваиваться 
беззаявительно. Специально собирать до-
кументы для этого не нужно.

– Мы, естественно, до каждого человека 

дойдем с письмом, по телефону, иными 
способами. Мы ориентируем наших граж-
дан на то, чтобы не создавать ажиотаж.  
В каждом уведомлении есть контакты со-
трудников отделения социальной защиты 
населения, которые дадут необходимую 
консультацию. Обозначат время, дату по-
лучения удостоверения и нагрудного зна-
ка, – рассказал министр труда, занятости 
и социального развития Архангельской об-
ласти Игорь Скубенко.

Никто из северян, чье детство пришлось 
на годы Великой Отечественной, без зва-
ния не останется. Завершить вручение жи-
телям области всех удостоверений о дан-
ном статусе планируют до конца июня.

Более 43 тысяч северян получат удостоверения 
и нагрудные знаки «Дети войны»
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Общественная территория,  
обустроенная городскими  
властями в прошлом году,  
стала местом притяжения  
для жителей.

Накануне главного праздника – Дня 
Победы в Белом сквере у культурного 
центра «Соломбала-Арт» было песен-
но и вкусно.

Профессиональные артисты развер-
нули настоящий концерт для люби-
мых зрителей прямо под открытым 
небом в парковом амфитеатре. Кстати, 
общественная территория здесь была 
создана по партпроекту «Единой Рос-
сии» «Городская среда».

На мероприятие соломбальцы 
пришли семьями, целыми поколения-
ми. Только в семье депутата облсобра-
ния Сергея Красильникова (фрак-
ция «Единая Россия») – три поколе-
ния, и самому маленькому – девять  
месяцев.

Два часа песен и танцев пролетели 
незаметно, а все потому, что было ду-
шевно и по-семейному тепло для ши-
рокого круга лиц, пришедших на глав-
ный праздник жизни!

Среди организаторов меропри-
ятия – член общественного совета 
Соломбальского округа Аркадий  
Пороховник.

В Архангельске бережно со-
храняется добрая традиция в 
канун 9 Мая собирать ветера-
нов Великой Отечественной 
войны на торжественный 
прием.

С 78-й годовщиной Победы ветера-
нов тепло поздравил глава Архан-
гельска Дмитрий Морев.

Участников войны, тружеников 
тыла, блокадников поздравляют 
на дому, а на прием в Архангель-
ский городской культурный центр 
пригласили тех, кто может прини-
мать участие в мероприятиях по со-
стоянию здоровья.

– Вы – главная гордость Архан-
гельска, который сегодня называ-
ется городом воинской славы бла-
годаря вашему самоотверженному 
служению Родине. Сейчас пример 
поколения победителей имеет осо-
бое значение. Мы переняли от вас 
чувство ответственности за незави-
симость Родины, соотечественни-
ков, за недопустимость распростра-
нения идей нацизма. Спасибо, что 
вы выстояли в те далекие и судьбо-
носные годы, служили Отечеству и 
нашему городу многие годы – каж-
дый на своем рабочем месте. Креп-
кого вам здоровья, долголетия, се-
мейного тепла! – обратился к вете-
ранам Дмитрий Морев.

В этом году в Поморье по ини-
циативе губернатора Архан-
гельской области Александра  
Цыбульского был принят закон 
«О детях войны, проживающих в 
Архангельской области».

Наша гордость – ветераны
песни,ÎнаградыÎиÎулыбкиÎдляÎветерановÎвеликойÎотечественнойÎвойны

Председатель Архангельской 
городской Думы Валентина  
Сырова, депутат гордумы Сергей 
Чанчиков, директор АГКЦ Ольга  
Абакшина и член окружного об-
щественного совета Кристина  
Саблина и начальник отдела охра-
ны труда и экологической безопас-
ности ЗАО «Лесозавод 25» Ксения  
Корюкина в ходе мероприятия 
вручили архангелогородцам стар-

шего поколения нагрудные знаки 
«Дети войны».

В концертную программу при- 
ема главы вошли творческие но-
мера заслуженной артистки РФ 
Аллы Сумароковой, любимой го-
рожанами группы «Просто парни», 
а также выступления совсем юных 
талантов и состоявшихся артистов.

Поздравление ветеранов на дому 
стало доброй традицией, которую 

хранят сотрудники администрации 
Архангельска. В канун празднова-
ния 78-й годовщины Великой Победы 
заместитель главы по вопросам эко-
номического развития и финансам  
Даниил Шапошников, замести-
тель главы по городскому хозяйству  
Владислав Шевцов и заместитель 
главы – руководитель аппарата  
Алексей Герасимов навестили и по-
благодарили за неоценимый вклад в 

общую Победу Василия Андреевича  
и Лидию Ивановну Портовых, 
Юрия Михайловича Юхно и  
Леонида Григорьевича Митягина.

Представители администрации 
вручили ветеранам подарки и по-
желали здоровья и долголетия.  
В поздравлении принимали уча-
стие общественники, депутаты и 
оркестр МЧС, давший героям кон-
церт прямо во дворе.

Соломбальцев объединяет Белый сквер
Î� Фото:Î«РоднАЯÎГАвАнь/солоМбАлА»
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«…если будете подходить к площади, то, верно, 
на время остановитесь полюбоваться видом: на 
ней находится лужа, удивительная лужа! един-
ственная, какую только вам удавалось когда-
либо видеть! Она занимает почти всю площадь. 
Прекрасная лужа! Дома и домики, которые из-
дали можно принять за копны сена, обступив-
ши вокруг, дивятся красоте ее». Так любя и ис-
кренне великий Гоголь описал лужу в Миргороде 

– обычное явление российской действительности. 
И ведь ничего с тех пор за два с лишним века не 
изменилось. 

Администрация Архангельска и депутаты гордумы прини-
мают меры по устранению подтопления на улице Кировской 
в Северном округе. О большой луже в районе автобусной 
остановки у конторы СЦБК не говорит и не пишет в социаль-
ных сетях только ленивый.

Подтопление дороги на улице Кировской, автобусной оста-
новки и торгового павильона произошло в связи с тем, что 
в настоящее время дренажная насосная станция на террито-
рии бывшего промышленного предприятия – ОАО «СЦБК» – 
не работает. В связи с подъемом уровня грунтовых вод и про-
изошло подтопление.

На место прибыли заместитель главы Архангельска 
по городскому хозяйству Владислав Шевцов, замести-
тель директора департамента городского хозяйства Елена  
Малахова, глава администрации Северного округа  
Гидаят Шукюров, директор МУП «Городское благоустрой-
ство» Александр Кузнецов, депутат Архангельской город-
ской Думы Иван Воронцов и председатель общественного 
совета Северного округа Валентина Попова.

В настоящее время отмечена положительная динамика по 
снижению уровня подтопления, но проблема дальнейшей 
эксплуатации дренажно-ливневой системы на данном участ-
ке остается.

В ближайшие дни Владислав Шевцов встретится с соб-
ственниками имущества – дренажно-ливневой системы и 
станции перекачки стоков на территории промышленной 
зоны – для принятия дальнейших решений.

АлександрÎниколАевÎ

В 1960-е годы в де-
ревне был построен 
централизованный во-
допровод и установле-
ны водоразборные ко-
лонки. А 10 лет назад 
централизованное во-
доснабжение прекра-
тилось. Повракульцы, в 
том числе и ветераны, 
добывали питьевую 
воду кто как мог.

Жители деревни обратились с 
этой проблемой к главе Архан-
гельска Дмитрию Мореву  
и депутату областного Со-
брания Михаилу Авалиани  
(фракция «Единая Россия»).

Решение о прокладке но-
вой ветки водопровода было 
принято на общественном 
совете, где просьбу местных 
жителей поддержали адми-
нистрация областного цен-

В Нижней Повракуле – новый водопровод
жителиÎдеревниÎдобывалиÎпитьевуюÎводуÎктоÎкакÎмог

тра, депутаты округа, пред-
ставители общественности 
и руководство ресурсоснаб-
жающего предприятия. Как 
только позволили клима-
тические условия, брига-
да ООО «РВК-Архангельск» 
приступила к работе.

На днях депутат област-
ного Собрания Михаил  
Авалиани проинспектиро-
вал ход восстановительных 
работ на водопроводе в Ниж-
ней Повракуле.

Михаил Авалиани 
встретился с директором 
ООО «РВК-Архангельск»  
Андреем Поташевым, ко-
торый сообщил о заверше-
нии работ по восстановле-
нию системы централизо-
ванного водоснабжения в 
данном населенном пункте. 

Затраты в сумме 400 ты-
сяч рублей были включены 
в инвестиционную програм-
му предприятия. Два года 
назад «РВК-Архангельск» 
восстановил аварийный уча-

сток водопровода и устано-
вил одну колонку в районе 
улицы Суздальцевой. 

В настоящее время завер-
шаются работы по прокладке 
нового водовода протяженно-
стью 330 метров на улице Ти-
хой и установке двух колонок 
на улице Тихой и одной – на 
улице Нижнеповракульской. 
Работа велась методом го-
ризонтально направленного 
бурения. После завершения 
строительно-монтажных ме-
роприятий и необходимых 
переключений жители смо-
гут пользоваться новым во-
допроводом в полном объеме.

Теперь в деревне остается 
острой еще одна проблема. 
Необходимо отсыпать доро-
гу на улице Тихой. Здесь жи-
вут жители с маленькими 
детьми, которые ежедневно 
преодолевают трудный путь 
на работу и в детский сад, 
который находится почти в 
трех километрах от их места 
жительства.

Прекрасная лужа
возможно,ÎонаÎисчезнет,ÎеслиÎвласти,ÎдепутатыÎиÎобщественностьÎзаймутсяÎрешениемÎпроблемы
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в городской черте

АлександрÎГАвЗов,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

Восстановление многоквар-
тирного дома в Маймаксан-
ском округе – на личном 
конроле главы Архангельска 
и общественности.

Дождь, ветер и сугробы – природ-
ные явления, хорошо знакомые се-
верянам. Вот только жители дома 
№ 19 на улице Маслова в Архан-
гельске, наблюдали все это у себя в 
подъезде. Всему виной – сгоревшая 
кровля. За полгода с момента про-
исшествия ничего не поменялось. 
Информация дошла до главы Ар-
хангельска Дмитрия Морева.

За несколько дней до Ново-
го года в субботний вечер Анна  
Гаранина вместе с тремя детьми 
находилась дома, муж был на ра-
боте. Рассказывает, что огонь рас-
пространился за считаные минуты. 
Позже выяснилось, что причиной 
возгорания стала непотушенная 
сигарета у соседей в квартире на-
против, которые себя тоже считают 

потерпевшими и компенсировать 
нанесенный ущерб не намерены.

– Мы вынуждены сейчас за свой 
счет восстанавливать свои кварти-
ры, но мы согласны хотя бы на вос-
становление общего домового иму-
щества. Потому что жить где-то 
надо. Дети растут, снимать дорого, 

– рассказала жительница дома № 19 
на улице Маслова Анна Гаранина.

Узнав о проблеме, Дмитрий  
Морев лично побывал на месте. 
И первый вопрос представителю 
управляющей компании: «Что сде-
лано за полгода с момента пожа-
ра?

«В свое время накрыли кровлю 
баннером, чтобы сильных проте-
чек не было. Кинули временную 
проводку», – был ответ.

И все. Если так уместно говорить, 
Анне повезло – она смогла вернуть-
ся в квартиру. Остальные жильцы 
подъезда остаются без жилья. Ре-
акция градоначальника на про-
исходящее была эмоциональной: 
«Почему вы полгода мурыжите лю-
дей? Почему управляющая компа-
ния сидит сложа руки?!»

Прибывшие на место глава го-
рода, директор муниципально-
го учреждения «Чистый город»  
Алексей Бельков, заместитель 
гендиректора АО «Севералмаз» 
Владимир Самофалов изучили 
проблему изнутри. На месте были 
определены сроки – как текущих 
работ, так и капитального ремонта. 

Информация о проблеме главе 
Архангельска поступила от обще-
ственника и представителя «Север- 
алмаза», который, к слову, окажет 
содействие в восстановлении дома.

– В соцсетях я увидел информа-
цию о том, что в декабре произо-
шло возгорание на кровле дома, и 
вот недавно выяснилось, что про-
блема до сих пор не решена. Сила-
ми только муниципалитета Архан-
гельска довольно сложно решить 
эту задачу ввиду определенных 

обстоятельств, и поэтому реши-
ли подключиться к ремонту дома, 

– рассказал член общественного 
совета при главе Архангельска  
Владимир Самофалов.

Проблему дома № 19 на улице 
Маслова глава Архангельска взял 
на личный контроль. Следующий 
свой визит сюда он планирует со-
вершить ближе к окончанию работ.

МУРЫ'ЖИТЬ
1. Намеренно задерживать 

где-л., тянуть с чем-л. – Рана 
моя заживает, а доктора му-
рыжат и не хотят отпускать.  
Саянов «Небо и земля».

2. Причинять неприятности, 
досаждать, мучить. – Я был же-
сток с матросами. Многим попа-
дало от меня. Только прошу ра-
зобраться вперед: кто был при-
чиной всему этому? С меня спра-
шивали – я и мурыжил команду. 
Новиков-Прибой «Ухабы».

Источник: Словарь русского 
языка: В 4-х т. / РАН, Ин-т линг-
вистич. исследований; Под ред.  
А. П. Евгеньевой. – 4-е изд., стер. – 
М.: Рус. яз.

Что значит мурыжить,
илиÎкакÎпомочьÎжильцамÎвÎМаймаксе?

Аквилоны поддержали 
большой субботник
В будущем парке около новостройки на набе-
режной Северной Двины – жК River Park про-
шел субботник.

В выходной день вместе с детьми сотрудники Группы Ак-
вилон вышли с граблями, мешками для мусора и прочим 
уборочным инвентарем, чтобы навести порядок.

Объект приборки согласовали с администрацией Ломо-
носовского округа, в итоге преобразились территория на 
набережной около IT-парка СаФУ и газон по четной сторо-
не улицы Урицкого от ЖК River Park до гимназии Архан-
гельской епархии.

– Группа Аквилон поддержала призыв губернатора По-
морья Александра Цыбульского и главы Архангельска 
Дмитрия Морева по наведению чистоты и порядка в го-
роде. Наши сотрудники сегодня работали не только на на-
бережной Северной Двины, но и на всех стройплощадках 
в Архангельске и Северодвинске, – отметил председатель 
правления Группы Аквилон, депутат областного Собра-
ния Александр Фролов.

Как отметил руководитель департамента инженерных 
сетей Группы Аквилон Сергей Рыжков, подобные акции 
по приборке территорий после зимы будут продолжены 
на всех объектах компании.

В Архангельск пришла настоящая весна, 
и можно привести в порядок территории, 
где, наконец, сошел снег. 

На субботники выходят целыми коллективами 
и семьями, убирают общественные территории и 
дворы.

За своевременным вывозом мешков с мусором 
следят администрации округов. Поэтому большая 
просьба к жителям при выходе на уборку дворовой 
или иной территории самостоятельно сообщить об 
этом в администрацию своего округа – это позво-
лит оперативно включить вывоз мешков в график.

На фото – субботники коллективов ООО «РВК-
Архангельск», ТГК-2, регионального отделения 
Императорского православного палестинского об-
щества, межрегионального управления Россель-
хознадзора, жителей дома № 35 на проспекте Со-
ветских Космонавтов, студенческих отрядов.

Семьей – на уборку города
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наши ценности

АлександрÎГАвЗов

В Архангельске много-
детным семьям вру-
чили специальный 
диплом «Признатель-
ность», наградили 
участников областного 
конкурса «Лучшая се-
мья Архангельской об-
ласти» и участников и 
победителей городско-
го конкурса «Эстафета 
семейного успеха».

С 2006 по 2022 год дипло-
мом «Признательность» по-
ощрено 272 многодетные 
семьи.

Во все времена семья яв-
ляется основой сильного 
государства, хранительни-
цей духовных и культур-
ных традиций народа, свя-
зующим звеном между по-
колениями. Во все времена 
семья была и остается ос-
новой нашего общества, ис-
точником любви и уверен-
ности в завтрашнем дне. 
Общество всегда выражало 
признательность семьям, 
достойно воспитывающим 
новое поколение граждан 
своей страны.

В зале культурного цен-
тра «Соломбала-Арт» собра-
лись участники областно-
го конкурса «Лучшая семья 
Архангельской области», а 
также семьи, чьи заслуги 
в этом году отмечены спе-
циальным дипломом «При-
знательность». Участников 
мероприятия приветство-
вал глава Архангельска  
Дмитрий Морев, который 
заметил, что семья и дети – 
это то, что создает страну, 
дает каждому из нас крылья 
за спиной.

Праздник начался с цере-
монии вручения специаль-
ного диплома «Признатель-
ность». Диплом «Призна-
тельность» был учрежден 
в Архангельской области в 
2006 году. Он вручается мно-
годетным семьям, достойно 
воспитавшим троих и более 
детей.

– Какими вырастут наши 
дети, какую роль сыграют 
завтра в судьбе города, стра-
ны, во многом зависит от 
нас, родителей, и мы стара-
емся делать все, чтобы они 
получили хорошую путев-
ку в жизнь, стали достойны-
ми членами общества. Сего- 
дня на этой сцене мы че-
ствуем многодетные семьи 
за заслуги в воспитании де-
тей, вручая им специаль-
ный диплом «Признатель-
ность». Уважаемые родите-
ли, труд по воспитанию под-
растающего поколения не-
легок и ответственен. Пусть 
дети понимают вас, отвеча-
ют взаимной любовью и за-
ботой. Пусть в ваших домах 
всегда царят мир, покой и 
порядок. Здоровья вам и 
всех благ! – сказал Дмитрий 
Морев.

Участников конкурсов 
поздравили председатель 
Архангельской городской 
Думы Валентина Сырова,  
член городского обществен-
ного совета Владимир  
Самофалов.

Семья – как крылья за спиной
воÎвсеÎвременаÎсемьяÎбылаÎиÎостаетсяÎосновойÎнашегоÎобщества,ÎисточникомÎлюбвиÎиÎуверенностиÎвÎзавтрашнемÎдне

СПеЦИАЛьНый ДИПЛОМ «ПРИЗНАТеЛьНОСТь» 
ВРучИЛИ СеМьЯМ:

• Сергея Андреевича и Татьяны Васильевны АКУЛОВЫХ
• Евгения Владимировича и Анны Леонидовны БОГДАНОВЫХ
• Юрия Сергеевича и Евгении Валерьевны БОТЫГИНЫХ
• Алексея Викторовича и Анны Николаевны БУЛАНОВЫХ
• Мадины Нурейдиновны ВЕТОШКИНОй
• Ильи Владимировича и Марины Анатольевны ЗАРУБИНЫХ
• Никиты Львовича и Анны Анатольевны МАРКЕЛОВЫХ
• Игоря Михайловича и Ирины Анатольевны НОВИКОВЫХ
• Агаси Сениковича ОГАНЕСЯНА  
   и Кармен Норайровны ШАХНАЗАРЯН
• Алексея Владимировича и Ольги Юрьевны ПЕТРОВЫХ

• Алексея Павловича и Виктории Ивановны СИДОРОВЫХ
• Елены Олеговны СУРОВОй
• Николая Юрьевича и Анны Викторовны ЧЕРНЫШОВЫХ
• Сергея Николаевича и Юлии Сергеевны ЧУРСАНОВЫХ
• Василия Анатольевича и Елены Владимировны ШИБАНОВЫХ
• Михаила Николаевича и Ольги Валерьевны ЯКУШКИНЫХ

Областной конкурс «Лучшая семья Архангельской области» с 2019 года 
проходит в рамках программы «Десятилетие детства». В 2023 году на об-
ластной конкурс поступило 42 заявки из 18 муниципальных образований. 

По итогам заседания жюри две семьи из Архангельска стали побе-
дителями: семья Пащенко – в номинации «Золотая семья», семья Ко-
валевых – в номинации «Семья – хранительница традиций».

Городской конкурс «Эстафета семейного успеха» проводится с 2003 года. 
За этот период в нем приняли участие более 300 семей.
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ПОНеДеЛьНИК, 22 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20 

Иформационный канал16+
16.00 Мужское/Женское16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕМсКиЙ ДоКТоР.  

ВосЕМЬ ЛЕТ сПУсТя» 16+
23.25 Вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя БоРЗАя» 16+
3.45 «ПЫЛЬНАя РАБоТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «БоРЩи» 16+
22.15, 0.00 «ЧиНГАЧГУК» 16+
0.55 «БЕЗДНА» 16+
3.30 «ПЕТРоВиЧ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.05 Тайна песни 12+
8.40 «ГосТиНицА «Россия» 12+
10.45, 18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+ 
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ЧЕРНЫЙ оРЛоВ» 12+
16.55 Евгений Мартынов.  

Смертельная слава 16+
18.20 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  

МосКоВсКоЕ ВРЕМя.  
ЗА ЗАКРЫТЫМи  
ДВЕРяМи» 12+

22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Дорогие товарищи. Последняя  

загадка Брежнева 12+
1.25 Прощание 16+
2.05 Любимая женщина 

Владимира Ульянова 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.40 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Звезда жизни и смерти 16+
8.15 Цвет времени 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «МУЖЕсТВо» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.15 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Монолог в четырех частях.  

К 85-летию со дня рождения 
Армена Медведева 16+

13.30 Престольный праздник.  
День Николая Чудотворца 16+

14.10 Линия жизни 16+
15.05, 22.25 Настоящая  

война престолов 16+
15.55 Агора 16+
17.15, 2.25 Роман в камне 16+
17.45 Мастера фортепианного  

искусства 16+
18.45 Острова 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 «Балерина – Весна».  

Юбилей Ирины Колпаковой 16+
21.40 Сати. Нескучная классика... 16+
23.15 Свидетели времени 16+
23.55 Магистр игры 16+
0.25 Планеты 16+

ВТОРНИК, 23 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕМсКиЙ ДоКТоР.  

ВосЕМЬ ЛЕТ сПУсТя» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя БоРЗАя» 16+
3.45 «ПЫЛЬНАя РАБоТА» 16+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
цЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «БоРЩи» 16+
22.15, 0.00 «ЧиНГАЧГУК» 16+
0.55 «БЕЗДНА» 16+
3.25 «ПЕТРоВиЧ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.05 Доктор И... 16+
8.35 «ГосТиНицА «Россия» 12+
10.40, 4.40 Любовные истории.  

Сердцу не прикажешь 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+ 
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ГРАДУс сМЕРТи» 12+
17.00 Ласточки КГБ 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.20 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  

БУМЕРАНГ. ПАРАНоЙя» 12+
22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Александр Барыкин.  

Бумеранг измены 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Мистика Третьего рейха 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Александра Коллонтай  

и ее мужчины 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 23.55 Планеты 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ТАЙНиК У КРАсНЫХ  

КАМНЕЙ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Монолог в четырех частях.  

К 85-летию со дня рождения 
Армена Медведева 16+

13.30 Игра в бисер  
с Игорем Волгиным 16+

14.15, 23.15 Свидетели времени 16+
14.55, 22.25 Настоящая война 

престолов 16+
15.45 Жизнь замечательных идей 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45, 2.00 Мастера  

фортепианного искусства 16+
18.45 Алексей Арбузов.  

Сказки и быль 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Искусственный отбор 16+
21.40 Белая студия 16+

СРеДА, 24 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕМсКиЙ ДоКТоР.  

ВосЕМЬ ЛЕТ сПУсТя» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя БоРЗАя» 16+
3.45 «ПЫЛЬНАя РАБоТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  
сВоя ЗЕМЛя» 16+

13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «БоРЩи» 16+
22.15, 0.00 «ЧиНГАЧГУК» 16+
0.45 «БЕЗДНА» 16+
3.25 «ЗАКоНЫ УЛиц» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.05 Доктор И... 16+
8.35 «ГосТиНицА «Россия» 12+
10.40, 4.45 Блеск и нищета  

советских миллионеров 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «ЗоЛоТАя КРоВЬ.  

ЧЕРТоЛЬЕ» 12+
16.55 Ирина Цывина. Не могу одна 16+
18.05, 0.30 Петровка, 38 16+
18.20 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  

оДЕРЖиМосТЬ. ВЗРЫВ» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Хроники московского быта 12+
1.25 Крис Кельми.  

Рок, секс, алкоголь 16+
2.05 Четыре жены  

Председателя Мао 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 23.55 Планеты 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ТАЙНиК У КРАсНЫХ  

КАМНЕЙ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.45 ХX век 16+
12.00, 2.30 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Монолог в четырех частях.  

К 85-летию со дня рождения  
Армена Медведева 16+

13.30 Искусственный отбор 16+
14.15, 23.15 Свидетели времени 16+
14.55, 22.25 Настоящая война 

престолов 16+
15.45 Жизнь замечательных идей 16+
16.15 Белая студия 16+
17.15 «Евгений Колобов».  

85 лет Борису Загряжскому 16+
18.00, 1.30 Мастера  

фортепианного искусства 16+
18.40 Шрифт Петра Великого 16+
19.45 День славянской письменности  

и культуры. Гала-концерт  
на Красной площади.  
Трансляция 16+

21.40 Власть факта 16+

чеТВеРГ, 25 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕМсКиЙ ДоКТоР.  

ВосЕМЬ ЛЕТ сПУсТя» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя БоРЗАя» 16+
3.45 «ПЫЛЬНАя РАБоТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «БоРЩи» 16+
22.15, 0.00 «ЧиНГАЧГУК» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.00 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «ПРиГоВоРЕННЫЙ» 12+
3.25 «ЗАКоНЫ УЛиц» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.00 Доктор И... 16+
8.35 «ГосТиНицА «Россия» 12+
10.40, 4.40 Как отдыхали вожди 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+

14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «ЗоЛоТАя КРоВЬ. 

ЧЕРТоВ КисТЕНЬ» 12+
16.55 Ренат Ибрагимов.  

Усталый многоженец 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.20 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  

ФАРФоРоВЫЕ МУДРЕцЫ. 
оРЕЛ НЕ ЛоВиТ МУХ» 12+

22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Любимцы Кремля 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Хроники московского быта 12+
1.25 По следу оборотня 12+
2.05 Несостоявшиеся генсеки 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Лето господне 16+
7.05 Невский ковчег. 

Теория невозможного 16+
7.35, 23.55 Планеты 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ТАЙНиК У КРАсНЫХ 

КАМНЕЙ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.45 ХX век 16+
12.00, 2.30 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Монолог в четырех частях.  

К 85-летию со дня рождения  
Армена Медведева 16+

13.30 Абсолютный слух 16+
14.15, 23.15 Свидетели времени 16+
14.55, 22.25 Настоящая война 

престолов 16+
15.45 Жизнь замечательных идей 16+
16.10 2 Верник 2 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45, 1.25 Мастера  

фортепианного искусства 16+
18.30 Первые в мире 16+
18.45 Как женили Бальзаминова.  

Константин Воинов 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.35 Цвет времени 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Неоконченная пьеса  

для механического пианино». 
Пропала жизнь! 16+

21.40 Энигма 16+

ПЯТНИЦА, 26 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50 16+
16.00 Мужское/Женское16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «ГОЛОС» весны  

в обновленном составе.  
Прямой эфир 12+

23.50 Вызов. Первые в космосе 12+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди. 

Новый сезон 12+
23.35 Истории большой страны 12+
0.35 «ХоЛоДНоЕ сЕРДцЕ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБоТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «БоРЩи» 16+
22.15 «ЧиНГАЧГУК» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.20 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.35 Квартирный вопрос 0+
3.25 «ЗАКоНЫ УЛиц» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 18.10 Петровка, 38 16+
8.25, 11.50 «АБоНЕМЕНТ  

НА РАссЛЕДоВАНиЕ. 
НоЧНоЙ ГосТЬ» 12+

11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «АБоНЕМЕНТ  

НА РАссЛЕДоВАНиЕ.  
оПАсНЫЕ ЖЕЛАНия» 12+

14.50 Город новостей 16+
16.55 Дорогие товарищи.  

Миллионер из хрущоб 12+
18.20 «КоЧЕВНицА» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Приют комедиантов 12+
0.30 «ВЕРсия  

ПоЛКоВНиКА ЗоРиНА» 0+
2.00 «ЗАсТАВА В ГоРАХ» 12+
3.35 Закон и порядок 16+
4.05 Ирина Цывина. Не могу одна 16+
4.45 Евгений Мартынов.  

Смертельная слава 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Планеты 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.55 «ТАЙНиК У КРАсНЫХ  

КАМНЕЙ» 16+
10.20 Средство Макропулоса 16+
12.45 Открытая книга 16+
13.15 Власть факта 16+
14.00 Свидетели времени 16+
14.40, 22.00 Настоящая война  

престолов 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.40 Мастера фортепианного  

искусства 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45 Смехоностальгия 16+
20.15, 1.55 Искатели 16+
21.00 Линия жизни 16+
23.30 2 Верник 2 16+
0.15 «ДЕТЕКТиВНАя  

исТоРия» 16+
2.40 Мультфильмы  

«Дарю тебе звезду», 
«Гром не грянет» 16+

СуББОТА, 27 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Спасение в космосе 16+
12.15 Выбор агента Блейка 12+
14.20 «ЩиТ и МЕЧ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
19.20 Сегодня вечером 16+
21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых.  

Высшая лига 16+
23.50 Основной инстинкт:  

секс, смерть и Шэрон Стоун 18+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Доктор Мясников 12+
12.45 «ПАРоМЩицА» 12+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ГоРЬКо-соЛЕНоЕ  

МоРЕ ЛЮБВи» 12+
0.40 «НЕ оТПУсКАЙ МЕНя» 12+
4.10 «сЕМЕЙНоЕ сЧАсТЬЕ» 12+

 � НТВ

5.00 Жди меня 12+
5.45 «БЕРЕГоВАя оХРАНА» 16+
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Секрет на миллион 16+
23.25 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.10 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.50 Дачный ответ 0+
2.45 Таинственная Россия 16+
3.25 «ЗАКоНЫ УЛиц» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.25 «ПоРТРЕТ  
ВТоРоЙ ЖЕНЫ» 12+

7.10 Православная энциклопедия 6+
7.35 «Людям на смех».  

Юмористический концерт 12+
8.35 Слушай, Ленинград,  

я тебе спою... 12+
9.40 «сКАЗКА о ЖЕНсКоЙ  

ДРУЖБЕ» 16+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45 «ВЕРсия  

ПоЛКоВНиКА ЗоРиНА» 0+
13.30, 14.45 «КАБиНЕТ  

ПУТЕШЕсТВЕННиКА» 12+
17.25 «ЖЕНсКиЙ ПРиГоВоР» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Русские тайны.  

Места силы 12+
0.10 Дикие деньги 16+
0.50 Хватит слухов! 16+
1.20 Ласточки КГБ 16+
2.00 Ренат Ибрагимов. 

Усталый многоженец 16+
2.40 10 самых... 16+
3.05 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  

оДЕРЖиМосТЬ. ВЗРЫВ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Кто ж такие птички», 
«Волшебный магазин» 0+

7.55 «ДяДЮШКиН соН» 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+

10.15, 13.55, 15.15, 18.15  
Красуйся, град Петров! 16+

10.45 «ПЕТР ПЕРВЫЙ» 16+
12.25 Эрмитаж 16+
12.55, 0.40 В царстве  

белоголового лангура 16+
14.20 Рассказы из русской истории 16+
15.50 Шрифт Петра Великого 16+
16.40 «ДНЕВНоЙ ПоЕЗД» 16+
18.45 Фильм-концерт  

«Лебединая верность» 16+
19.45 «Библиотека Петра:  

слово и дело». Общероссийский 
день библиотек 16+

20.10 «МНЕ БЫЛо  
ДЕВяТНАДцАТЬ» 16+

22.00 Агора 16+
23.00 «МАНоН 70» 16+
1.35 Искатели 16+
2.25 Мультфильмы 

«Бедная Лиза»,  
«Рыцарский роман» 16+

ВОСКРеСеНье, 28 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.00 «Жизнь на большой скорости 16+
15.00 «ГЕНиЙ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 Что? Где? Когда? 16+
23.45 «Арт и факт». «Демон» 12+
0.20 На футболе  

с Денисом Казанским 18+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

6.10, 1.30 «ПРосТиТЬ ЗА ВсЕ» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.45 «ПАРоМЩицА» 12+
18.00 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.50 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! 60+. Новый сезон 6+
23.00 Звезды сошлись 16+
0.25 Основано на реальных 

событиях 16+
3.30 «ЗАКоНЫ УЛиц» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 «я иДУ ТЕБя исКАТЬ.  
ФАРФоРоВЫЕ МУДРЕцЫ. 
оРЕЛ НЕ ЛоВиТ МУХ» 12+

9.05 Здоровый смысл 16+
9.35 «ЛЮБоВЬ  

НА ВЫЖиВАНиЕ» 12+
11.30, 0.20 События 16+
11.45 «ЗАсТАВА В ГоРАХ» 12+
13.45, 4.30 Москва резиновая 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смешите меня семеро!» 

Юмористический концерт 16+
16.05 «ПоРТРЕТ  

ВТоРоЙ ЖЕНЫ» 12+
18.10 «БЕРЕЗоВАя РоЩА» 12+
21.50, 0.35 «БЕРЕЗоВАя РоЩА — 2» 12+
1.20 Петровка, 38 16+
1.30 «оБЪяВЛЕН МЕРТВЫМ» 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Где я его видел?»,  
«Двенадцать месяцев» 6+

7.40 «ТЕПЛо РоДНоГо ДоМА» 16+
9.50 Страна птиц 16+
10.45 «ПЕТР ПЕРВЫЙ» 16+
12.25 Забытое ремесло 16+
12.40 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.10 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
13.50 «Евгений Онегин» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Пешком... 16+
17.35 ХX век 16+
18.35 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Острова 16+
21.05 «оБЫКНоВЕННоЕ ЧУДо» 16+
23.25 Чик Кориа на фестивале  

«Джаз во Вьенне» 16+
0.15 «ДяДЮШКиН соН» 16+
1.40 Искатели 16+
2.30 Мультфильмы 16+
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С днем 
рождения!
18 МАЯ

Николай Валериевич 
БОРОВИКОВ, 
глава администрации  
Исакогорского  
и Цигломенского  
территориальных округов 
города Архангельска

С днем 
рождения!
19 МАЯ

Владислав Викторович 
ШеВЦОВ, 
заместитель главы  
города Архангельска  
по городскому хозяйству

С днем 
рождения!
19 МАЯ

елена Викторовна 
ПОЛЯКОВА, 
директор школы № 34

С днем 
рождения!
19 МАЯ

Ирина Владимировна 
БАБуШКИНА, 
директор Исакогорско- 
Цигломенского  
культурного центра

С днем 
рождения!
20 МАЯ

Галина Сергеевна  
БОЛТОВСКАЯ, 
заведующая детским садом 
№ 123 «АБВГДейка»

С юбилеем!

18 МАЯ

Алексей  
Владимирович  
АЛСуФьеВ, 
первый заместитель  
губернатора Архангельской 
области – председатель  
правительства  
Архангельской области

6 мая 
отпраздновала юбилей

Татьяна  
Александровна 

ПЕРОВА, 
член Совета ветеранов 
округа Майская Горка

Уважаемая Татьяна 
Александровна!

Поздравляем вас с юбилеем! Пусть ваш ан-
гел-хранитель надежно ведет вас по жизни. 
Желаем, чтобы в сердце всегда струился ис-
точник молодости, энергии и силы для ак-
тивной, интересной работы. Новых идей, на-
чинаний!

С уважением, Совет ветеранов  
округа Майская Горка

8 мая 
отметила день рождения
Галина Юрьевна МАЛЬЦЕВА, 
председатель комиссии по социальным  
вопросам и здравоохранению  
городского Совета ветеранов

Уважаемая Галина Юрьевна!
От всего сердца поздравляем вас с днем рож-

дения, желаем впереди много таких же заме-
чательных праздничных дат. Ваши жизнен-
ные достижения и опыт вызывают уважение, 
а умение добиваться задуманного – восхища-
ет. Пусть радуют заботой и теплом близкие, 
не забывают верные друзья, а судьба напол-
няет каждое мгновение жизни весельем, уда-
чей и прекрасным здоровьем! И чтобы в душе 
всегда царила прекрасная, солнечная погода, а 
мир вокруг был пропитан любовью и нежно-
стью! С днем рождения!

С искренним уважением,  
коллектив городского Совета ветеранов

Поздравляю своих друзей-товарищей 
с днем рождения:

Ольгу Мефодьевну ИОНИНУ
Екатерину ОКУЛОВУ

Алексея ПАВЛОВСКОГО
Светлану Геннадьевну  

ИЗМАйЛОВУ
Игоря Анатольевича  

КИСЕЛЕВА
Галину Константиновну  

САВИЦКУЮ
Желаю счастья и добра, здоровья нежно-

сти, тепла. Пусть будет жизнь ваша чиста, 
как родниковая вода. Пусть не коснутся ни-
когда печаль, и горе, и беда!

Юля Кузнецова

12 мая принимала 
поздравления с юбилеем
Татьяна Германовна  
КИЕВСКАЯ

Счастья, радости, здоровья и везения боль-
шого, жить интересно, задор сохранять!  
70 лет – замечательный повод радости до-
брой, удачи желать. Новых вершин и побед 
многократных, пусть окружают комфорт и 
уют, дни состоят из событий приятных, те-
плых улыбок и ярких минут!

Римма Васильевна

12 мая 
праздновала 70-летний юбилей 
Галина Николаевна  

МЕЛЬНИКОВА, 
ветеран труда Архангельской  

дистанции СЦБ
Уважаемая Галина Николаевна!

Примите наши сердечные поздравления с 
юбилеем и слова благодарности за многолет-
ний добросовестный труд в дистанции! Же-
лаем вам здоровья, благополучия, семейного 
тепла, приятных событий, добрых вестей и 
много светлых и радостных дней впереди!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД  

и Совет ветеранов ШЧ-9

12 мая 
отметила юбилей
Татьяна Дмитриевна  
МАКУРИНА,
член комиссии по патриотическому  
воспитанию молодежи  
городского Совета ветеранов

Уважаемая Татьяна Дмитриевна!
От всей души поздравляем вас с юбилеем!  

А это – особая дата! Мудрость, опыт, знания, 
желание жить и постигать новые вершины 

– это важные отличительные черты вашей 
даты. Сохраните свой боевой настрой жить, 
пусть энергия бьет могучим ключом, пусть 
сладость жизненных моментов удваивает-
ся с каждым годом прожитой жизни. Пусть 
судьба радует приятными встречами, собы-
тиями и подарками!

С искренним уважением,  
коллектив городского Совета ветеранов

ОБщеСТВеННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДеТИ ВОйНы»
 СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Зинаиду Архиповну КОНДАКОВУ
 Людмилу Васильевну АБРАМОВУ
 Нелли Николаевну СИРОТИНУ

с днем рождения:
 Нину Михайловну ПОСПЕЛОВУ
 Лидию Васильевну ИГНАТЕНКО
 Владимира Васильевича ЛОБАНОВА
 Галину Константиновну САВИЦКУЮ
 Руфину Евгеньевну ЛОЖКИНУ
 Владимира Александровича 
    СТАФЕЕВА
 Людмилу Васильевну ЗАВЕРИНУ
 Анатолия Егоровича КОЖАНОВА
 Екатерину Лаврентьевну ГРЯЗНОВУ
 Дину Ивановну РЫЖКОВУ
 Тамару Семеновну ПОТАЛОВУ

Желаем счастья, здоровья, долгих лет. 
Пусть любое дело спорится всегда, удача бу-
дет рядом несомненно, достаток, мир на 
долгие года всегда пусть будут неизменно!

14 мая 
отметил день рождения

Владимир Петрович  
ЛОБАНОВ, 

председатель ветеранской организации 
УВД по Архангельской области

Уважаемый Владимир Петрович!
С днем рождения! Самое главное, что хо-

чется пожелать, – конечно же, здоровья, неве-
роятно крепкого. Пусть никогда не подведет 
счастье, а каждый день шагает смело рядом, 
помогая побеждать и радоваться новым эмо-
циям. Желаем энтузиазма к жизни, бодро-
сти духа, открытости ко всему новому. Будь-
те счастливы в кругу своих родных и близких!

С искренним уважением,  
коллектив городского Совета ветеранов

15 мая 
отметил 92-й день рождения 
Вениамин Алексеевич  
ПРИТЫКИН, 
ветеран Великой Отечественной войны,  
ветеран труда, почетный железнодорожник

Уважаемый Вениамин Алексеевич! 
От всей души поздравляем вас с днем рож-

дения и сердечно благодарим за самоотвер-
женный труд в годы войны и в мирное время. 
Ваша многолетняя трудовая жизнь накреп-
ко связана с Северной магистралью, в работу 
которой вы внесли достойный вклад. Низкий 
поклон вам за это и долгие лета! Пусть ваша 
жизнь будет согрета теплом и поддержкой 
родных и близких!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

ИСАКОГОРСКИй уЗЛОВОй 
СОВеТ ВеТеРАНОВ 
жеЛеЗНОДОРОжНОГО ТРАНСПОРТА
поздравляет юбиляров 
и выражает благодарность 
за долголетний и добросовестный
труд на Северной железной дороге:

 Михаила Вячеславовича ДУБОВА
 Андрея Владимировича ВДОВИНА
 Анатолия Станиславовича ТИХОМИРОВА
 Галину Геннадьевну АНШУКОВУ
 Антонину Михайловну ЕГОРОВУ
 Лидию Алферовну СЕМЕНОВУ
 Елену Анатольевну ШПАРЛОВИЧ
 Галину Анатольевну СОКОЛОВУ
 Людмилу Борисовну ЖЕЛЯПОВУ
 Веру Михайловну КОРЗНИКОВУ
 Людмилу Филипповну ДОРОФЕЕВУ
 Анатолия Анатольевича УСОВА
 Светлану Анатольевну ДРУЖИНИНУ
 Римму Ивановну САХАРОВУ
 Татьяну Васильевну ВЕРЕЩАГИНУ

От всей души поздравляем вас с юбилеем! 
Желаем крепкого здоровья, счастья, долгих 
лет жизни, хорошего настроения. Пусть вас 
всегда окружают добрые и искренние люди, а 
родные и близкие ценят и заботятся!

17 мая 
отмечает юбилей
Татьяна Леонидовна  
ФИЛИППСКИХ

От всей души, сердечно поздравляем Татьяну  
Леонидовну с юбилеем и желаем здоровья, сча-
стья и исполнения всех желаний. Пусть вам со-
путствуют по жизни успех, хорошее настрое-
ние, взаимопонимание, уважение, мир и тепло-
та в доме, а помогают в этом неугасаемый оп-
тимизм, вера в свои силы и возможности. Мы 
благодарны вам за добросовестный труд в сфе-
ре городского жилищно-коммунального хозяй-
ства и надеемся на активное участие о обще-
ственной жизни нашей организации и города.

С уважением, Совет ветеранов  
администрации городского округа  

«Город Архангельск»

18 мая
отметит день рождения 

Галина Владимировна  
КУПЦОВА,
ветеран труда

Уважаемая Галина Владимировна!
Сердечно поздравляем вас с днем рождения 

и благодарим за достойно прожитые годы! 
За вашими плечами тяжелое военное дет-
ство, нелегкие годы учебы и 38-летняя трудо-
вая деятельность на Северной железной доро-
ге. Спасибо вам за жизненную стойкость, оп-
тимизм и душевное тепло! Желаем вам дол-
гой и счастливой жизни среди дорогих и близ-
ких людей, любящих и поддерживающих вас!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

22 мая 
отметит день рождения
Галина Васильевна  
ТРИГУБ, 
председатель Совета ветеранов САФУ

Уважаемая Галина Васильевна!
От всей души поздравляем вас – замечатель-

ную, добрую и мудрую женщину! И желаем 
вам успешной деятельности, беспрепятствен-
ного воплощения каждой хорошей идеи. Пусть 
все салюты будут в вашу честь, поздравления 
весь день не смолкают, пожелания греют душу 
и ласкают слух. Все самое лучшее для вас в ваш 
день. Радуйтесь и веселитесь, и пусть ваша 
жизнь, как вулкан, извергает только лаву не-
имоверного счастья. С днем рождения!

С искренним уважением,  
коллектив городского Совета ветеранов

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОКТЯБРьСКОГО ОКРуГА 

поздравляет с юбилеем:

 Нину Петровну СЕЛЕНИНОВУ
 Любовь Генриховну БАйКОВУ
 Елизавету Васильевну МАРЧЕНКО
 Надежду Александровну СТЕПУХИНУ
 Галину Петровну ЛИСИНУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного тепла, 
много светлых и радостных дней!

ОБщеСТВО ИНВАЛИДОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРуГА
поздравляет с юбилеем:

 Надежду Юрьевну ПУТИЛОВУ
с днем рождения:
 Надежду Александровну ТЕЛЯТЬЕВУ
 Игоря Сергеевича ДАНИЛОВА
 Ольгу Николаевну ЗАВЬЯЛОВУ
 Руфину Евгеньевну ЛОЖКИНУ
 Лидию Викторовну ПОЖИЛОВУ

Пусть этот день, как песня соловья, пере-
черкнет всех хмурых дней ненастья. Пусть 
ваша жизнь, как майская заря, приносит 
каждый день в ладонях счастье!
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С днем 
рождения!
21 МАЯ

Сергей Дмитриевич 
ЭММАНуИЛОВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
21 МАЯ

Сергей Николаевич 
уШАКОВ, 
директор Эколого- 
биологического лицея

С днем 
рождения!
22 МАЯ

Равиль Шамильевич 
САНАТуЛОВ, 
генеральный директор  
АО «Севералмаз»

С днем 
рождения!
22 МАЯ

Ольга Леонидовна 
ШуЛьСКАЯ, 
директор Детской  
школы искусств № 2  
имени А. П. Загвоздиной

Капитан внутренней служ-
бы Артем Мамонтов служит в 
уФСИН России по Архангель-
ской области. 

Но в его жизни есть не только ра-
бота, связанная с осужденными 
без лишения свободы, но и важное 
дело, которое дарит шанс на жизнь.

Артем Мамонтов – почетный 
донор России. Эту заслуженную на-
граду ему вручил главный врач Ар-
хангельской станции переливания 
крови Сергей Бобовник. Коллек-
тив медицинских работников по-

благодарил Артема Владимирови-
ча за большой вклад, вносимый в 
спасение людей.

– У меня достаточно распростра-
ненная группа крови, поэтому 
срочной помощи я никогда не ока-
зывал. Но однажды экстренно по-
надобилась моя плазма для спа-
сения жизни человека: мне позво-
нили со станции и попросили при- 
ехать. Надеюсь, что уже более чем 
за десять лет я смог помочь очень 
многим людям, – отметил времен-
но исполняющий обязанности на-
чальника филиала по Исакогорско-
му и Цигломенскому округам ФКУ 

УИИ УФСИН России по Архангель-
ской области Артем Мамонтов.

Капитан Мамонтов начал сда-
вать кровь в 2012 году, когда стал 
курсантом Псковского филиала 
Академии ФСИН России. После 
окончания учебы юноша приехал 
служить в Архангельск и продол-
жил уже здесь благое дело. На сче-
ту Артема Владимировича 40 кро-
водач и одна – тромбоцитов. Он 
уверен, что такое простое участие 
в помощи нуждающимся – самый 
легкий способ быть полезным и по-
дарить кому-то надежду на спасе-
ние.

надежда на спасение

22 мая 
отметит юбилей 

Лидия Петровна 
ЗАЦЕПИНА, 

ветеран Архангельской 
дистанции  

электроснабжения
Уважаемая Лидия 

Петровна! 
Поздравляем вас с 65-летием – возрастом 

мудрости и гармонии. Пусть ваша жизнен-
ная энергия не иссякает никогда. Желаем вам 
крепкого здоровья, женского счастья, долгих 
лет жизни, отличного настроения. Пусть 
вас всегда окружают душевные и искренние 
люди, а родные и близкие ценят и заботятся!
С уважением, Совет ветеранов ЭЧ-5 СЖД

СОВеТ ВеТеРАНОВ СеВеРНОГО 
МОРСКОГО ПАРОхОДСТВА 
поздравляет юбиляров мая:

 Серафиму Семеновну ЗАйЦЕВУ
 Фаину Павловну ЧУРАКОВУ
 Владимира Николаевича ИЛЬИЧЕНКО
 Римму Константиновну МАЛИК
 Леонида Ивановича МАЛЬГИНА
 Альберта Яковлевича ВЕШНЯКОВА
 Владимира Ивановича ГАШЕВА
 Николая Сергеевича КОРЯБИНА
 Владимира Ивановича ЛОРЧЕНКО
 Василия Георгиевича ПОВЖИКА
 Марию Михайловну СМОЛИНУ
 Александра Федоровича БОГДАНОВА
 Николая Александровича ЖУРАВЛЕВА
 Владимира Сергеевича ЗАХАРОВА
 Василия Сергеевича ИВШИНА

От души поздравляем и желаем крепкого 
здоровья на долгие годы, благополучия, бодро-
сти, заботливых близких, надежных друзей, 
внимания, мира, успеха!

24 мая отметит 
юбилейный день рождения 
Ирина Антоновна СУХИХ,
председатель первичной организации  
«Народный хор «Славянка»

Сердечно желаем Ирине Антоновне крепко-
го здоровья, радости, отличного настроения, 
творческих успехов и всего самого наилучше-
го в жизни!

Совет ветеранов Октябрьского округа

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с днем рождения:

 Надежду Леонидовну АВЕРКИЕВУ
 Раису Александровну БАРСУКОВУ
 Галину Васильевну ШИНКАРУК
 Татьяну Васильевну МАМОТЬКО
 Валентину Александровну 
    ДОРОФЕЕВУ

Желаем здоровья, благополучия, добра, 
всех благ и мирного неба над головой!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
АРхАНГеЛьСКОГО ТРАЛОВОГО ФЛОТА 

поздравляет юбиляров мая:

 Геннадия Васильевича  
          ЗАВОРОХИНА
 Татьяну Руфиновну ЛУКИНУ
 Лиру Андреевну ПЕРЕЛОМОВУ

В юбилейный день рождения – света и теп-
ла, нежности, любви и вдохновения. В доме 
пусть всегда живет уют, а в душе – гармония 
и радость!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ИСАКОГОРСКОГО ОКРуГА
поздравляет с юбилеем:

 Надежду Павловну ГРУЗД
 Владимира Михайловича ФОМИНА
 Татьяну Васильевну СУЛИМОВУ
 Николая Николаевича СОКАЛЬСКОГО
 Татьяну Юрьевну КАДОЛЬСКУЮ
 Наталью Васильевну ВОЛКОВУ
 Валерия Вениаминовича МИХИНА
 Татьяну Сергеевну ЧЕБИНЦЕВУ
 Ольгу Владимировну КИСЕЛЕВУ
 Римму Ивановну САХАРОВУ
 Любовь Павловну ПУШКИНУ
 Наталью Анатольевну АНТОНОВУ
 Римму Сергеевну ПЯРОКОВУ
 Станислава Владимировича 
     ОБНОРСКОГО
 Светлану Алексеевну ВОЛОГЖАНИНОВУ
 Зинаиду Григорьевну СЕМЕНОВУ

В день юбилея теплые слова так хочется 
произнести с любовью и пожелать душевного 
тепла, счастливых дней, отменного здоровья!

АРхАНГеЛьСКИй РеГИОНАЛьНый 
СОВеТ ВеТеРАНОВ СжД 

поздравляет с днем рождения 
и сердечно благодарит за многолетний 

труд на Северной магистрали и активную 
общественную работу в ветеранской 

организации региона:

 Анну Александровну ЧАПУРИНУ
 Виктора Александровича 
     ПОНОМАРЕВА
 Ольгу Николаевну ПЕСКОВУ
Желаем всем именинникам крепкого здоро-

вья, семейного благополучия, душевного теп-
ла и неиссякаемой жизненной энергии!

ОБщеСТВеННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДеТИ ВОйНы» 

ИСАКОГОРСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с 80-летним юбилеем:

 Станислава Владимировича  
         ОБНОРСКОГО

с днем рождения:
 Валентину Александровну ЛЯМИНУ
 Тамару Алексеевну ПЕТРОВУ
 Зинаиду Максимовну ГУСЕВУ
 Деомида Степановича ЛАПУХИНА
 Розу Алексеевну ПОПКОВУ
 Михаила Анатольевича ТЮПИНА
 Галину Ивановну МУРАВЬЕВУ
 Татьяну Дмитриевну ХУДЯКОВУ
Пусть полной чашей будет дом, здоровья, 

радости, достатка. Пусть будет в жизни все 
в порядке, успех сопутствует во всем!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОКРуГА МАйСКАЯ ГОРКА
поздравляет с днем рождения:

 Евгению Петровну  
     ПРЕОБРАЖЕНСКУЮ
 Михаила Сергеевича ШАНИНА
 Алексея Васильевича РЫЧКОВА
 Венеру Федоровну НЕБЕЛЮК
 Татьяну Германовну ДЕйНЕКО
 Алевтину Георгиевну ШАРОВУ
 Наталью Леонидовну ВЕШНЯКОВУ
 Раису Ивановну ЧЕРНЫШЕВИЧ
 Николая Яковлевича АНТРОПОВА

От всей души желаем доброго здоровья, от-
личного самочувствия, бодрого настроения. 
Пусть родные и близкие наполняют радостью 
ваш дом, их тепло согревает вам сердце и душу!

овенÎследуетÎзаниматьсяÎтолькоÎтемиÎделами,Îко-
торыеÎужеÎдавноÎначатыÎиÎтребуютÎпродолжения.Î
большеÎвниманияÎуделитеÎсвоейÎсемьеÎиÎстаршимÎ
родственникам.Î

телец периодÎможетÎоказатьсяÎполнымÎсуеты.Î
РазнообразныеÎсобытияÎбудутÎтребоватьÎвашегоÎ
вниманияÎиÎучастия,ÎаÎтакжеÎбыстройÎреакции.Îна-
чальствоÎможетÎподдержатьÎвашиÎновыеÎидеи.

близнецы неÎпринимайтеÎблизкоÎкÎсердцуÎ
известияÎоÎгрядущихÎпеременахÎ–ÎслухиÎокажутсяÎ
ложными.ÎвамÎпригодятсяÎтакиеÎкачества,ÎкакÎбла-
горазумиеÎиÎвыдержка.

ракÎпотребуютсяÎсосредоточенностьÎиÎтрудолю-
бие,ÎсÎпомощьюÎкоторыхÎвыÎможетеÎперейтиÎнаÎно-
выйÎуровеньÎразвития.ÎнеÎсидитеÎнаÎместе,ÎбольшеÎ
двигайтесьÎиÎобщайтесь.

лев ГлавноеÎ–ÎактивностьÎиÎпоследовательность.Î
нежелательноÎлегкомысленноÎраздаватьÎобеща-
ния,ÎтакÎкакÎвыполнитьÎихÎбудетÎвесьмаÎпроблема-
тично.ÎналаживайтеÎновыеÎрабочиеÎсвязи.

деваÎжелательнаÎиндивидуальнаяÎтворческаяÎ
работаÎпоÎсвободномуÎграфику.ÎвÎспокойнойÎоб-
становкеÎможноÎбудетÎрешитьÎмногиеÎпроблемы,Î
которыеÎнакопилисьÎзаÎдолгоеÎвремя.

весы неÎстоитÎхвастатьсяÎсвоимиÎуспехами,ÎэтимÎ
выÎможетеÎвызватьÎзавистьÎиÎнеприятиеÎокружа-
ющих.ÎпостарайтесьÎсоздатьÎдляÎсебяÎоптимальноÎ
удобныйÎрежимÎработы.

скорпион МожноÎуверенноÎприступатьÎкÎвы-
полнениюÎновогоÎособоÎважногоÎзадания.ÎдажеÎ
иÎнеÎсомневайтесьÎвÎполномÎуспехе.ÎРаботыÎуÎвасÎ
будетÎмного,ÎноÎонаÎпринесетÎприбыль.

стрелец приÎнеобходимостиÎвыÎсмелоÎможетеÎ
рассчитыватьÎнаÎпомощьÎдрузей.ÎуÎвас,Îвероятно,Î
возникнутÎновыеÎтворческиеÎидеи,ÎоднакоÎнеÎстоитÎ
менятьÎработу.

козерог вероятныÎнеожиданныеÎиÎмногообе-
щающиеÎоткрытия,ÎпричемÎкакÎвÎпрофессиональ-
ной,ÎтакÎиÎвÎличнойÎжизни.ÎкÎвамÎфортунаÎнынчеÎ
будетÎвесьмаÎблагосклонна.

водолей настройтесьÎнаÎдействия,Îнаправлен-
ныеÎнаÎизменениеÎсвоейÎжизни.ÎначинайтеÎпо-
степенноÎучитьсяÎтому,ÎчегоÎвамÎнеÎхватает.ÎстоитÎ
подготовитьÎсебяÎкÎсюрпризам.

рыбы выÎбудетеÎметодичноÎиÎуверенноÎдви-
гатьсяÎвперед,ÎтакÎкакÎвозникнутÎперспективыÎдляÎ
осуществленияÎдавноÎзадуманного.ÎвÎрешенииÎ
важныхÎвопросовÎдействуйтеÎосторожно.

�� Астропрогноз с 22 по 28 мая
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реклама

реклама

пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
помещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.Îпобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.Îпопова,Î18.ÎМупÎ«Роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎправительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎГородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎпрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎпрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.Îвоскресенская,Î3.ÎувдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎуправлениеÎФсинÎРоссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.ÎРечников,Î49.ÎМагазинÎ«Фасоль»
ул.Îворонина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎваравино-Фактория
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎФедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«поморье»
ул.Îпирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎМуÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎГорка
ул.Îсоветская,Î65.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎваравино-Фактория
ул.Îтимме,Î28.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.ÎперваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎволосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.Î
областнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.Îп.ÎГ.ÎвыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎприорова,Î2/ул.Îвоскресенская,Î93.ÎАГкЦ
ул.Îпервомайская,Î3.ÎМкЦÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»
ул.ÎЯрославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.Îворонина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎваравино-Фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.Îп.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎГорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
АдминистрацияÎисакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎГостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАФу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.Îвоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.ÎРусанова,Î8.ÎМагазинÎ«петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.ÎсеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.Îпобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.Îпобеды,Î67.ÎполиклиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎРоссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«Гиппо»
ул.ÎГайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.ÎРейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎФилиалÎиЦкЦÎ«исакогорский»
ул.ÎГалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«Родник»
ул.ÎГагарина,Î14.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкппÎ«АМтп»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.ÎсевернойÎдвины,Î135.Î
ГородскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.ÎсевернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.Îвоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎпривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎФлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎГвардейскойÎдивизии,Î5.Î
привокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.Îпервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎваравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

АДМИНИСТРАЦИЯ  ГОРОДСКОГО  ОКРУГА 
«ГОРОД  АРХАНГЕЛЬСК» 

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

от 15 мая 2023 г. № 773

Об окончании отопительного периода 2022–2023 годов 
в городском округе «Город Архангельск»

В соответствии с Правилами предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов, утвержденными постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 года  
№ 354, Администрация городского округа «Город Архангельск» 
постановляет:

1. Отопительный период 2022–2023 годов в городском округе 
«Город Архангельск»  считать законченным с 16 мая 2023 года.

2. Организациям городского округа «Город Архангельск», не-
зависимо от форм собственности, приступить к подготовке под-
ведомственных объектов к отопительному периоду 2023–2024  
годов.

3. Опубликовать постановление в газете «Архангельск – Город 
воинской славы» и на официальном информационном интернет-
портале городского округа «Город Архангельск».

4. Настоящее постановление вступает в силу с момента опу-
бликования и распространяется на правоотношения, возникшие 
с 16 мая 2023 года.

Исполняющий обязанности
Главы городского округа 
«Город Архангельск» Д. В. Шапошников
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 архангельск
 анапа
 белгород
 брянск
 великие луки
 великий новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-Дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 ржев
 ростов-на-Дону
 старая русса
 старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 хабаровск

Города  
воинской славы

памятныеÎдаты

17 мая
 Всемирный день электросвязи и инфор-

мационного общества.
 Международный день детского телефо-

на доверия. Отмечается с 2007 года, приурочен 
ко Всемирному дню телекоммуникаций и ин-
формационного общества.

18 мая
 Международный день музеев.
 День Балтийского флота ВМФ России.
 День памяти жертв депортации наро-

дов Крыма.
 60 лет назад (1963) образовано Главное 

управление по строительству в Архангель-
ске и Архангельской области (Главархан-
гельскстрой). В задачи управления входило 
выполнение работ по промышленному, жилищ-
ному, коммунальному и культурно-бытовому 
строительству в Архангельской области.

19 мая
 День Всесоюзной пионерской организа-

ции имени В. И. Ленина (День пионерии).
 День фармацевтического работника  

в России.

20 мая
 День реки Волги.
 Всемирный день метрологии.
 Всемирный день пчел.
 Всемирный день травматолога.
 День калмыцкого чая.
 Всероссийская акция «Ночь музеев».

21 мая
 Международный день чая.
 Всемирный день культурного разно- 

образия во имя диалога и развития.
 День Тихоокеанского флота ВМФ России.
 День военного переводчика в России.
 День полярника в России. 
 День инвентаризатора (День работника 

БТИ) в России.
 Всемирный день памяти жертв СПИДа.
 День памяти Иоанна Богослова.
 110 лет со дня рождения Клавдии  

Петровны Шевелевой (1913–1974), народного 
мастера каргопольской глиняной игрушки.

22 мая
 Международный день биологического 

разнообразия.
 Всероссийский день бассейновой инду-

стрии.
 Празднование в честь перенесения мо-

щей святителя и чудотворца Николая.
 105 лет со дня рождения Николая  

Тимофеевича Егорова (1918–1984), заслуженно-
го рационализатора РСФСР (1963), Героя Социа-
листического Труда (1963).

23 мая
 Международный день спортивной 

борьбы.
 Всемирный день черепахи.
 День Устава Архангельской области 

и символов Архангельской области (герба, 
флага и гимна).

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

ЛуННый КАЛеНДАРь САДОВОДА И ОГОРОДНИКА

четверг,
18 мая

Пятница,
19 мая

Суббота,
20 мая

Воскресенье,
21 мая

Понедельник,
22 мая

Вторник,
23 мая

Среда,
24 мая

день  
+18...+20

день  
+9...+11

день  
+15...+17

день  
+20...+22

день  
+21...+23

день  
+18...+20

день  
+23...+25

ночь  
+3...+5

ночь  
+1...+3

ночь  
+6...+8

ночь  
+9...+11

ночь  
+12...+14

ночь  
+9...+11

ночь  
+14...+16

восход 02.50
заход 21.40
долгота дня

18.50

восход 02.46
заход 21.43
долгота дня 

18.57

восход 02.43
заход 21.47
долгота дня

19.04

восход 02.40
заход 21.50
долгота дня

19.10

восход 02.37
заход 21.53
долгота дня

19.17

восход 02.33
заход 21.57
долгота дня

19.23

восход 02.30
заход 22.00
долгота дня

19.30
ветер
юго-

западный

ветер 
северо- 

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный

ветер 
западный

ветер 
юго-

западный
давление

759 мм рт. ст.
давление

769 мм рт. ст.
давление

775 мм рт. ст.
давление

774 мм рт. ст.
давление

771 мм рт. ст.
давление

767 мм рт. ст.
давление

766 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

18 мая,
четверг

лунаÎ
вÎтельце

убывающаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосадкаÎвсехÎкорнеплодов,ÎÎ
клубневыхÎиÎлуковичныхÎкультур;ÎÎ
подстриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.

19 мая,
пятница

лунаÎ
вÎблизнецах

21:47

новолуние
18:53 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

20 мая,
суббота

лунаÎ
вÎблизнецах

РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосадкаÎбобовыхÎиÎвьющихсяÎÎ
растенийÎ(плетистаяÎроза,Îземляника,Îвиноград);Î
удалениеÎлишнихÎпобегов,Îпрополка,Îмульчирова-
ние,ÎхорошоÎготовитьÎместоÎподÎгазоныÎиÎгрядки,Î
боротьсяÎсÎвредителямиÎиÎболезнямиÎ(опрыскива-
ниеÎиÎокуривание).

21 мая,
воскресенье

лунаÎ
вÎблизнецах

РастущаяÎ
луна

РекомендуютсяÎпосадкаÎбобовыхÎиÎвьющихсяÎÎ
растенийÎ(плетистаяÎроза,Îземляника,Îвиноград);Î
удалениеÎлишнихÎпобегов,Îпрополка,Îмульчирова-
ние,ÎхорошоÎготовитьÎместоÎподÎгазоныÎиÎгрядки,Î
боротьсяÎсÎвредителямиÎиÎболезнямиÎ(опрыскива-
ниеÎиÎокуривание).

22 мая,
понедельник

лунаÎвÎРаке
06:28

РастущаяÎ
луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:ÎÎ
томатов,Îкапусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасо-
ли,Îпатиссонов,Îбаклажанов,Îкабачков.

23 мая,
вторник

лунаÎвÎРаке РастущаяÎ
луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:ÎÎ
томатов,Îкапусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасо-
ли,Îпатиссонов,Îбаклажанов,Îкабачков.

24 мая,
среда

лунаÎ
воÎльве
17:34

РастущаяÎ
луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:ÎÎ
томатов,Îкапусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасо-
ли,Îпатиссонов,Îбаклажанов,Îкабачков.

добролюбовкаÎприглашает

17 МАЯ 
в 14:30 – юридический лекторий «Как оформить на-

следство?» (ул. Урицкого, 1, центр поддержки образова-
ния, 3-й этаж, каб. 326) (16+)

в 17:30 – лекция «Психологические аспекты зависи-
мости» (ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного обслужи-
вания, 1-й этаж) (16+)

19 МАЯ 
в 17:00 – спектакль Архангельского открытого сту-

денческого театра «Балаганчик». Надежда Тэффи  
«Демоническая женщина» и другие истории (ул. Урицко-
го, 1, отдел библиотечного обслуживания, 1-й этаж) (16+)

20 МАЯ 
в 16:00 – комментированное чтение поэмы  

Владимира Маяковского «Облако в штанах» «Я над 
всем, что сделано, ставлю nihil» (ул. Урицкого, 1, гости-
ная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

в 18:00 – финальная встреча сезона цикла «Обратная 
сторона музыки» «The Durutti Column. Зеркало зага-
док» (ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) (18+)

24 МАЯ 
в 16:00 – лекция «Таинство поморского солеварения» 

(о рукописи Антона фон Пошмана) (ул. Урицкого, 1, го-
стиная, 3-й этаж, каб. 325) (12+)

в 14:00 – лекция «Ради скорого младенческого  
научения» цикла «Из истории книжности Архангель-
ского Севера» (сайт  Культура.РФ) (12+)

в 18:30 – тематическая интеллектуальная игра «Чер-
тоги разума «Зри, внимай, разумей» (ул. Урицкого, 1, 
отдел библиотечного обслуживания, 1-й этаж) (12+)

Требуется дежурная  
в жилой дом в Соломбале.   

Тел.: 8-962-661-84-01, 
8-921-291-78-60 

(звонить с 10:00 до 18:00)

18 
мая 
2023

00:46 0.75Îм
07:12 1.34Îм
13:21 0.82Îм
19:17 1.29Îм

19 
мая 
2023

01:30 0.74Îм
07:55 1.36Îм
14:08 0.8Îм
20:03 1.29Îм

20
мая 
2023

02:11 0.75Îм
08:35 1.38Îм
14:52 0.79Îм
20:47 1.28Îм

21 
мая 
2023

02:50 0.75Îм
09:14 1.38Îм
15:33 0.78Îм
21:29 1.27Îм

22 
мая 
2023

03:28 0.77Îм
09:52 1.38Îм
16:15 0.78Îм
22:11 1.25Îм

23 
мая 
2023

04:06 0.79Îм
10:30 1.37Îм
16:56 0.78Îм
22:54 1.24Îм

24 
мая 
2023

04:46 0.81Îм
11:09 1.36Îм
17:39 0.79Îм
23:39 1.22Îм
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АлександрÎниколАев,Î
фото:ÎиванÎМАлыГин

Боевой самолет-истребитель 
МиГ-31 в Талажском авиаго-
родке установили 22 июня 
1999 года в честь 518-го Бер-
линского истребительного 
авиационного полка, защи-
щавшего северные воздуш-
ные границы нашей Родины.

У памятника героям-летчикам по-
морской земли собрались дети  
войны, труженики тыла, сотрудни-
ки аэропорта, ветераны авиации, 
военнослужащие, горожане, уча-
щиеся школы № 12 и воспитанники 
местного детского сада, руководи-
тели авиакомпаний, аэропорта Ар-
хангельск, общественных органи-
заций.

– Митинг у нас проводится еже-
годно с 1999-го. Это стало хорошей 
и доброй традицией: собираться 
у памятника самолету – защитни-
ку неба Русского Севера, чтить па-
мять погибших и выражать бла-
годарность тем, кто живет сейчас. 
К сожалению, ветеранов Великой  
Отечественной войны становится 
все меньше. В Архангельской обла-
сти осталось всего 123 ветерана Ве-
ликой Отечественной войны. Еже-
годно на митинг приглашаются 
участники войны, проживающие в 
поселке Талаги, работники и вете-
раны авиапредприятий. Всегда ор-
ганизуем полевую кухню, – расска-
зал руководитель Архангельского 
МТУ Росавиации Сергей Кочуров.

Впервые в ежегодном митинге 
приняли участие эстрадно-духо-
вой оркестр УФСИН России по Ар-
хангельской области и юнармей-
цы. Юнармейцы перед открытием 
мероприятия торжественно вынес-
ли знамена 10-й отдельной Красно- 
знаменной армии ПВО и Архан-
гельского отделения организации 
ветеранов Вооруженных сил.

Сколько бы ни прошло времени, 
мы никогда не забудем тех, кто це-
ной своей жизни отстоял свободу и 
независимость нашей родной земли. 
С благодарностью вспоминаем тех, 
кто сражался на передовой, работал 
в тылу и восстанавливал народное 
хозяйство в послевоенные годы.

– Аэропорт Архангельск имеет 
глубоко военное прошлое. Оно от-
кликается подвигом военных лет-
чиков, когда они защищали небо 
над Архангельском от фашистов. 
И сегодня я очень благодарна ад-
министрации аэропорта Архан-
гельск, Росавиации, местным жи-
телям, что они сохранили тради-
цию собираться у мемориала, – ска-
зала в своем выступлении замести-
тель председателя Архангельско-
го областного Собрания депутатов  
Надежда Виноградова.

Парламентарий подчеркнула, что 
День Победы – праздник, который 
объединяет тех, кто только начина-

Летчики поморской земли
каждыйÎгодÎвÎпреддверииÎ9ÎМаяÎвÎталажскомÎавиагородкеÎвспоминаютÎлетчиковÎÎ
истребительногоÎавиационногоÎполка,ÎзащищавшегоÎсевер

ет идти по жизни, и их родителей, 
которые знают о войне со школьной 
скамьи из рассказов ветеранов.

– Старшее поколение помнит вре-
мя войны. Время борьбы, надеж-
ды, отчаянного желания защищать 
свою Родину. Миллиарды проли-
тых слез, миллионы потерянных 
жизней, десятки тысяч сломанных 
судеб и жизней – это цена Победы, 
цена каждой советской семьи, каж-
дой женщины, потерявшей на войне 
мужа или сына, брата или отца. Не-
возможно высокая цена! Мы долж-
ны помнить эту войну, чтобы стать 
чище, светлее и мужественнее. 
Именно сегодня это особенно важ-
но. И мы здесь, чтобы поклониться 
памяти павших. Выразить призна-
тельность тем ветеранам, которые 
с нами, – сказала в своем выступле-
нии Надежда Виноградова.

Почетный караул произвел зал-
пы из боевого оружия, почтили ми-
нутой молчания память тех, кто 
не вернулся с войны. А в заверше-
ние участники митинга возложили 
красные гвоздики к мемориалу бо-
евому самолету.

По доброй традиции для ветера-
нов боевой и гражданской авиации 
выступили творческие коллекти-
вы архангельской школы № 12 и 
воспитанники детского сада 12-й 
школы, а военные организовали в 
этот день полевую кухню.

– В преддверии Дня Победы хочу 
пожелать всем жителям нашего 
славного города воинской славы, 
всей области, всей России мирно-
го неба над головой, счастья, здо-
ровья, процветания. Мы живем в 
сильной стране, в стране-победи-
тельнице, и, помня о подвиге на-
ших предков, с мужеством и до-
стоинством принимаем задачу се-
годняшнего дня – фашизм не прой-
дет! А коллективу аэропорта сер-
дечная благодарность за то, что 
они сохранили эту традицию еже-
годных встреч здесь, у этого само-
лета – символа мужества и геро-
изма летчиков, – отметила в сво-
ем выступлении председатель 
Архангельской городской Думы  
Валентина Сырова.
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чтобы поклониться 
памяти павших. Вы-
разить признатель-
ность тем ветеранам, 
которые рядом с нами

Путешествие 
во времени  
Северный морской му-
зей презентует свои 
издания на Санкт-
Петербургском книж-
ном салоне.

Презентация издательских 
проектов Северного мор-
ского музея состоится 20 
мая в рамках XVIII Санкт-
Петербургского междуна-
родного книжного салона на 
Дворцовой площади.

Книги презентует дирек-
тор музея Евгений Тенетов. 
Вниманию гостей салона бу-
дут представлены два изда-
ния: книга-альбом «Долгая 
выдержка: коллекция цвет-
ных диапозитивов Н. В. Пи-
негина из экспедиции Г. Я. 
Седова к Северному полюсу 
1912–1914 годов» и книга для 
детей «Как в Архангельском 
городе корабли строили».

Северный морской музей 
на протяжении многих лет 
успешно ведет издательскую 
деятельность, изданные кни-
ги рассказывают об исследо-
вании и освоении северных 
территорий, истории Севера, 
где во времена Петра I нача-
лось строительство судов.

Книга-альбом «Долгая вы-
держка: коллекция цветных 
диапозитивов Н. В. Пинеги-
на из экспедиции Г. Я. Се-
дова к Северному полюсу  
1912–1914 годов» – публика-
ция уникальной коллекции 
диапозитивов и предметов, 
хранящихся в Северном мор-
ском музее.

Диапозитивы выполне-
ны Николаем Пинегиным  

– писателем, художником, 
исследователем Аркти-
ки, штатным фотографом 
и оператором экспедиции  
Георгия Седова к маг-
нитному Северному полю-
су, стартовавшей из Архан-
гельска. Этот редкий массив 
цветных фотографических 
снимков хранился много лет 
сначала в частной коллек-
ции, а потом – в фондах му-
зея и был впервые представ-
лен в виде полномасштаб-
ных цветных иллюстраций 
лишь в 2022 году.

Авторский коллектив из-
дания описал и представил 
коллекцию из 80 диапозити-
вов, биографию Пинегина и 
ключевые события поляр-
ной экспедиции. Впервые 
подробно и с подтвержде-
нием фотоисточников были 
идентифицированы лица 
участников и представле-
ны судьбы членов команды  
Г. Я. Седова, проанализиро-
ваны обстоятельства экспе-
диции.

В 2023 году книга победи-
ла в номинации «Лучшая 
книга о Русском Севере» (из-
дательство, издающая ор-
ганизация) XХI областного 
конкурса «Книга года».

Книга для детей «Как в Ар-
хангельском городе корабли 
строили» подготовлена Сев-
мормузеем к 350-летию со 
дня рождения Петра I.

«Как в Архангельском го-
роде корабли строили» – это 
путешествие на машине вре-
мени в Архангельск начала 
XVIII века, где Петром Вели-
ким была основана первая 
в России государственная 
верфь, со стапелей которой 
сошли первые корабли рос-
сийского флота. Читатель в 
игровой и доступной форме 
узнает технологию построй-
ки деревянных судов в то да-
лекое время, когда «корабли 
были деревянные, а люди  – 
железные (автор – Светлана  
Гаврилова, художник – 
Надя Старицына).
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